
Родина-мать 
не призовет
Российским 
IT-возвращенцам  
готовят бронь от армии

Минцифры вместе с профильны
ми ассоциациями готовит пакет 
мер по возращению уехавших 
из РФ ITспециалистов. В каче
стве «пряников» обсуждается га
рантированная бронь от призыва 
в армию и оплата перелета в Рос
сию, а в качестве «кнута» — повы
шение НДФЛ. Последняя мера, 
наоборот, спровоцирует уволь
нения из российских ITкомпаний 
и переход специалистов в за
рубежные, уверены эксперты. 
Не поддерживают ее и в Мин
цифры. Участники рынка счи
тают наиболее важной мерой 
закрепление брони, которая де
кларируется с весны 2022 года, 
но все еще не оформлена.

Участники IT-рынка рассказали 
„Ъ“, что Минцифры в декабре нача-
ло проводить с представителями ас-
социаций и компаний совещания, 
посвященные возвращению в стра-
ну IT-специалистов. По словам гла-
вы совета директоров «Базальт СПО» 
Алексея Смирнова, речь идет, на-
пример, о частичной оплате «обрат-
ной релокации», а также повыше-
нии НДФЛ с 13% до 30% для тех, кто 
работает из-за рубежа, даже если они 
формально остаются налоговыми 
резидентами.

Глава НП «Руссофт» Валентин Ма-
каров подтвердил, что Минцифры 
обсуждает с ассоциациями пакет мер 
для возвращения IT-специалистов. 
Он говорит о возможности предо-
ставления брони от призыва в ар-
мию, а также оплате перелета в РФ, 
«что касается жестких предложений, 
а именно запрета удаленной работы 
и повышения налогов до 30%, то та-
кой метод только навредит, посколь-
ку IT-специалисты массово начнут 
увольняться». Источник „Ъ“ в прави-
тельстве уточнил, что окончательно-
го пакета мер пока нет, однако «они 
будут приняты в ближайшее время».

В Минцифры „Ъ“ пояснили, 
что «разрабатывают дополнитель-
ные меры поддержки развития 
IT-компаний, работающих на терри-
тории России». «При этом мы не под-
держиваем инициативу введе-
ния запрета на работу на удаленке 
из-за границы и введение загради-
тельных налогов — это не поможет 
ни отрасли, ни самим специали-
стам»,— отметили там.

В середине декабря сенатор РФ 
Андрей Клишас заявил, что в Гос-
думу внесут законопроект, запре-
щающий удаленную работу для чи-
новников, работников транспорта 
и сотрудников по информбезопас-
ности (см. „Ъ“ 14 декабря 2022 года). 
Позже глава Минцифры Максут Ша-
даев раскритиковал инициативу, со-
славшись на то, что 80% уехавших 
IT-специалистов продолжают рабо-
тать на российские компании, а по-
добные меры подталкивают их трудо-
устроиться к иностранным игрокам 
(см. „Ъ“ от 20 декабря 2022 года).
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Бюджет ушел в приемлемый минус
Дефицит госказны-2022 составил 2,3% ВВП

Белый дом представил вчера пер
вые итоги исполнения федераль
ного бюджета за 2022 год — он за
крыт с дефицитом в 2,3% ВВП, или 
3,3 трлн руб. Благодаря сильно вы
росшим в цене нефти и газу дохо
ды госказны в минувшем году уве
личились по сравнению с принятым 
до военной операции законом о бюд
жете на 2,6 трлн руб. Расходы при 
этом взлетели почти втрое выше — 
на 7,4 трлн руб. к начальному пла
ну. В условиях неопределенности 
и расширения санкций правитель
ство в 2022м управляло бюджетом 
фактически в ручном режиме, уста
навливая «разовые» налоги, прио
станавливая действие бюджетного 
правила, тратя ФНБ и принимая до
рогостоящие пакеты мер поддержки 
населения и бизнеса.

Правительство на вчерашнем засе-
дании подвело первые итоги исполне-
ния федерального бюджета 2022 года. 
Как сообщил министр финансов Антон 
Силуанов, дефицит составил 2,3% ВВП, 
или 3,3 трлн руб. (по итогам 11 месяцев 
бюджет все еще был в профиците). Та-
ким образом, «дыра» в госказне оказа-
лась несколько больше последних, де-
кабрьских ожиданий: Минфин тогда 
прогнозировал ее на уровне до 2% ВВП. 
До этого, осенью, речь шла о дефиците 
в 0,9% ВВП.

Напомним, что изначально, в зако-
не о бюджете-2022, принятом менее 
чем за три месяца до начала военной 
операции РФ на Украине, в начале де-
кабря 2021-го, фигурировали цифры 
с другим знаком. Тогда власти ожидали 
профицита в размере 1% ВВП. Впрочем, 
и сам российский ВВП-2022 по прош-
логодним раскладам должен был вы-
расти — на 3%. В итоге же сейчас речь 
идет о падении экономики в 2022 году 
на 2,5–2,9% (первая точная оценка поя-
вится в середине февраля).

Несмотря на макроэкономические 
и геополитические бури первого года 
военной операции, бюджет-2022 в ходе 
его исполнения, в отличие от прошлых 
лет, Госдумой ни разу не правился — 
менялись лишь прогнозные оценки до-
ходов и бюджетная роспись расходов. 
Во-первых, широкие бюджетные пол-
номочия Белого дома позволяли об-
ходиться без законодательной прав-
ки, во-вторых, менять нормы закона 
в условиях внешней и внутренней не-
определенности, а также постоянно ме-
няющих свою конфигурацию санкций 
было бы довольно бессмысленно.

Так что сравнение сохранившихся 
в законе начальных цифр с итоговыми 
позволяет косвенно оценить «эффект 
СВО» для бюджета (более значимых 
факторов, повлиявших на госфинансы 
и на экономику РФ в целом, не обнару-

живается). При плане 25,02 трлн руб. до-
ходы в итоге составили 27,77 трлн руб. 
(плюс 2,57 трлн руб.). Расходы же выро-
сли втрое значительнее — при плано-
вых 23,69 трлн руб. они увеличились 
до 31,11 трлн руб. (это плюс 7,42 трлн 
руб.). Понятно, что в условиях 2022 
года о ранее желаемой Минфином 
нормализации бюджетной политики, 
предполагающей сдерживание расхо-
дов, речи идти не могло (она отложе-
на на 2025 год). Так что по сравнению 
с 2021 годом траты в итоге выросли сра-
зу на 6,35 трлн руб. 

Действие бюджетного правила 
в 2022 году, напомним, было приоста-
новлено, а дополнительные нефтега-
зовые доходы уже не накапливались 
в Фонде национального благосостоя-
ния (ФНБ), как раньше, а в основном 
шли на текущие нужды. Для финанси-
рования дефицита начиная с октября 
пришлось начать тратить и сам ФНБ. 
Для этого часть замороженной из-за 
санкций валюты на счетах Минфина 
в Центробанке (евро, фунты и иены) 
условно конвертировалась в рубли, 
то есть фактически производилась ру-
блевая эмиссия. Антон Силуанов ранее 
говорил о намерении потратить из ФНБ 
в 2022 году в итоге 2 трлн руб. Вторым 
источником покрытия дефицита стало 
активизированное Минфином ближе 
к концу года привлечение средств с фи-
нансового рынка через размещение 
госбумаг. Только за декабрь их было 
размещено на 1,44 трлн руб.

Точно перечислить, на что имен-
но пошли дополнительные траты 
в 7,42 трлн руб., закрытая в этом году 
для публики расходная часть бюдже-
та уже не позволяет. Напомним, с мая 
2022-го Минфин публикует данные 
об исполнении бюджета в урезанном 
виде — из отчетности исчезли разделы 
о структуре расходов, в том числе воен-
ных, об источниках финансирования 
дефицита, а также цифры о состоянии 
госказны в завершившемся месяце. «За-
крытие» бюджета ведомство тогда объ-
яснило намерением сократить риски 
введения новых санкций.
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Всемирный банк пересмотрел прогноз миро-
вого роста до 1,7% в 2023 году и 2,7% в 2024 
году вместо 3% на оба года в прежней версии: 
комбинация высокой мировой инфляции, 
недоинвестирования и ужесточающихся фи-
нансовых условий экономистами ВБ недооце-
нивалась. На 2022 год значимо завышенными 
оказались прогнозы роста по зоне евро, Китаю 
и Индии, а заниженными — по Японии, Мекси-
ке, Бразилии и особенно по России, внесшей 

свой вклад в будущие проблемные два года 
военной операцией на Украине. Качество 
прогнозов по РФ не без некоторых оснований 
подвергнуто критике российским предста-
вительством в ВБ. Единого же объяснения 
механизмов и специальных рецептов выхода 
из инвесткризиса у ВБ нет.

Новый «флагманский» прогноз развития мировой 
экономики, опубликованный вчера от имени группы 
Всемирного банка, совмещает стандартный полу-

годовой прогноз ВБ с некоторыми соображениями 
экономистов группы по перспективам глобального 
развития в 2023–2024 годах. Глава группы Дэвид 
Малпасс открывает предисловие к докладу лаконичной 
фразой «Кризис мирового развития усиливается» — 
это лейтмотив предположений ВБ по всем регионам 
мира. Если в июне 2022 года рост мирового ВВП 
на 2023 год прогнозировался в 3%, сейчас он снижен 
до 1,7%, прогноз на 2024 год ухудшен 
с 3% до 2,7%. с2

АвтоВАЗ трубит утильсбор
Концерн просит  
защиты от импортных машин

Несмотря на резкое снижение поста
вок в Россию иностранных автомоби
лей, АвтоВАЗ предлагает повысить раз
мер утильсбора, чтобы дополнительно 
защитить внутренний рынок от импор
та. Источники „Ъ“ подчеркивают, что 
правительство уже не раз отклоняло эту 
идею, а сейчас она ограничит  немногие 
существующие локальные проекты 
на базе китайских автомобилей, так как 
те не получат компенсации. Все это со
здает риск дальнейшего роста цен и де
фицита автомобилей.

Глава АвтоВАЗа Максим Соколов заявил 
о необходимости повысить размер утиль-
сбора на легковые автомобили для сохра-
нения уровня барьера для импорта: «Утиль-
сбор сегодня составляет 170 тыс. руб. Если 
раньше по отношению к цене автомобиля 
это было таким останавливающим стоп-фак-
тором — порядка 10–15% в некоторых моде-
лях, то сейчас это гораздо ниже 10% по мно-
гим моделям».

Утильсбор выполняет роль барьера от им-
порта, но платится за все машины — и ввезен-
ные, и выпущенные в РФ. Базовая ставка сбо-
ра для легковых машин составляет 20 тыс. руб. 
Она умножается на коэффициент в зависи-
мости от объема двигателя. Сумма в 170 тыс. 
руб., которую назвал господин Соколов (точ-
нее — 178,4 тыс. руб.) представляет собой сбор 
для машин с двигателем 1–2 тыс. куб. см.

Последний раз утильсбор повышал-
ся в 2020 году. В среднем в сегменте легко-
вых автомобилей тогда коэффициенты вы-
росли на 110,7%, что привело к увеличению 
цен не только на импортные, но и на про-
изведенные в РФ машины. Автоконцерны, 
которые заключили специнвестконтрак-
ты (СПИК), могут претендовать на компен-
сацию утильсбора. С 2022 года возмещение 
полностью зависит от уровня локализации 
(см. „Ъ“ от 16 декабря 2019 года).

В Минпромторге на вопрос „Ъ“ о воз-
можности повышения утильсбора сказа-
ли, что внимательно следят за изменения-
ми рынка, в том числе динамикой импорта: 
«В зависимости от изменения ситуации бу-
дут приниматься соответствующие реше-
ния». Источники „Ъ“ в автопроме отмеча-
ют, что в правительстве не раз обсуждался 
рост утильсбора, в том числе уже в 2023 году, 
но до сих пор ответ был отрицательным. 

Автомобильный эксперт Владимир Бес-
палов полагает, что сейчас нужен баланс 
между насыщением рынка, который бы при-
вел к снижению цен, и локализацией. Один 
из собеседников „Ъ“ на рынке добавляет, что 
АвтоВАЗ должен быть заинтересован в росте 
объемов производства автомобилей РФ для 
увеличения загрузки поставщиков комплек-
тующих, что облегчило бы локализацию.
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Армения подыскивает 
миротворцев
Никол Пашинян «выразил обеспокоенность» 
в адрес Москвы

Премьер Армении Никол Пашинян 
во вторник выступил с весьма резкими 
заявлениями, касающимися роли Мо
сквы и курируемой ею Организации до
говора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) в карабахском урегулировании. 
Правда, сам он призвал считать эти сло
ва «не критикой, а выражением обеспо
коенности». Армянский лидер  заявил 
об отказе от проведения в Армении 
в 2023 году учений ОДКБ, а также дал по
нять: в дальнейшем российских мирот
ворцев, возможно, будет лучше заме
нить международной миссией.

Упреки в адрес России прозвучали 
на пресс-конференции Никола Пашиня-
на для армянских СМИ, которая прошла 
10 января. Премьер-министр первым де-
лом оговорился, что отношения между дву-
мя странами «никогда раньше не были 
такими доверительными». И сказал: 
«Мы не критикуем российских миротвор-
цев, мы выражаем обеспокоенность в связи 
с их действиями».

Никол Пашинян напомнил, что мирот-
ворческий контингент РФ должен обеспечи-
вать функционирование Лачинского кори-
дора, связывающего Армению с Нагорным 
Карабахом. Но эта стратегически важная до-
рога с 12 декабря 2022 года находится в бло-

каде. Причина — акция граждан Азербайд-
жана, называющих себя экологическими 
активистами. Они утверждают, что главный 
смысл их действий — помешать армянской 
стороне вывозить из Карабаха полезные 
ископаемые и завозить оружие. Что же ка-
сается мирных жителей, то для них проезд, 
по утверждению Баку, открыт, но де-факто 
это не так. Беспрепятственно перемещаться 
по Лачинскому коридору могут только гру-
зовики российской миротворческой мис-
сии и автомобили Международного комите-
та Красного Креста, благодаря чему в регион 
удается доставлять медикаменты и вывозить 
тяжелых больных.

Собеседники в Карабахе „Ъ“ описыва-
ют ситуацию как тяжелую в первую очередь 
психологически, но не критическую с точ-
ки зрения выживания: в магазинах Степана-
керта — столицы непризнанной Нагорно-Ка-
рабахской республики (НКР) — полки пустые 
и товары выдают по талонам, но в селах, где 
у всех есть подсобное хозяйство, все не так 
плохо. Местные жители сравнивают проис-
ходящее с операцией «Кольцо» — действия-
ми азербайджанских сил и внутренних войск 
СССР в 1991 году, которые привели к выселе-
нию армян из целого ряда сел Карабаха.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 85,6

миллиарда рублей составил долг нефинансовых компаний и домохозяйств по банковским 
кредитам и долговым ценным бумагам на начало ноября 2022 года, сообщил ЦБ. За год показатель, 67% 
которого приходится на компании, а 33% — на граждан, увеличился на 11%, на столько же в нефинансовом 
секторе (при этом задолженность по облигациям снизилась на 3%) и на 10% для граждан. Доля рублевой 
задолженности в составе этого долга у компаний с начала ноября 2021 года выросла на 5 процентных 
пунктов (п. п.) — до 91%. Заметного изменения доли рублевой задолженности домохозяйств при этом 
не произошло: она осталась на уровне 99,8% — на 0,2 п. п. выше, чем год назад.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Европейская инфляция 
снизилась к зиме

По предварительным данным Ев-
ростата, годовая инфляция в зоне 
евро в декабре замедлилась до 
9,2% против 10,1% в ноябре. Вклад 
энергии по-прежнему оказался са-
мым высоким (ее стоимость год 
к году увеличилась на 25,7% про-
тив 34,9% в ноябре), цены на про-
довольствие выросли на 13,8% 
(13,6% месяцем ранее), промто-
варов — на 6,4% против 6,1%, ус-
луг — на 4,4% против 4,2%. Базо-
вая инфляция (без учета энергии 
и продовольствия), впрочем, так-
же продолжила расти и составила 
5,2% против 5% в ноябре.

От дальнейшей ценовой дина-
мики зависит скорость ужесточения 
монетарной политики ЕЦБ (в де-
кабре ставки повышены сразу на 
0,5 п. п.: по кредитам — до 2,5%, по 
депозитам — до 2%, по маржиналь-

ным кредитам — до 2,75%). Эконо-
мисты регулятора прогнозируют, что 
рецессия в зоне евро будет корот-
кой (два зимних квартала), а инфля-
ция замедлится до 6,3% (базовая — 
до 4,2%). На конец года аналити-
ки, опрошенные ЕЦБ, прогнозируют 
уровень инфляции в 4,8%. «Из-за 
большей подверженности зоны 
евро энергетическим шокам, свя-
занным с последствиями конфлик-
та на Украине, суммарная инфляция 
в валютном блоке будет выше, чем 
в США, а базовая — ниже из-за ме-
нее выраженного давления на рын-
ке труда»,— говорится в обзоре 
ЕЦБ. В США, напомним, после 4,8% 
инфляции в 2022 году по опросу ре-
зервного банка Филадельфии на ко-
нец 2023 года ожидается ее сниже-
ние до 3%.

В Goldman Sachs ждут, что ВВП 
зоны евро увеличится на 0,6% 
в этом году (ранее ждали спада на 
0,1% год к году) и что первый квар-
тал 2023 года продолжится ростом 
на 0,1% квартал к кварталу, и пред-
полагают более сильное замедле-
ние инфляции — до 3,25% к концу 
2023 года — на фоне резкого уже-
сточения политики ЕЦБ в ближай-
шие месяцы. «Энергетическая ин-
фляция продолжает замедляться 
вслед за падением цены на газ. Газ 
подешевел с $3–4 тыс. за 1 тыс. 
куб. м летом примерно до $700»,— 
отмечает главный макроэкономист 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Ан-
тон Прокудин, предполагая, что при 
ставке ЕЦБ лишь в 2,5% и еще не 
отраженной в статистике рецессии 
в зоне евро регулятор продолжит 
повышать ставку и может поднять 
ее намного выше ожиданий рынка 
(пик в последнее время ожидался 
на уровне 3–3,5%). Ситуация с ин-
фляцией в еврозоне тяжелее, чем 
в США, и максимальная ставка ЕЦБ 
может оказаться выше ставки ФРС 
(ее пик ожидается на уровне 5,25–
5,5%), говорит он.

Татьяна Едовина
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Вслед за утверждением прави-
тельством «дорожной карты» по 
развитию товарной биржевой 
торговли на внутреннем рынке 
ФАС приступила к созданию ин-
фраструктуры для нее. Так, служ-
ба предлагает создать на ее базе 
межведомственную комиссию из 
представителей Банка России, 
Минфина, Минэкономики и дру-
гих ведомств — ей предстоит оце-
нивать методику расчета цено-
вых индикаторов на товары для 
формирования в России незави-
симой от глобальных рынков си-
стемы ценообразования. В ФАС 
рассчитывают, что появление от-
ечественных индикаторов позво-
лит снизить зависимость эконо-
мики от мировых цен — участни-
ки рынка потеряли возможность 
их использовать из-за неполной 
конвертируемости рубля и огра-
ничений на участие РФ в глобаль-
ной торговле.

ФАС продолжает выстраивать ин-
фраструктуру развития системы на-
циональных индикаторов — они 
должны обеспечить прозрачную си-
стему ценообразования на внутрен-
нем рынке и снизить зависимость от 
зарубежных поставщиков ценовой 
информации. Для этого ФАС предла-
гает создать на базе своего Биржево-
го комитета коллегиальный орган по 
оценке индикаторов цен на товары. 
Согласно подготовленному службой 
проекту постановления правитель-
ства, в него помимо самой ФАС вой-
дут представители Минфина, Минэ-
кономики, Минпромторга, Минсель-
хоза, Минэнерго, ФНС и Банка Рос-
сии. Основанием для проведения 
оценки методики расчета индикато-
ров станет заявление организатора 
торговли в ЦБ, следует из документа.

Сейчас участники рынка испыты-
вают дефицит ценовой информации, 
поскольку потеряли возможность ис-
пользовать международные индика-

торы из-за частичной изоляции РФ от 
внешних рынков и неполной конвер-
тируемости рубля, создающей неод-
нозначности при пересчете мировых 
цен в рублевые за счет расхождений 
официального, биржевого и реально-

го курса на рынках наличной валю-
ты. Для создания «суверенной» систе-
мы ценообразования правительство 
в конце декабря утвердило разрабо-
танную ФАС «дорожную карту» по си-
стемному развитию на внутреннем 

рынке товарной биржевой торговли. 
Всего «дорожная карта» предполагала 
38 мер, в том числе обмен данными 
между биржей и ведомствами (см. „Ъ“ 
от 28 декабря 2022 года).

В ФАС необходимость создания 
отечественных индикаторов объяс-
няют тем, что до последнего време-
ни российские площадки пользова-
лись зарубежными данными, вклю-
чая иностранные товарные индек-
сы. «Внутренние цены, привязан-
ные к так называемым нетбэкам, 
создают предпосылки завышения 
цен для российских производите-
лей и потребителей»,— добавляют 
в службе. Предполагается, что в 2023 
году начнется применение индика-
торов на ключевые товары — их пе-
речень, напомним, будет опреде-
ляться правительством. При этом 
на глобальных рынках формирова-
ние конкретных ценовых индика-
торов само по себе является эволю-
ционным рыночным процессом, ве-
дущим к совершенствованию меха-
низмов их расчета, однако у россий-
ских рынков нет на это времени. Ве-
роятно, коллегиальный орган и дол-
жен ускорить поиск оптимальных 
вариантов ценообразования за счет 
анализа данных ведомственных ин-
формационных систем его участ-
ников — в комиссию войдут как ве-
домства, консолидирующие дан-
ные о расходах (Минфин) и расчетах 
(ЦБ и ФНС), так и регуляторы основ-
ных рынков — топливно-энергети-
ческих, товарных и продовольствен-
ных. Впрочем, эффективность тако-
го взаимодействия пока предсказать 
сложно — обобщение правил игры 

для таких массивов данных потребу-
ет значительной аналитической ра-
боты и взаимной увязки интересов 
многих отраслей.

Исполняющий обязанности ди-
ректора Института конкурентной 
политики и регулирования рынков 
НИУ ВШЭ Олег Москвитин обращает 
внимание на возможность пересмо-
тра ставших неэффективными инди-
каторов по мотивированному требо-
ванию любого из членов Биржевого 
комитета ФАС. Руководитель направ-
ления экономических исследова-
ний юрфирмы Kulik & Partners Law. 
Economics Татьяна Басова отмечает, 
что биржевые и внебиржевые ин-
дексы цен часто применяются экс-
пертами или компаниями для разви-
тия товарного рынка без детально-
го исследования механизма их рас-
чета и факторов, которые могут ока-
зывать влияние на их динамику. «До-
кумент на правительственном уров-
не, предусматривающий синергию 
полномочий Биржевого комитета 
ФАС и заинтересованных федераль-
ных органов исполнительной власти 
в вопросе оценки национальных ин-
дексов (индикаторов) на товары, ре-
шает проблему „хронической недо-
изученности“ ценообразующих фак-
торов на товарно-сырьевые ресур-
сы и снижает необходимость прямо-
го ценового регулирования или по-
следствия нерыночного ценообразо-
вания на внутреннем рынке»,— рас-
сказывает эксперт. Предполагается, 
что новый институт за счет согласо-
ванности позиций вовлеченных ор-
ганов власти и бизнеса сократит ко-
личество ценовых предписаний ФАС 
(для прекращения злоупотребления 
хозсубъектами доминирующим по-
ложением), которые служба исполь-
зовала в качестве оперативной меры 
антимонопольного контроля за це-
нами в 2021–2022 годах.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Поскольку постольку
ФАС собирает комиссию для толкования суверенных биржевых цен

С текущим прогнозом мирового ВВП на 
2022 год ВБ (точные данные будут позже, сей-
час речь идет о первых оценках) не ошибся — 
это 2,9%, однако в структуре этого роста с июня 
пришлось многое править. Наибольшая ошиб-
ка в июньском прогнозе содержалась в оценках 
динамики ВВП РФ — она пересмотрена на 2022 
год на 5,4 процентного пункта (п. п.), 3,2 п. п. 
пришлось добавить Турции, 2,4 п. п.— Польше, 
1,5 п. п.— Мексике. Впрочем, основные пробле-
мы прогноза на минувший год — в недооцен-
ке динамики ВВП Японии (она по факту вырос-
ла на 0,8 п. п. сильнее, чем в июньском прогно-
зе ВБ), переоценке роста в зоне евро (он оказал-
ся меньше на 0,6 п. п.) и в Китае (на 1,2 п. п. мень-
ше прежних ожиданий).

Российское представительство в ВБ через ин-
формагентства прокомментировало содержание 
доклада как «вызывающее нарекания». Претен-
зии российской стороны можно поделить на три 
части: это «излишняя политизированность» (вы-
ражающаяся в слишком частом, по мнению рос-
сийских представителей в ВБ, упоминании РФ), 
завышение оценок роста в зоне евро и Велико-
британии и слабый учет влияния санкций про-

тив РФ на мировую торговлю. Впрочем, оценки 
ВВП РФ после критики российской дирекции 
признаны более адекватными, чем ранее. Отме-
тим, что ВБ ухудшил в сравнении с предыдущей 
версией прогноз динамики ВВП РФ на 2023 год на 
1,3 п. п. и на 2024 год на 0,6 п. п. При этом логика 
авторов ВБ в разделе, посвященном РФ и Восточ-
ной Европе, в ряде случаев действительно труд-
ноуловима и очень спорна. Так, описание меха-
ники спада ВВП РФ в 2022 году начинается следу-
ющим объяснением: «…российская экономика 
сократилась на ожидаемые 3,5%… при снижав-
шихся реальных зарплатах, разрушавших потре-
бительские траты, и инвестициях, обваливших-
ся из-за международных санкций как результата 
вторжения в Украину». Даже с учетом уточнений 
об уходе из РФ иностранных компаний, сильном 
бюджетном стимулировании и действиях ЦБ это 
вряд ли можно назвать адекватным объяснени-
ем и российской динамики макропоказателей, 
и изменений прогноза.

Впрочем, частные проблемы прогноза ВБ по 
России не отменяют его общей проблемы, кото-
рую экономисты ВБ не скрывают. Общего объяс-
нения причин «комбинации медленного роста, 
постоянно высокой инфляции, ужесточающих-
ся финансовых условий и также высокого уров-

ня закредитованности, которые увеличивают 
риски стагфляции, финансовых потерь, продол-
жающегося фискального давления и слабых ин-
вестиций» в мировой экономике, в докладе не 
дано — по сути, он лишь осторожно предполага-
ет, что наложение экономических последствий 
пандемии на результаты военных действий 
в Восточной Европе и на более длительное пост-
ковидное восстановление в Китае привело к си-
стемной переоценке рисков инвесторов по раз-
вивающимся странам, природа этого кризиса — 
в спаде мировых инвестиций, и в силу этого он 
будет относительно затяжным, так как де-факто 
вложения в целые регионы с развивающимися 
странами «выпали» из мирового инвестпроцес-
са. Впрочем, описание ВБ довольно противоре-
чиво: так, в 2023 году вклад в мировой рост бу-
дут, по его расчетам, вносить только КНР и раз-
вивающиеся страны (где проблемы недоинве-
стирования рассматриваются как критические), 
предположения о «стагфляции» сопровождают-
ся ожиданием снижения мировой инфляции до 
уровня, сопоставимого с концом 2019 года, уже 
во втором квартале 2023-го, а отклонение миро-
вого ВВП от допандемических прогнозов в сце-
нарии «глобальной рецессии» непринципиаль-
но отличается от базового на горизонте до 2024 

года. В силу этого доклад в графиках и цифрах 
выглядит существенно менее алармистским, 
чем в словах. Тем не менее в ВБ уверены в том, 
что происходящее (одно из достоинств докла-
да — более подробный, чем ранее, учет вклада 
военных действий РФ на Украине и их послед-
ствий для всего мира как триггера других нега-
тивных процессов) является сценарием разви-
вающегося, а не уже реализовавшегося кризиса.

В силу этого летом 2023 года оценки ВБ, оче-
видно, могут оказаться хуже январских. Кризи-
сы такого рода, как нынешний, в целом силь-
нее связаны с политическими действиями, чем 
с чисто экономическими решениями, и в силу 
этого их последствия рассчитываются неточно 
и с большими допущениями. Впрочем, слово 
«неопределенность» в докладе ВБ упоминает-
ся очень нечасто (хотя постоянно присутствует 
в главах, посвященных перспективе восстанов-
ления Украины; по новой оценке ВБ, для этого 
необходимы $349 млрд, и аналитики предупре-
ждают, что эти цифры растут). В тексте же докла-
да определенно ожидается, что 2023 год для ми-
ровой экономики (и в том числе для России) вы-
глядит существенно хуже, чем он выглядел еще 
полгода назад.

Дмитрий Бутрин

Определенно ничего хорошего

Известно, впрочем, что на рост расходов повлияла выдан-
ная государственным внебюджетным фондам компенсация 
в размере 770 млрд руб. за предоставленную бизнесу в минув-
шем году отсрочку по уплате страховых взносов. Антон Силу-
анов вчера пояснил, что без учета этих средств, которые вер-
нутся в бюджет в 2023 году, дефицит-2022 снизился бы до 1,8% 
ВВП. Также росту расходов способствовал перенос «влево» ча-
сти запланированных на 2023 год расходов, а также финанси-
рование многочисленных пакетов мер поддержки, принимав-
шихся правительством в течение года. Вчера Антон Силуанов 
напомнил о наиболее социальных из них. Это индексация на 
10% пенсий работающим пенсионерам, прожиточного мини-

мума и МРОТ (на это было направлено 500 млрд руб.), финанси-
рование новой выплаты на детей от 8 до 16 лет (более 400 млрд 
руб.), а также субсидирование кредитов для бизнеса и льгот-
ной ипотеки.

Что касается доходной части бюджета, то ее в 2022 году пре-
жде всего спасли нефтегазовые доходы и «Газпром». Средняя 
цена нефти российского сорта Urals по итогам 2022 года соста-
вила $76,09 за баррель, и такой результат — лучший для бюджета 
и нефтяных компаний за последние восемь лет. В 2021 году рос-
сийская нефть стоила $69 за баррель. Данных по таким доходам 
за 12 месяцев пока нет, но известно, что по итогам января—но-
ября благодаря выросшим ценам на энергоресурсы нефтегазо-
вые доходы были в значительном плюсе к прошлому году, соста-
вив 10,66 трлн руб. (на 30% больше, чем в январе—ноябре 2021 

года). При этом «Газпром» в октябре—декабре заплатил тремя ча-
стями дополнительный НДПИ на общую сумму в 1,244 трлн руб. 
(см. „Ъ“ от 14 ноября). Эти деньги корпорация отдала бюджету 
вместо выплаты дивидендов акционерам за 2021 год.

Ситуация с ненефтегазовыми доходами в 2022 году выгляде-
ла похуже: по итогам 11 месяцев было минус 1% по сравнению 
с таким же периодом прошлого года. При этом и здесь не обо-
шлось без денег «Газпрома»: в ненефтегазовые доходы были за-
числены 600 млрд руб. дивидендов корпорации за первую по-
ловину этого года. Антон Силуанов вчера кроме эффекта не-
фтегазовых доходов выделил прирост по НДС в результате вос-
становления спроса и деловой активности во второй полови-
не минувшего года. 

Вадим Вислогузов, Евгения Крючкова

Бюджет ушел в приемлемый минус

Возглавляемая Максимом 
Шаскольским ФАС готовится 
решать ценовые вопросы  
в изолированной экономике 
максимально  широким  
консенсусом регуляторов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Секретарь генсовета «Единой 
России» (ЕР) Андрей Турчак обру-
шился с резкой критикой на оче-
редного регионального депутата, 
отправившегося на новогодние 
праздники отдыхать за границу. 
На этот раз под удар попал член 
фракции ЕР в заксобрании Воло-
годской области Денис Должен-
ко, опубликовавший фотографию 
из Дубая (ОАЭ). Господин Турчак 
пообещал лишить его партбиле-
та, однако вскоре выяснилось, 
что в ЕР господин Долженко не 
состоит. Губернатор Олег Кув-
шинников не увидел в действиях 
депутата ничего преступного, 
но все же предложил оценить его 
«позерство и самолюбование» 
комиссии по этике и руководству 
фракции единороссов.

Денис Долженко разозлил Анд-
рея Турчака своим селфи из Дубая во 
«ВКонтакте», опубликованным 6 ян-
варя. «На лыжах я катаюсь не очень 
хорошо, а бегать в такой мороз не 
очень комфортно. Прислушался к ре-
комендациям синоптиков, утеплил-
ся»,— написал господин Долженко. 
Господин Турчак поздно вечером 9 
января отреагировал на этот пост, об-
винив депутата в «утрате связи с ре-
альностью» в «непростые времена». 
«За эти праздничные дни случилось 
несколько резонансных ситуаций, 
когда представители депутатского 
корпуса ЕР проявили себя неадекват-
но. Можно много чем увлекаться по 
жизни — бегать, нырять, кататься на 
горных лыжах... Но всему есть время 
и место. Еще один наш депутат уже 
завтра (10 января.— „Ъ“) будет ли-
шен партбилета. Добегался…» — на-
писал секретарь генсовета ЕР в своем 
Telegram-канале, сопроводив пост 
ссылкой на сообщение о загранич-
ном отдыхе Дениса Долженко.

Сам депутат сообщил „Ъ“, что яв-
ляется беспартийным, хоть и состо-
ит во фракции ЕР. «Любое решение 
должно быть объективным и моти-
вированным, с аргументацией нару-
шенных норм, а не эмоциональным. 
Я нахожусь в официальном отпуске, 
взял его для того, чтобы по рекомен-
дациям врачей отвезти к морю ре-
бенка и показать его специалистам. 
С каких пор отпуск стал преступле-
нием?» — заявил господин Должен-
ко, добавив, что был не единствен-
ным из депутатов, кто «находился за 
границей в новогодние праздники».

Вслед за Андреем Турчаком пар-
ламентария раскритиковал и губер-
натор Вологодской области Олег Кув-
шинников (ЕР), упрекнувший Дениса 
Долженко в «позерстве и самолюбо-
вании». «Когда земляки рискуют жиз-
нью и с оружием в руках защищают 
интересы нашей страны, кто-то счи-
тает для себя позволительным, как 
и прежде, беззаботно ездить в отпуск 
на люксовые курорты и сообщать об 
этом в соцсетях. А потом еще и с не-
вероятным упорством в коммента-
риях доказывать справедливо него-
дующим людям, что в этом нет ниче-
го преступного. Преступного в этом 
действительно нет. Есть кое-что дру-

гое: общественный запрос на спра-
ведливость. С чиновников и депута-
тов он в стократ жестче, чем с блоге-
ров и прочих селебрити»,— напи-
сал господин Кувшинников в своем 
Telegram-канале. Он предложил рас-
смотреть кейс господина Долженко 
депутатской комиссии по этике и ру-
ководству фракции ЕР в заксобрании. 
«Уверен, что комиссия примет пра-
вильное решение, которого от нее 
ждут люди»,— заключил губернатор.

На призыв вскоре откликнулся 
спикер заксобрания и лидер фрак-
ции ЕР Андрей Луценко, который 
поручил комитету по регламенту 
и депутатской деятельности «подго-
товиться к проведению расширенно-
го заседания, где будет дана оценка 
действиям депутата Долженко». По 
словам господина Луценко, его кол-
лега по фракции «забывает о мораль-
ной стороне вопроса», когда «упор-
но в комментариях доказывает, что 
не нарушает никаких норм». «Так ве-

сти себя депутатам в наше время не-
допустимо. Сейчас страна пережива-
ет сложную политическую, экономи-
ческую ситуацию. Для всех приори-
тет — это поддержка наших военно-
служащих, участвующих в СВО, и их 
семей. Уверен, из сложившейся си-
туации Денис Евгеньевич сделает со-
ответствующие выводы»,— написал 
спикер во «ВКонтакте».

Вечером во вторник стало из-
вестно, что президиум генсовета ЕР 
исключил депутата Долженко из чи-
сла сторонников партии за соверше-
ние «дискредитирующих партию дей-
ствий». Также президиум рекомендо-
вал фракции ЕР в вологодском заксо-
брании исключить господина Дол-
женко из своего состава и «иницииро-
вать решение об освобождении его от 
должности заместителя председателя 
постоянного комитета по экономиче-
ской политике и собственности».

Напомним, двумя днями рань-
ше Андрей Турчак еще более эмо-
ционально высказался о независи-
мом депутате Курской областной 
думы Максиме Васильеве, записав-
шем шутливое видеопоздравление 
с Новым годом из Мексики. Секре-
тарь генсовета ЕР охарактеризовал 
поведение курского парламентария 

как «верх цинизма и бесчеловечно-
сти» и рекомендовал ему и его супру-
ге, депутату курского горсобрания от 
ЕР, сдать мандаты. «Не знаю, что спо-
двигнет Васильевых к этому реше-
нию: „кувалда Вагнера“, „пинок Ста-
ровойта“ (губернатор Курской об-
ласти Роман Старовойт.— „Ъ“) или 
осознание своей ничтожности, пусть 
и запоздалое, но надеюсь, что после 
новогодних каникул ряды курских 
депутатов поредеют»,— заключил 
господин Турчак. Максим Василь-
ев назвал скандал «высосанным из 
пальца» и сдавать мандат отказался.

Президент Центра развития реги-
ональной политики Илья Гращенков 
считает, что на фоне спецоперации 
и частичной мобилизации подобные 
отпуска депутатов «воспринимают-
ся населением крайне враждебно», 
что отражается на рейтинге ЕР. Поэто-
му власть, по мнению эксперта, взя-
ла курс на косплей советской пропа-
ганды: «Известно, что пиар Сталина 
состоял в том, что он ходит в одной 
и той же гимнастерке, спит на малень-
ком диванчике прямо в своем кабине-
те и не любит роскошь. Турчак в дан-
ном случае выступает за ту же аскезу».

Александр Тихонов, 
Ярославль

Позволил себе личного
Еще одному региональному парламентарию  
грозит наказание за отдых за границей

Министерство внутренних дел не 
должно уточнять в своих справ-
ках о судимости, была ли она по-
гашена, следует из отказного оп-
ределения Конституционного 
суда. Отмены соответствующих 
положений двух федеральных за-
конов добивался житель Омска: 
он считает, что отсутствие таких 
сведений в официальных доку-
ментах нарушает его право на до-
брое имя и защиту частной жиз-
ни. Но Конституционный суд с та-
ким подходом не согласился. 
В МВД объясняют, что погашение 
судимости происходит автома-
тически по истечении определен-
ного срока, а граждане и другие 
заинтересованные лица вполне 
способны подсчитать этот срок 
самостоятельно.

Конституционный суд (КС) раз-
решил МВД не уточнять в справке 
о судимости, была ли эта судимость 
погашена. Об этом говорится в от-
казном определении КС на жалобу 
жителя Омской области Андрея Ба-
туры, который оспаривал консти-
туционность ряда положений за-
конов «О полиции» и «О персональ-
ных данных», регламентирующих 
формирование и ведение банков 
данных о гражданах, а также обра-
ботку данных о судимости. Доку-
мент опубликован на сайте КС. За-
явитель был не согласен с тем, что 
эти нормы не предусматривают ме-
ханизма уточнения данных о лице, 
сов ершившем преступление, 
и, в частности, не позволяют упол-
номоченным органам в справке 
о наличии (отсутствии) судимости 
указывать дату ее погашения. Это, 
по мнению господина Батуры, на-
рушает его конституционное пра-
во на защиту своей чести и добро-
го имени.

Андрей Батура, получивший 
в территориальном подразделении 
МВД соответствующую справку, по-
пытался через суд заставить поли-
цию внести в базу данные о том, что 
его судимость погашена, но полу-
чил отказ. Центральный районный 
суд Омска не нашел оснований для 
того, чтобы возложить на полицию 
дополнительные обязанности, по-
скольку данные централизованно-
го учета уже содержат исчерпываю-
щую информацию и отвечают уста-
новленным требованиям. «Для пои-
ска информации о наличии (отсут-
ствии) неснятых или непогашен-
ных судимостей по учетам МВД Рос-
сии необходим полный комплекс 
установочных данных, позволяю-
щих в том числе достоверно устано-
вить как факт наличия (отсутствия) 
неснятых или непогашенных суди-
мостей, так и факт того, что эти све-
дения относятся именно к конкрет-
ному лицу»,— говорится в решении 
райсуда.

КС позицию омских коллег под-
держал. Оспариваемые нормы, ко-
торые закрепляют право полиции 
обрабатывать данные о лицах, под-
вергающихся или подвергавшихся 
уголовному преследованию, и хра-
нить указанные данные в целях вы-
полнения возложенных на нее функ-
ций, не могут расцениваться как на-
рушающие конституционные пра-
ва заявителя, говорится в отказном 
определении КС. В любом случае, 
добавляет суд, получивший справ-
ку гражданин «не лишен возможно-
сти, представляя ее по месту требова-
ния, также представить документы, 

позволяющие… сделать вывод о том, 
что судимость погашена».

Представитель МВД РФ в Верхов-
ном и Конституционном судах Гайк 
Марьян отмечает, что это не первая 
попытка подвергнуть ревизии со-
держание справок об отсутствии су-
димости: вопросы такого рода неод-
нократно ставились и перед Консти-
туционным, и перед Верховным су-
дом. На этот раз гражданин не согла-
сен с тем, что в справке не указыва-
ется, погашена ли судимость. Но су-
димость автоматически считается 
погашенной по истечении опреде-
ленного срока (он зависит от нака-
зания), и гражданин сам может его 
подсчитать, указывает господин Ма-
рьян. Если судимость снимается по 
решению суда, то такая информация 
вносится в базу данных и, соответст-
венно, указывается в справке. Одна-
ко выдача справки о погашении су-
димости ни законом, ни регламен-
тами не предусмотрена, поясняет 
представитель МВД: «Мы предостав-
ляем только ту информацию, кото-
рая у нас есть».

По всей видимости, пробле-
ма с исчислением сроков вызва-
на сложностями во взаимодейст-
вии с полицией при обмене сведе-
ниями, рассуждает партнер юриди-
ческой компании «Сотби» Варвара 
Кнутова. Справку о судимости, на-
поминает она, можно заказать через 
«Госуслуги» или МФЦ, но на практи-
ке срок получения такого докумен-
та доходит до двух месяцев. Необ-
ходимость в подобной справке мо-
жет возникать в разных ситуациях, 
поясняет юрист,— например, при 
трудоустройстве в правоохрани-
тельные структуры и на госслужбу, 
главным бухгалтером или на рабо-
ту с несовершеннолетними, а также 
при оформлении усыновления. Эту 
справку часто просят и за границей 
для оформления на работу или полу-
чения вида на жительство.

Судя по активности россиян в су-
дах, вопрос о содержании выдавае-
мых МВД справок является актуаль-
ным для многих. В июне прошлого 
года Верховный суд рассматривал 
иск о признании недействующими 
положений административного ре-
гламента МВД, определяющих по-
рядок выдачи справок о судимости. 
Тогда житель Новосибирска Иван 
Колпаков настаивал на том, что дан-
ные о снятой или погашенной суди-
мости не должны отражаться в та-
ких справках, так как это препятст-
вует его праву быть избранным в ор-
ганы власти и местного самоуправ-
ления, выбору сферы деятельности 
и места работы, искажает сведения 
о его личности, поскольку вызывает 
сомнения в его морально-этических 
и нравственных качествах и нару-
шает право на неприкосновенность 
частной жизни. Однако Верховный 
суд оставил регламент в силе, разъ-
яснив, что наличие в справке инфор-
мации об имевшейся судимости или 
уголовном преследовании само по 
себе не влечет неблагоприятных по-
следствий для граждан.

Ссылки на то, что такая информа-
ция может дать основания для дис-
криминации заявителя, например, 
при трудоустройстве, не выдержи-
вает критики, уверен Гайк Марьян. 
И как раз с попытками такой дискри-
минации, если они возникают, и нуж-
но разбираться, резюмирует он.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Погашение 
без разглашения
Конституционный суд подтвердил 
законность выдаваемых МВД  
справок о судимости

Треть депутатов Госсовета Уд-
муртии от «Единой России» не 
отчитались о результатах веде-
ния «счетчика наказов избирате-
лей». Об этом сообщил глава ре-
спублики и руководитель мест-
ных единороссов Александр 
Бречалов. Вести подсчет полу-
ченных и выполненных наказов 
он поручил партийцам в ноябре 
2022 года, а в начале 2023-го 
потребовал отчитаться. Отсут-
ствие четких критериев наказа 
и его выполнения может привес-
ти к гонке за цифрами в ущерб 
эффективности, предупрежда-
ют политологи.

Только 32 из 49 депутатов Гос-
совета (парламента) Удмуртии от 
«Единой России» отчитались о ра-
боте со «счетчиком наказов изби-
рателей». Об этом на стратегиче-
ской сессии регионального отделе-
ния партии 9 января сообщил руко-
водитель республиканской ячейки 
единороссов, глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов, которого процити-
ровала пресс-служба отделения. Со-
гласно предоставленным отчетам, 
из 768 наказов исполнено 234. Из 
29 руководителей фракций партии 
в муниципальных парламентах от-
читались 22, исполнено 2059 нака-
зов из 3677.

Вести такой «счетчик» всем депу-
татам-единороссам господин Бре-
чалов предложил летом прошлого 
года, когда переизбирался на пост 
главы республики (тогда же форми-

ровался новый состав Госсовета Уд-
муртии). В ноябре на партийной 
конференции он дал на этот счет 
конкретные поручения, а 20 декаб-
ря, выступая с ежегодным докладом 
о положении дел в республике, по-
просил депутатов представить ему 
результаты работы не позднее 9 ян-
варя 2023 года.

Кто именно из депутатов не ис-
полнил поручение, Александр Бре-
чалов не рассказал, но пообещал сде-
лать по ним «соответствующие вы-
воды». Глава республики напомнил, 
что наказы являются частью «На-
родной программы» «Единой Рос-
сии», выполнением которой долж-
ны заниматься партийцы. «Ее реа-
лизация, несмотря на быстро меня-
ющуюся ситуацию в стране и мире, 
остается одним из приоритетных 
направлений нашей работы»,— под-
черкнул господин Бречалов.

Сами депутаты рассказали, что 
чаще всего наказы избирателей ка-
саются благоустройства, помощи 
в приобретении оборудования для 
школ, детских садов и спортивных 
заведений, материальной помощи 
детям из семей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, спортсме-
нам и т. д.

Ижевский политтехнолог Конс-
тантин Труфанов полагает, что мно-
гие депутаты просто не поняли, как 
именно им нужно отчитываться: 
опубликовать отчет в социальных 
сетях или направить его в исполком 
регионального отделения. «„Единая 

Россия“ — первая партия, которая 
решила демонстрировать выполне-
ние конкретных просьб избирате-
лей, а не просто говорить лозунга-
ми, однако пока так и не понятно, 
что именно считать наказом и его 
выполнением,— рассуждает экс-
перт.— Нет унифицированных тре-
бований. Вкрутить лампочку — это 
наказ, повышение МРОТ — это тоже 
наказ, принятие законов — тоже». 
Отсутствие четких критериев может 
привести к погоне за красивыми 
цифрами, предупреждает господин 
Труфанов. Кроме того, по его мне-
нию, граждане начинают восприни-
мать депутатов как людей, которые 
должны решать их бытовые или хо-
зяйственные вопросы, а не прини-
мать законы.

По мнению вице-президента 
Российской ассоциации полити-
ческих консультантов Петра Быст-
рова, «счетчик наказов» может по-
мочь повысить уровень доверия из-
бирателей к «Единой России», но 
только «если цифры сопровожда-
ются результатами, которые можно 
увидеть». В свою очередь, полито-
лог Александр Балицкий сомнева-
ется, что «счетчик» как-то повлияет 
на имидж партии в глазах избирате-
лей. Зато такой формат контроля за 
деятельностью депутатов со стороны 
партийного руководства в республи-
ке побудит их работать в своих окру-
гах активнее, предполагает эксперт. 
Хотя где-то это может быть просто 
профанацией и созданием видимо-

сти бурной деятельности, предупре-
ждает господин Балицкий.

Михаил Красильников, 
Ижевск

Депутатов поставили на счетчик
Только две трети удмуртских единороссов отчитались  
о выполнении наказов избирателей

К О Н Т Е К С Т
У Л Ь Я Н О В С К И Й  Г У Б Е Р Н А Т О Р  « Н А С Т О Я Т Е Л Ь Н О  Р Е К О М Е Н Д О В А Л »  
Ч И Н О В Н И К А М  Н Е  О Т Д Ы Х А Т Ь  З А  Р У Б Е Ж О М

Губернатор Ульяновской области Алексей Русских на заседании 
штаба по комплексному развитию региона во вторник раскритиковал 
региональных чиновников, которые в новогодние праздники выехали 
в отпуск за границу и к тому же сообщали об этом в социальных сетях.

«Я уже рекомендовал работникам правительства и всем чинов-
никам воздержаться во время специальной военной операции от 
заграничных отпусков… Конечно, запретить мы этого не можем, но 
еще раз настоятельно рекомендую. Я прошу подготовить распоряже-
ние за моей подписью. Мало того что вереницей ездят туда, так еще 
и выставляют в соцсетях… Вы прекрасно знаете, о ком я говорю»,— 
заявил господин Русских, обращаясь к областному министру спорта 
Рамилю Егорову и директору ОГКУ «Правительство для граждан» 

Олегу Ягфарову. «Сотрудницы у вас тоже злоупотребляют, разбери-
тесь сами у себя. А если вы не разберетесь, я сам буду разбираться. 
И больше чтоб такого не было»,— добавил губернатор.

Говоря об отпускниках, Алексей Русских имел в виду не самих 
руководителей, а их заместителей, а именно замминистра спорта 
Максима Соболева, который провел романтический отпуск на 
Шри-Ланке, и замдиректора «Правительства для граждан» Светлану 
Опенышеву, которая выложила во «ВКонтакте» фотографии отдыха на 
море (судя по всему, в Таиланде). Позднее Рамиль Егоров пояснил, 
что по поводу отпуска его заместителя уже проводится служебная 
проверка, по итогам которой будет вынесено дисциплинарное взы-
скание.  Сергей Титов, Ульяновск

Секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей 
Турчак требует от депута-
тов более патриотичного 
отношения к выбору мест 
для отпуска   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Как стало известно „Ъ“, в необычную исто-
рию попал участник СВО Асланбек Байбе-
тиев. Получивший контузию при штурме 
Мариуполя, ефрейтор решил съездить не-
надолго в Россию, чтобы забрать свой па-
спорт и с ним обратиться к гражданскому 
врачу по поводу головных болей. Однако 
был задержан пограничниками, обвинен, 
а затем приговорен к трем с половиной го-
дам колонии за незаконное пересечение 
госграницы и контрабанду оружия. Юж-
ный окружной военный суд, впрочем, су-
щественно скорректировал приговор, от-
метив, что, пока шло расследование, 
граница между ЛНР и РФ перестала суще-
ствовать, а следовательно, и инкримини-
рованные бойцу преступления утратили 
свою общественную опасность.

Как было установлено Ростовским-на-Дону 
гарнизонным военным судом, в марте прош-
лого года ефрейтор Байбетиев, отпросившись 
у командира своей тактической группы, по-
кинул расположение части в Мариуполе 
и отправился в путь на своей «Ниве», которую 
заблаговременно взял на спецоперацию. Во-
еннослужащий благополучно проехал Донец-
кую и Луганскую республики, а в районе по-
селка Дьяково пересек российскую границу 
и направился в поселок Новая Надежда, адми-
нистративно относящийся уже к Ростовской 
области. По России пехотинец успел проехать 
только 1600 м — его остановили погранични-
ки. При досмотре выяснилось, что багажник 
«Нивы» набит автоматами и подствольными 
гранатометами. Это стало основанием для за-
держания ефрейтора Байбетиева и его ареста 
по обвинению сразу в трех преступлениях: 
незаконных пересечении госграницы, обо-
роте оружия и его контрабанде (ст. 222, 322 
и 226.1 УК РФ). Обвиняемый восемь месяцев 
отсидел под арестом в СИЗО Новочеркасска, 
а в минувшем декабре гарнизонный суд Рос-
това-на-Дону приговорил его к трем с полови-
ной годам колонии общего режима и штрафу 
в 30 тыс. руб. Защита контрактника с пригово-
ром не согласилась и обратилась с апелляци-
ей в Южный окружной военный суд.

На состоявшемся на днях заседании адво-
кат военнослужащего Алла Ахметова поясни-
ла, что в Россию ее клиент отправился, можно 
сказать, вынужденно. Контрактник Байбети-
ев получил тяжелую, с потерей сознания, кон-
тузию при штурме Мариуполя и с тех пор му-
чился от головных болей. Оставаясь в ДНР, 
он хотел обратиться к гражданскому врачу, 
но в приеме ему всякий раз отказывали, по-
скольку свои гражданские документы боец, 
приехавший на Украину в первый день спе-
цоперации, по распоряжению своих коман-
диров оставил в ростовской Новой Надежде.

Отправляясь в путь военный, по словам 
его защитника, вообще не знал точного место-
нахождения этого населенного пункта, а ори-
ентировался по навигатору в телефоне Honor 
и надеялся добраться только до ближайшего 
пограничного поста. Пограничникам Аслан-
бек Байбетиев хотел объяснить свою пробле-
му и попросить у них содействия, однако те 
первыми обнаружили и остановили «Ниву».

Касаясь найденного в багажнике арсенала, 
адвокат пояснила суду, что вооружение ее дове-
ритель вообще не планировал продавать и тем 

более использовать в России. По данным само-
го осужденного, арсенал попал в багажник его 
«Нивы» опять же вынужденно — автоматы ему 
и его сослуживцам просто негде было больше 
хранить. Дело в том, что для участников СВО, 
по данным ефрейтора Байбетиева, не было раз-
работано «четких указаний, приказов и устных 
распоряжений о том, как поступать с найден-
ным оружием». Собирать трофейное вооруже-
ние на поле боя, как пояснил суду боец, «никто 
не требовал, но и не запрещал». Поэтому все 
найденные стволы ефрейтор и его сослуживцы 
просто складывали в багажник единственной 
в подразделении частной «Нивы», чтобы позд-
нее сдать его на склад ракетно-артиллерийско-
го вооружения части, расположенный на окра-
ине Мариуполя.

В багажник «Нивы» попадали и автома-
ты выбывающих по ранению сослуживцев 
Асланбека Байбетиева. «Автоматы перед от-
правкой в госпиталь всегда отдавали товари-
щам,— пояснил осужденный.— С оружием 
же врачи не принимают». Боец также пояснил 
суду, что полностью раскаивается и признает 
свою вину, а попросил лишь учесть все смяг-
чающие ее обстоятельства: свои безупречные 
характеристики, статус ветерана боевых дей-
ствий и наличие троих детей.

Решение окружного суда оказалось доволь-
но неожиданным. Там пояснили, что незакон-
ный оборот оружия в действиях осужденно-
го, конечно, присутствовал, однако приобрел 
он его в боевой обстановке, предполагающей 
«непосредственное соприкосновение и бли-
зость с противником». Стремился он таким 
образом и «пресечь захват оружия противни-
ком и использование его против самого Бай-
бетиева, других военнослужащих и мирных 
жителей». Иначе говоря, действовал в услови-
ях «крайней необходимости», предотвращая 
опасность, «угрожающую личности, интере-
сам общества или государства». Таким обра-
зом приобретение оружия не было проти-
воправным, поскольку эти действия «были 
полезны в силу обстоятельств, обусловлен-
ных крайней необходимостью».

Оценивая вмененные в вину военному 
другие преступления, окружной суд отметил, 
что незаконное пересечение границы и кон-
трабанда оружия «перестали быть обществен-
но-опасными деяниями» после того, как ДНР 
и ЛНР были приняты в состав России и «место 
совершения преступления стало находиться 
внутри страны». В итоге от наказания за эти 
две статьи УК РФ осужденный был освобожден 
вовсе, а за незаконный оборот оружия полу-
чил всего полтора года колонии поселения.

«В окружном суде внимательно выслушали 
и приняли все наши аргументы,— пояснила 
„Ъ“ защитник Алла Ахметова.— Принятое там 
решение я считаю обоснованным, законным 
и просто справедливым». Защитник поясни-
ла также, что ее клиент по-прежнему остается 
в СИЗО Новочеркасска, однако после вынесе-
ния апелляционного решения ему предоста-
вили отдельную камеру и существенно об-
легчили условия содержания. Учитывая, что 
каждый отбытый под арестом день зачтется 
Асланбеку Байбетиеву за два дня нахождения 
в колонии-поселении, уже в начале февраля 
он должен будет выйти на свободу.

Сергей Машкин

Собиратель 
стволов русских
Ефрейтору смягчили приговор 
после изменения границ

Как стало известно „Ъ“, неожиданный 
поворот произошел на проходящем 
в Черкесске процессе по уголовному 
делу Валерия Герюгова — бывшего вла-
дельца производившей популярную 
минеральную воду «Архыз» ГК «Висма». 
Он недавно освободился из колонии, 
где отбывал срок за мошенническое 
хищение кредита «Сбера» на 1,8 млрд 
руб., но почти сразу опять оказался на 
скамье подсудимых. Теперь ему вме-
нили в вину преднамеренное банкрот-
ство и вывод активов почти на 1,5 млрд 
руб. из той же «Висмы». Еще год на-
зад суд арестовал земельные участки 
и производственные помещения, кото-
рые принадлежали связанной с госпо-
дином Герюговым компании, где он 
якобы собирался наладить новое про-
изводство минералки. Обеспечитель-
ные меры неоднократно продлевались, 
но на днях суд их отменил. Теперь кре-
диторы «Висмы» опасаются вывода 
и этих активов.

Решение об отказе продлить арест иму-
щества в рамках уголовного дела о предна-
меренном банкротстве (ч. 1 ст. 196 УК РФ), 
где единственным обвиняемым являет-
ся Валерий Герюгов, вынес на днях судья 
Черкесского городского суда Науруз Шу-
куров, больше года ведущий соответству-
ющий процесс. Ограничения на действия 
с активами в свое время были наложены 
по ходатайству старшего следователя след-
ственного управления МВД Карачаево-Чер-
кесии. Под них попали принадлежащие 
ООО «Мастер плюс» земельные участки на 
Пятигорском шоссе столицы республики 
со складскими и производственными по-
мещениями и компрессорной станцией. 
Их кадастровая стоимость составляет бо-
лее 170 млн руб., но рыночная, как пред-
полагают участники процесса, может быть 
в разы выше.

По версии следствия, ООО «Мастер 
плюс» использовалось господином Герю-
говым в незаконных схемах. В частности, 
по некоторым данным, именно на этой 
производственной площадке после краха 
«Висмы» и вывода ее активов бизнесмен 
планировал наладить производство мине-
ралки под названием «София» и даже успел 
изготовить ее несколько пробных партий. 
Арест был наложен, чтобы в случае призна-
ния судом виновности Валерия Герюгова 
в преднамеренном банкротстве покрыть 
хотя бы часть убытков его кредиторов, чьи 
претензии превышают миллиард рублей.

В ходе слушаний арест недвижимости 
неоднократно продлевался, но на послед-
нем заседании, где не присутствовали по-
терпевшие, зато были заинтересованные 
лица из «Мастер плюс», в том числе быв-
ший начальник юридической службы 
«Висмы», этого не произошло.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, второе 
уголовное дело в отношении Валерия Герю-
гова касается ряда сделок, заключенных 
при его непосредственном участии как бе-
нефициара и гендиректора ЗАО «Висма» 
в 2012–2013 годах. Как считают в МВД, 
именно эти махинации привели к банкрот-

ству предприятия. В частности, с помощью 
этих договоров, многие из которых при-
знаны арбитражными судами КЧР недей-
ствительными или ничтожными, на счета 
фирм-однодневок были выведены круп-
ные средства, а общая сумма ущерба пред-
варительно оценивается в 1,47 млрд руб. 
Надо отметить, что часть этих сделок более 
чем на 620 млн руб. уже упоминалась в ма-
териалах и приговоре по прошлому уголов-
ному делу Валерия Герюгова. 

В первый раз его задержали в Москве 
следователи следственного департамента 
МВД весной 2017 года в рамках расследо-
вания, начатого по заявлению представи-
телей «Сбера» об особо крупном мошенни-
честве в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 
УК РФ). Речь шла о невозврате кредитов 
на 1,8 млрд руб., которые были выделены 
«Висме» в 2012–2014 годах для развития 
и дистрибуции минеральной воды «Ар-
хыз» сроком на два-три года. Уже в конце 
2014 года «Висма» перестала обслуживать 
займы. «Сбер» предложил производителю 
минералки реструктурировать долг, одна-
ко переговоры зашли в тупик, а Валерий 
Герюгов в нарушение уже достигнутых 
договоренностей инициировал процеду-
ру банкротства. Уже тогда имелись подо-
зрения, что и она является незаконной, 
так как заявителями выступали неболь-
шие структуры, которым «Висма» осталась 
должна суммы в несколько сотен тысяч ру-
блей, а сами они могли быть связаны с вла-
дельцем группы компаний.

Следователи также считали, что часть 
кредитов была получена структурами го-

сподина Герюгова на основании подлож-
ной документации, в которой завышались 
сведения о финансовом состоянии ГК. Ког-
да в конце 2015 года арбитраж ввел проце-
дуру банкротства компаний заемщиков 
и поручителей, входящих в «Висму», бизнес-
мену удалось назначить своих временных 
управляющих. «Сбер» же встретил проти-
водействие при попытке включения в ре-
естр требований своих долгов. Процедура 
наблюдения затянулась, при этом была яко-
бы вывезена и частично уничтожена бух-
галтерская документация «Висмы». А само 
производство было, по некоторым данным, 
свернуто и начато в новом месте с использо-
ванием оборудования ГК.

За невозврат кредита Промышленный 
райсуд Ставрополя в 2019 году приговорил 
так и не признавшего свою вину Валерия 
Герюгова к 4,5 года общего режима, а двух 
его сообщников из числа топ-менеджеров 
«Висмы» — Улана Борлакова и Люазу Доро-
шенко — к условным наказаниям. 

Свой срок господин Герюгов отбыл 
в ставропольской ИК-6, занимающейся 
разведением скота. Освободился он, когда 
«Архыз» уже производился другим собст-
венником. На новый процесс подсудимый, 
которому не стали избирать меру пресече-
ния, исправно является сам. 

«Считаем неприемлемым снятие ареста 
с активов, связанных с обвиняемым, по-
скольку имущество могло обеспечить ча-
стичное погашение убытков, причинен-
ных банку»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе 
«Сбера». 

Оперативно получить комментарии 
у самого Валерия Герюгова или его адвока-
тов „Ъ“ не удалось. Между тем бизнесмену 
по новому обвинению грозит до шести лет 
заключения. 

Сергей Сергеев

Банкротство «Висмы»  
освободилось от активов
Суд решил, что кредиторы Валерия Герюгова  
обойдутся без его имущества

Неожиданный поворот произо-
шел в расследовании хищения 
более 900 млн руб. из банка «За-
москворецкий». Потерпевшими 
по этому уголовному делу высту-
пают несколько бывших футбо-
листов сборной России, а так-
же совладелец компании Capital 
Group Эдуард Берман. Мещан-
ский суд Москвы отказался рас-
сматривать дело финансиста 
Яниса Павлова, обвиненного 
в участии в этом преступлении, 
возвратив дело на новое рас-
следование. Причем на возвра-
те дела в прокуратуру, но по раз-
ным основаниям настаивали как 
адвокат обвиняемого, так и пред-
ставитель спортсменов.  Первый 
считал, что следствие непра-
вильно посчитало сумму ущер-
ба, второй был недоволен тем, 
что обвинение в хищении наряду 
с господином Павловым не было 
предъявлено и совладельцу «За-
москворецкого» Илье Будари-
ну. Банкир, напомним, ранее уже 
был осужден за хищения из сво-
его кредитного учреждения, но 
на меньшую сумму.

Мещанский суд столицы отказал-
ся рассматривать дело финансиста 
Яниса Павлова, обвиняемого в хи-
щении средств вкладчиков банка 
«Замоскворецкий». Действия госпо-
дина Павлова были квалифицирова-
ны следствием как мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Потерпевшими по уголовно-
му делу проходят известные в прош-
лом футболисты, в разное время за-
щищавшие цвета сборной России: 
Дмитрий Кириченко, Андрей Каря-
ка, Дмитрий Хохлов, Дмитрий Сы-
чев, Юрий Никифоров и Евгений 
Алдонин, а также совладелец Capi-

tal Group Эдуард Берман. Интересно, 
что львиная часть похищенных де-
нег — 665 млн руб.— была украдена 
со счетов бизнесмена.

На возврате материалов дела для 
нового расследования настаивали 
как защита обвиняемого, так и пред-
ставляющий интересы бывших 
спортсменов адвокат Александр 
Бурчук. Недовольство последнего, 
в частности, вызвало то обстоятель-
ство, что следователи УВД по ЦАО 
Москвы, которые семь лет расследо-
вали это дело, так и не предъявили 
обвинение по данному эпизоду сов-
ладельцу и бывшему председателю 
правления банка «Замоскворецкий» 
Илье Бударину, сменившему к на-
стоящему времени имя на Аум Пу-
руша. Адвокат Бурчук настаивал, что 
банкир Бударин, уже осужденный 
в 2019 году на три с половиной года 
колонии за хищение из средств сво-
его банка 201,8 млн руб., судя по по-
казаниям многочисленных свидете-
лей, является активным участником 
хищения, а его недвижимость, вклю-
чая несколько квартир, расположен-
ных на одном этаже в доме по Боль-
шой Якиманке, 27, приобретались 
на деньги, украденные в том числе 
у бывших футболистов. Нужно отме-
тить, что в деле господина Бударина 
в качестве потерпевшей стороны фи-
гурировало лишь Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ).

Что касается адвоката, представ-
ляющего интересы подсудимого 
Павлова, то он требовал возврата 
дела в прокуратуру по другой причи-
не: он утверждал, что следствие не-
правильно посчитало сумму ущерба, 
в частности, причиненного Дмит-
рию Сычеву.

В итоге, несмотря на мнение го-
собвинителя, которая выступила 

против возврата дела на новое рас-
следование, райсуд счел доводы ад-
вокатов достаточно весомыми и дело 
рассматривать не стал.

Как ранее сообщал „Ъ“, в 2014 
году, после краха банка «Замоскво-
рецкий», УВД по ЦАО Москвы воз-
будило несколько уголовных дел, 
связанных с хищениями средств 
вкладчиков кредитного учреждения. 
Позже они были объединены в одно 
производство. В материалах рассле-
дования фигурировали бывший 
совладелец и предправления банка 
Илья Бударин, а также заместитель 
руководителя дополнительного офи-
са банка «Даев» Ирина Павлова и ее 
брат Янис Павлов. И хотя, согласно 
подсчетам АСВ, в общей сложности 
из банка господина Бударина перед 
его крахом было выведено 2,5 млрд 
руб., в уголовном деле фигурировала 
сумма почти вдвое меньшая.

Отметим, что все трое фигуран-
тов несколько лет находились в ро-
зыске, а задержание господина Буда-
рина и Павлова оказалось во многом 
случайным. Так, экс-совладелец бан-
ка, сменивший к тому времени имя 
и фамилию, попался в тот момент, 
когда пришел за своим автомоби-
лем, помещенным на штрафную 
стоянку, и предъявил документы. 
А Яниса Павлова оперативники обна-
ружили в центре Москвы по камерам 
видеонаблюдения, подключенным 
к разыскной системе правоохрани-
тельных органов. После задержания 
финансиста выяснилось, что он спо-
койно проживал все это время в Мо-
скве и ни от кого не прятался.

По версии следствия, криминаль-
ная схема вывода средств из «Замо-
скворецкого» действовала в банке 
с 15 февраля 2013 года по 31 марта 
2014 года. Деньги выводились как 

путем оформления кредитов, в том 
числе фиктивных или выдаваемых 
подконтрольным махинаторам ли-
цам, так и с помощью подделки доку-
ментов. Например, средства со счета 
Эдуарда Бермана были похищены 
с помощью подделки доверенности, 
оформленной от его имени. А сред-
ства футболистов, которые они при-
носили в допофис «Даев» наличны-
ми, господин Павлов, по материалам 

дела, сложив в сумку, просто выно-
сил из офиса спустя несколько ми-
нут после их оформления и затем по-
мещал на свой счет в другом банке. 
Адвокат Бурчук уверен, что все эти 
действия осуществлялись при актив-
ном участии совладельца банка. Как 
сообщил „Ъ“ господин Бурчук, судя 
по «материалам дела и показаниям 
свидетелей, Бударин получал до 80% 
от похищенных средств». «Мне не-

понятно, почему он не фигурирует 
в обвинении»,— добавил адвокат. Те-
перь адвокат надеется, что имя бан-
кира появится в деле, а его недвижи-
мость, как и оформленные на имя 
знакомого господина Павлова ак-
ции одной из дочерних компаний 
«Газпрома», будет арестована и пой-
дет на компенсацию ущерба, причи-
ненного его доверителям.

Владислав Трифонов

Дело банка «Замоскворецкий» отпасовали в прокуратуру
Хищение средств бывших игроков сборной России потребовало нового расследования

На новом процессе Валерию  
Герюгову вменяют в вину пред-
намеренное банкротство и вывод 
активов «Висмы»   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО УК «ВИСМА»
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Основной закон попал в переплет
МВД расследует пропаганду ЛГБТ  
на обложках книг с цитатами из Конституции РФ

МВД РФ возбудило два админи-
стративных дела в отношении 
книжного издательства Popcorn 
Books. Первое касается запре-
та на ЛГБТ-пропаганду, второе — 
мелкого хулиганства. Расска-
завший об этом депутат Госдумы 
Александр Хинштейн уточнил, что 
требовал привлечь издательст-
во к ответственности за размеще-
ние цитат Конституции РФ на за-
прещенной литературе. Господин 
Хинштейн заверил „Ъ“, что не про-
сил МВД арестовывать сотрудни-
ков издательства по статье о мел-
ком хулиганстве. Опрошенные „Ъ“ 
юристы и адвокаты называют объ-
единение норм о «гей-пропаганде» 
и хулиганстве «новеллой» и право-
вым прецедентом.

9 декабря прошлого года депутат 
Александр Хинштейн рассказал в сво-
ем Telegram-канале о книжном изда-
тельстве Popcorn Books, которое «ре-
шило вступить в открытую схватку 
с государством и обществом». Госпо-
дин Хинштейн утверждал, что изда-
тель, не соблюдая новые законы о за-
прете ЛГБТ-пропаганды, упаковывает 
книги, где упоминаются однополые 
отношения, в обложки с цитатами 
ст. 29 Конституции РФ (гарантирует 
свободу слова и запрещает цензуру). 
«Свобода слова не означает вседозво-
ленность»,— пояснял господин Хин-
штейн. Он выразил опасение, что со 
ссылкой на Основной закон издате-
ли начнут продавать «нацистскую 
или реакционную литературу, напри-
мер, „Майн кампф“ или ваххабитские 
учения». 12 декабря депутат обратил-
ся в МВД, Генпрокуратуру, Роспотреб-
надзор и Роскомнадзор с требовани-
ем привлечь Popcorn Books по двум 
новым статьям КоАП — «пропаганда 
нетрадиционных сексуальных отно-
шений и (или) предпочтений, смены 
пола» (ст. 6.21 КоАП) и «пропаганда пе-
дофилии» (ст. 6.21.1 КоАП).

Эти нормы, напомним, разрабаты-
вал господин Хинштейн совместно 
с почти 400 коллегами. Поправки, ко-
торые предполагают полный запрет 
на «пропаганду нетрадиционных сек-
суальных отношений и предпочте-
ний», педофилии, а также запрет на 
распространение среди детей инфор-
мации, «демонстрирующей нетради-
ционные сексуальные отношения 
либо способной вызвать у несовер-
шеннолетних желание сменить пол», 
вступили в силу 5 декабря. Ответст-
венность за ЛГБТ-пропаганду для физ-
лиц составляет до 400 тыс. руб., для 
юрлиц — до 5 млн руб. За пропаган-
ду педофилии юрлицам может гро-
зить штраф до 10 млн руб. Обе нормы 
предусматривают возможность прио-
становки деятельности компании на 
срок до 90 суток. Книжные издатель-
ства критиковали проект на этапе об-
суждения за расплывчатые формули-
ровки. Собеседники „Ъ“, в частности, 
не понимали, возможно ли упомина-
ние нетрадиционных сексуальных 
отношений, например, в историче-
ском контексте. Тем не менее издате-
ли приступили к мониторингу лите-
ратуры и сняли часть произведений 
с продажи. Первое дело о нарушении 

запрета на ЛГБТ-пропаганду было воз-
буждено в отношении секс-работника 
в Москве в конце декабря. 6 января суд 
оштрафовал мужчину за занятие про-
ституцией на 1,5 тыс. руб. и на 100 тыс. 
руб.— за пропаганду нетрадицион-
ных отношений.

10 января Александр Хинштейн 
опубликовал письмо замминистра 
МВД РФ Александра Горового, в кото-
ром сообщается, что еще 28 декабря 
«по сведениям о распространении за-
прещенной и выражающей неуваже-
ние к Конституции РФ информации» 
ведомство возбудило два админист-
ративных дела в отношении Popcorn 
Books. Дела касаются пропаганды ЛГБТ 
(ст. 6.21 КоАП) и мелкого хулиганства 
(ст. 20.1 КоАП; для физлиц наказание 
может достигать ареста в 15 суток, для 
юрлиц — штрафа до 100 тыс. руб.). По 
ним «проводятся административные 
расследования», заверил замминист-
ра МВД депутата. Также в письме гово-
рится о возможном составе третьего 
правонарушения — нормы о «защите 
детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью» (ст. 6.17 КоАП). Нару-
шение может грозить компании штра-
фом до 50 тыс. руб. или приостановкой 
работы на срок до трех месяцев. Разо-
браться в этом МВД просит Роскомнад-
зор и Роспотребнадзор.

„Ъ“ не удалось получить коммен-
тарий МВД об основаниях для возбу-
ждения дела о хулиганстве против 
книжного издательства. Александр 

Хинштейн, в свою очередь, заявил, 
что это первое дело, возбужденное 
по новой статье о пропаганде ЛГБТ, 
и выразил надежду, что оно «дойдет 
до суда». В беседе с „Ъ“ он отметил, что 
тоже не знает оснований для привле-
чения издательства к ответственности 
за мелкое хулиганство и «не просил» 
об этом МВД.

Основанием для последнего могли 
стать цитаты из Конституции РФ на об-
ложках «запрещенных» книг, полагают 
юристы Центра защиты прав СМИ (вне-
сен в реестр иноагентов). Дело в том, 
что эта норма предполагает среди про-
чего ответственность за «неуважение 
к власти», а в перечень объектов «неу-
важения» входит и Основной закон.

Опрошенные „Ъ“ юристы и адвока-
ты называют объединение обвинений 
в «мелком хулиганстве» и ЛГБТ-пропа-
ганде правовым прецедентом. «Это со-
вершенно разные составы, согласно 
КоАП РФ»,— подчеркивает юрист Анна 
Плюснина. Адвокат Александр Пихов-
кин напоминает, что статью о «мелком 
хулиганстве» в 2019 году дополнили 
частью о неуважении к госсимволам. 
Обязательный признак в виде «не-
цензурной брани в общественных 
местах» заменен обтекаемой формой 
«об оскорблении человеческого дос-
тоинства и общественной нравствен-
ности», говорит господин Пиховкин: 
«Законодательное определение прили-
чия отсутствует. Такую формулу можно 
применить к каким угодно правоот-
ношениям. Связка административно-
го хулиганства с издательской деятель-
ностью — новелла».

Мария Старикова

Гепатит вписывают в госбюджет
Минздраву поручено утвердить критерии лечения 
пациентов с этим заболеванием за счет ОМС

Министерство здравоохранения РФ до 1 марта 
2023 года должно разработать критерии лече-
ния больных гепатитом С за счет обязательного 
медицинского страхования (ОМС). Такое пору-
чение дала зампред правительства РФ Татья-
на Голикова. До сих пор профильные пациенты 
в России могли получить помощь за счет реги-
ональных бюджетов. При этом в части субъек-
тов не было программ по вирусным гепатитам. 
С нынешнего года лечение гепатита С будет 
осуществляться за счет средств ОМС, выделяе-
мых из федерального бюджета. В пациентском 
сообществе надеются, что помощь станет до-
ступнее, хотя и не понимают, о каких критериях 
речь. В Минздраве „Ъ“ пояснили, что проведут 
оценку эффективности и доступности лечения.

Вице-премьер Татьяна Голикова поручила Мин-
здраву РФ до 1 марта утвердить «четкие критерии» 
оказания медицинской помощи пациентам с гепа-
титом С. Госпожа Голикова напомнила, что 5 ноября 
прошлого года, в соответствии с поручением прези-
дента Владимира Путина, правительство утвердило 
план мероприятий по борьбе с этим заболеванием. 
«Для его реализации в программе предусмотрены 
соответствующие положения. В частности, это поря-
док оказания медицинской помощи больным с дан-
ным заболеванием за счет средств обязательного 
медицинского страхования в дневном и круглосу-
точном стационарах, выделение в тарифных согла-
шениях регионов отдельных тарифов для оплаты 
такой помощи. В этой связи Минздрав должен утвер-
дить до 1 марта 2023 года четкие критерии проведе-
ния такого лечения»,— сказала госпожа Голикова на 
совещании председателя правительства РФ Михаи-
ла Мишустина с вице-премьерами в понедельник.

Отметим, в декабре в ходе заседания Совета по 
стратегическому развитию и нацпроектам Влади-
мир Путин заявил, что необходимо увеличить объ-
ем и охват лекарственной терапией больных ге-
патитом С, и поручил правительству проработать 
источники финансирования такой программы. 
План, утвержденный в ноябре, предполагал, что 
на борьбу с гепатитом в 2023 году будет выделено 
9,6 млрд руб., но в проект федерального бюджета ге-
патит не попал.

«Мне сложно сказать, какие четкие критерии 
планирует утверждать Минздрав,— комментиру-
ет руководитель межрегиональной общественной 
организации „Вместе против гепатита“ Никита Ко-
валенко.— На самом деле показания к началу те-
рапии приведены на 18-й странице действующих 
клинических рекомендаций: терапия показана 
всем больным хроническим вирусным гепатитом 
вне зависимости от наличия поражений печени 
и сопутствующих заболеваний». Но, так как «выле-
чить всех невозможно», продолжает господин Ко-
валенко, в рекомендациях четко обозначены кри-
терии безотлагательного назначения терапии. 
Это последние стадии фиброза и цирроз, значи-
мые внепеченочные проявления, рецидивы после 
трансплантации, коинфекция ВИЧ, гепатит В, са-
харный диабет, пересадка любых органов, высокий 
риск передачи (например, планируемая беремен-
ность). «По идее такие пациенты должны получить 
терапию при обращении, чего мудрить-то?» — рас-
суждает Никита Коваленко. 

В Минздраве «Ъ» пояснили, что нормативное за-
крепление государственных гарантий в отношении 
лечения гепатита С требует «и оценки его эффектив-
ности путем установления критериев качества, и до-
ступности оказания соответствующей медицинской 
помощи». Соответствующие критерии, уточнили 
в ведомстве, разрабатываются при участии эксперт-
ного сообщества, работа будет завершена к марту 
2023 года. 

Вместе с тем медицинская помощь больным гепа-
титом, признают представители пациентского сооб-
щества, становится доступнее. Согласно принятой 
в конце декабря программе государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам медицинской 
помощи на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов, лечение хронического вирусного гепа-
тита С теперь будет осуществляться «за счет средств 
обязательного медицинского страхования в рамках 
базовой программы обязательного медицинского 
страхования». До сих пор пациентов с гепатитом ле-
чили за счет региональных бюджетов. По словам Ни-
киты Коваленко, региональные программы прини-
мали только в тех субъектах, руководители которых 
«понимали важность лечения гепатитов» и где были 
«активные главные инфекционисты». 

Теперь же каждый регион обязан лечить гепа-
тит С и реализовывать в рамках территориальной 
программы государственных гарантий мероприя-
тия по профилактике этого заболевания. Отметим, 
по данным «Вместе против гепатита», в середине 
2022 года в девяти регионах вообще не было про-
грамм по гепатитам. А по оценкам экспертов проек-
та «Коалиция по готовности к лечению» (занимается 
мониторингом госзакупок и доступности лекарств), 
в 2021 году лечение за счет государства получили 
28,5 тыс. человек — 1% от общего оценочного коли-
чества пациентов c хроническим гепатитом С, живу-
щих в России.

Кроме того, в середине октября Центр экспер-
тизы и контроля качества медицинской помощи 
Минздрава опубликовал изменения в проекте кли-
нико-статистических групп (КСГ) на 2023 год, в том 
числе по лечению в дневном стационаре гепати-
та С по ОМС (на основе КСГ болезней рассчитывается 
стоимость медпомощи в рамках программы государ-
ственных гарантий). Зампред ФФОМС Ольга Царе-
ва объясняла, что в 2022 году дифференциация КСГ 
осуществлялась в зависимости от назначения лекар-
ственных препаратов: пегилированных интерфе-
ронов или препаратов прямого противовирусного 
действия. В 2023 году — в зависимости от схемы ле-
чения (18 схем лекарственной терапии). «Стоимость 
одного месяца лечения для разных схем различает-
ся в два с половиной раза. К сожалению, пока был 
лишь один тариф с нормальным финансовым обес-
печением, иногда лечение выбиралось не по меди-
цинским, а по экономическим показателям, — гово-
рит Никита Коваленко.— Сейчас тарифы настроены 
более точно. Это позволит даже при сохранении рас-
ходов на уровне 2022 года только за счет более раци-
онального расходования средств вылечить больше 
пациентов». Господин Коваленко заверил, что паци-
ентское сообщество будет «внимательно следить», 
чтобы расходы на лечение гепатита С «как минимум 
не уменьшались».

Наталья Костарнова

Плотно взяться за Pop corn 
Books полицейских попросил 
депутат Александр Хинштейн  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Эй, приезжий, проезжай
За проезд по МСД платят  
менее 1% владельцев транспортных средств

По Московскому скоростному диаметру (МСД) за пер-
вую неделю работы магистрали в платном режиме про-
ехало около 735 тыс. автомобилей, следует из данных 
столичного дептранса. Более 99% трафика составляют 
транспортные средства москвичей и жителей области — 
для них проезд бесплатный. Платить же должны только 
владельцы транзитного транспорта из регионов. Боль-
ше всего гостей столицы, зафиксированных камерами 
на МСД, прибывает из Рязанской, Владимирской, Ни-
жегородской, Тульской областей и Санкт-Петербурга.

Статистику работы МСД „Ъ“ предоставили в департамен-
те транспорта Москвы. Эта дорога, напомним, стала с 2 янва-
ря платной для транзитного транспорта: 950 руб. за каждый 
проезд независимо от категории машины. Владельцы авто-
мобилей со столичными и подмосковными номерами за по-
ездки не платят. Впрочем, если машина более суток провела 
в границах ЦКАД, а между въездом на МСД и выездом с него 
прошло не менее двух часов, плата не взимается и с приез-
жих (такие поездки не считаются транзитными). Шлагбаумов 
и пунктов оплаты на МСД нет: трафик контролируют камеры, 
с их помощью автовладельцам выставляют счета.

МСД, напомним, объединяет уже открытую для движения 
Северо-Восточную (движение по ней бессветофорное, раз-
решенная скорость движения 60–90 км/ч) и Юго-Восточную 
хорды (под такими названиями эти участки ранее были из-
вестны для московских водителей). Последнюю мэрия соби-
рается достроить и открыть для движения в 2023 году. В этом 
же году МСД соединят с платной трассой М-12 «Восток» в рай-
оне Некрасовки. После полного запуска всех участков диаме-
тра по нему будут следовать 400 тыс. машин в день, ожидают 
в дептрансе. Тогда же, по оценкам мэрии Москвы, отдельные 
участки Садового кольца, МКАД и ТТК разгрузятся на 30%.

В первую неделю января (2–9 января) по МСД ежедневно 
проезжали 105 тыс. транспортных средств, или около 735 тыс. 
за неделю. «Количество машин в новогодние праздники всег-
да существенно меньше, чем в обычные рабочие дни,— по-
яснили „Ъ“ в дептрансе Москвы.— В 2022 году ежедневно по 
основному участку МСД проезжали в среднем 260 тыс. ма-
шин, 76% транспорта — машины жителей Москвы».

Всего 0,25% общего недельного трафика на МСД — тран-
зитные автомобили (240 транспортных средств), причем 91% 
из них — легковые машины, 8% — грузовики, 1% — автобусы. 
Популярнее всего диаметр оказался у владельцев транспорт-
ных средств из Рязанской, Владимирской, Нижегородской, 
Тульской областей и Санкт-Петербурга.

Точное число оплативших проезд и должников пока неиз-
вестно. В дептрансе напомнили, что по истечении пяти дней 
после поездки, если водитель не произвел оплату, формиру-
ется штраф 1,5 тыс. руб. для легковых автомобилей и 5 тыс. 
руб.— для автобусов. Постановление выносит Ространснад-
зор на основании данных дептранса с 121 камеры, установ-
ленной на МСД. Если долг за проезд будет погашен в течение 
последующих 20 дней, штраф аннулируется. Таким образом, 
о первых должниках будет известно не ранее 22 января.

Сумма, которую должны будут заплатить владельцы тран-
зитных автомобилей за первую неделю поездок по МСД, со-
ставит 228 тыс. руб., подсчитал „Ъ“ на основе данных деп-
транса. Отслеживать оплату власти предлагают на сайте msd.
mos.ru или в приложении «Парковки России». Бесконтакт-
ные транспондеры на МСД также работают, говорят в деп-
трансе. Грузовикам запрещено выезжать на МСД без пропу-
ска, штраф 5 тыс. руб.

Транзит по МСД возрастет, но основная часть приезжих 
предпочтет ехать все же через ЦКАД, прогнозирует главный 
редактор журнала «За рулем» Максим Кадаков. Этот путь, 
напоминает он, дешевле: для легковой машины тариф по 
ЦКАД составляет 624 руб. от Егорьевского шоссе до М-11 
и 565 руб.— от М-7 до М-11. «Нет никакого смысла тащить-
ся в Москву, особенно тем, кто едет со стороны Владимира 
и Нижнего Новгорода,— поясняет эксперт.— На той же М-7 
еще можно встать в пробку, также существует риск попасть 
в небольшой затор на МСД». Господин Кадаков уверен, что 
власти продолжат вводить плату и на других внутригород-
ских дорогах (до сих пор это практиковалось только на ме-
ждугородных магистралях), причем не только в Москве, но 
и в других городах. «Автомобилистов, очевидно, к этому ак-
тивно готовят»,— считает эксперт.

Иван Буранов

Митрополит выступил  
как кинокритик
Церковь осудила съемки фильма о демоне

В Ханты-Мансийском автономном округе — 
Югре (ХМАО) конфликтуют светская и духовная 
власти. Поводом стали съемки в регионе филь-
ма под рабочим названием «Суккуб», который 
рассказывает о взаимодействии молодых лю-
дей с древним демоном в ходе тренинга-ретри-
та по укреплению взаимоотношений. Митро-
полит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел 
обвинил правительство ХМАО в развращении 
молодежи и неэффективном использовании 
бюджетных средств. В администрации округа 
заявили, что съемки из бюджета не финансиру-
ются, а окружная телекомпания предоставляет 
для них оборудование в аренду.

Конфликт между митрополитом Ханты-Мансий-
ским и Сургутским Павлом и чиновниками пра-
вительства ХМАО начался после того, как власти 
оказали поддержку съемкам на территории окру-
га фильма режиссера Серика Бейсеу под рабочим 
названием «Суккуб». Серик Бейсеу — монтажер, 
сценарист и режиссер родом из Казахстана, снял 
фильмы «Таблетка от слез» и «Русские гонки» (оба — 
2014), участвовал в монтаже картин «Конек-Гор-
бунок» (2021), «Чук и Гек. Большое приключение» 
(2022) и других.

 К съемочному процессу кинокомпании «Логи-
стик Стар Продакшн» и «Айсмедиа» (подразделе-
ние кинопроизводственной компании KD Studios) 
приступили в Югре в октябре 2022 года. Картина 
рассказывает о том, как несколько молодых пар от-
правляются на частный остров для участия в тре-
нинге-ретрите для укрепления взаимоотношений. 
«В ходе ретрита герои сталкиваются с древним демо-
ном-суккубом, который питается жизненной энер-
гией людей, принимая чужой облик и провоцируя 
жертв проявлять самые худшие качества и совер-
шать ужасные поступки,— рассказали в „Айсме-
диа“.— Борьба со злом станет для молодых героев не 
только схваткой за выживание, но и испытанием на 
прочность их моральных ценностей и убеждений».

Создатели фильма уточнили, что картина осно-
вана на «отечественной и мировой культурологи-
ческой и нравственной традиции», истоки которой 
берут начало в христианской религии. «Ключевое 
положение этой традиции содержится в первую оче-
редь в Новом Завете: „И свет во тьме светит, и тьма не 
победила его“ (Евангелие от Иоанна, 1:5)»,— поясни-
ли в «Айсмедиа».

Суккуб, согласно средневековой мифологии ев-
ропейских народов, демон похоти и разврата, кото-
рый посещает ночью молодых мужчин и вызывает 
у них сладострастные сны. Согласно воззрению хри-

стианских демонологов, суккуб — дьявол в женском 
обличье. Впрочем, по информации „Ъ“, в прокат кар-
тина выйдет под названием «Отражение».

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский 
Павел, выступая на координационном совете по ду-
ховно-нравственному воспитанию обучающихся 
Сургутского района, обвинил директора департа-
мента общественных, внешних связей и молодеж-
ной политики ХМАО Елену Шумакову, которая, по 
его словам, выступает куратором проекта, в развра-
щении молодежи. «Большое количество студентов 
Сургутского госуниверситета принимают участие 
в проекте,— уточнил митрополит Павел.— Госпожа 
Шумакова не стесняясь говорит, что они получат хо-
роший опыт. Только вот опыт от демона — он и есть 
демонский, сатанинский. Вот на чем мы сегодня вос-
питываем нашу молодежь». Он упрекнул правитель-
ство губернатора ХМАО Натальи Комаровой в не-
эффективном использовании бюджетных средств: 
«В нынешнее сложное время, можно сказать, воен-
ное, на все эти фильмы-демоны деньги есть, а на 
учебники и рабочие тетради по основам православ-
ной культуры и социокультурных истоков нет. Как 
говорится, все для фронта, все для победы. Я думаю, 
что в нашем округе молодежь находится в опасности 
и нужно бить тревогу».

Елена Шумакова в разговоре с „Ъ“ опровергла ин-
формацию, что фильм снимается на средства реги-
онального бюджета. «Это частный проект, реали-
зуемый на территории Югры и Подмосковья. Я не 
являюсь его куратором,— заверила чиновник.— 
Окружная телерадиокомпания „Югра“ сотрудни-
чает с командой проекта, предоставляя на платной 
основе в аренду оборудование для съемок. На этом 
все». По ее словам, компания «Айсмедиа» в ближай-
шие годы планирует снять в Югре пять полноме-
тражных фильмов. «Совокупный объем частных ин-
вестиций в съемки картин составит более 900 млн 
руб.»,— уточнила Елена Шумакова.

Губернатор Наталья Комарова не посетила ли-
тургию, которую митрополит Ханты-Мансийский 
и Сургутский служил в Воскресенском кафедраль-
ном соборе Ханты-Мансийска в ночь на 7 января. 
Впрочем, Елена Шумакова не связывает это со скан-
далом вокруг съемок. «Надуманная история аноним-
ных Telegram-каналов. Губернатор накануне Рожде-
ства посещала храм в Покачах, о чем писала в своих 
соцсетях»,— сказала госпожа Шумакова. Отметим, 
9 декабря по предложению госпожи Комаровой ми-
трополит Павел получил звание «Почетный гражда-
нин Югры».

Катерина Якушева, Екатеринбург
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мировая политика
Джо Байден выходит на предвыборную пробежку
Президент США посетил приграничные южные штаты и Мексику

Президент США Джо Байден, как 
ожидается, в ближайшие недели 
официально объявит об участии 
в предвыборной гонке. Вероятно, 
в том числе и в связи с этим начало 
нового рабочего года у него полу-
чилось очень активным: глава Бе-
лого дома всячески демонстриру-
ет способность еще несколько лет 
продолжать работу в Овальном ка-
бинете. Во вторник господин Бай-
ден завершил двухдневный визит 
в Мексику, а до этого посетил Те-
хас. И там, и там в центре внима-
ния был тяжелейший миграцион-
ный кризис, вызванный наплывом 
нелегалов в США.

Весь прошедший год критики 
Джо Байдена твердили, что еще один 
президентский срок ему не по плечу, 
в том числе и из-за возраста. Однако 
лучшие, чем ожидалось, итоги про-
межуточных выборов в Конгресс, 
стабилизация цен на бензин, замед-
ление инфляции и некоторые дру-
гие факторы сыграли на руку аме-
риканскому лидеру. В итоге его 
рейтинги показали уверенный рост, 
что воодушевило сторонников и за-
ставило замолчать оппонентов.

Останавливаться на достигнутом 
американский президент, похоже, 
не собирается и готовится уверенно 
начать предвыборную гонку-2024. 
В частности, несколько дней назад 
80-летний господин Байден проде-
монстрировал прекрасную физи-
ческую форму: он бодро убежал по 
лужайке Белого дома от журнали-
стов, пытавшихся задать ему пару 
 вопросов.

А еще Джо Байден решил наконец 
заняться миграционным кризисом. 
За прошедший 2022 финансовый 
год, который закончился в сентя-
бре, нелегально американскую гра-
ницу пересекли более 2,7 млн раз, 
на 1 млн больше, чем за тот же пери-
од предыдущего года. Центры при-
ема беженцев переполнены, соци-
альные службы в приграничных 
районах вынуждены оставлять лю-
дей просто на улицах. Губернаторы 
приграничных штатов (причем не 
только республиканских) стали от-
правлять иммигрантов автобусами 
вглубь страны — как бы в назидание 
президенту. Например, глава Техаса 
республиканец Грег Эбботт в канун 
католического Рождества, когда тер-
мометр в Вашингтоне показывал ре-
кордно низкие температуры, распо-
рядился доставить группу нелегалов 
прямо к дому вице-президента Кама-
лы Харрис.

Команду Джо Байдена весь срок 
его президентского правления не-

щадно критиковали за игнорирова-
ние проблемы нелегальной иммиг-
рации. В итоге Джо Байден все же 
услышал призыв общественности 
и в прошедшие выходные проин-
спектировал ситуацию на границе 
США и Мексики. В Эль-Пасо в вос-
кресенье он посетил центр приема 

беженцев, который неожиданно для 
всех оказался пустым, и прошел с не-
сколькими пограничниками вдоль 
шестиметровой стены, отделяющей 
Эль-Пасо от мексиканского Хуареса.

Тем не менее вместо позитивно-
го отклика этот визит был оценен 
общественностью (в том числе и ли-

беральными СМИ) весьма неодноз-
начно. В частности, телеканал CNN 
поставил в укор президенту то, что 
тот в ходе поездки сосредоточился 
на беседах лишь с сотрудниками по-
граничных служб, а вопросы бедст-
венного положения иммигрантов 
не затрагивал. Журналисты, кото-

рые сопровождали президента США, 
не увидели беженцев ни в специаль-
но оборудованном для них центре, 
ни на пути кортежа, что не могло не 
вызвать подозрений. На просьбу те-
леканала объяснить, почему аме-
риканский лидер посетил именно 
этот центр и не встречался с иммиг-
рантами, высокопоставленный чи-
новник администрации на услови-
ях анонимности заявил CNN, что это 
«совершенно случайно»: «Сегодня их 
там не было».

В свою очередь, корреспондент 
CNN Роза Флорес сообщила с места 
событий, что на момент визита пре-
зидента сотни мигрантов, в том чи-
сле дети, жили на улицах в Эль-Пасо. 
А в воскресенье, согласно данным 
властей города, около 1 тыс. нелега-
лов находились под стражей в феде-
ральных центрах содержания.

Негодования из-за такого под-
хода президента США к проблеме 
не скрывал губернатор Эбботт. Он 
лично передал Джо Байдену пись-
мо, текст которого опубликовал те-
хасский телеканал KWTX. Губерна-
тор возмутился, что Джо Байден не 
посетил места наибольшего ско-
пления мигрантов. «Город, который 
вы посещаете, был очищен от лаге-
рей мигрантов, которые наводнили 
центр Эль-Пасо, потому что ваша ад-
министрация хочет оградить вас от 
хаоса, в котором техасцы живут на 
ежедневной основе»,— добавил он. 
И возложил на федеральные власти 
ответственность за «самую тяжелую 
ситуацию с нелегальной иммигра-
цией в истории страны».

Журналисты поинтересовались 
у Джо Байдена, что он думает об этом 
письме. И тот ответил, что не успел 
ознакомиться с его содержанием. 
При этом он признал, что погранич-
никам нужно «много ресурсов». «Мы 
их им предоставим»,— добавил гла-
ва Белого дома. Кроме того, по дан-
ным CNN, в Эль-Пасо американский 
президент обсуждал другие вари-
анты выхода из иммиграционного 
кризиса.

Этот вопрос он поднял и на следу-
ющий день на переговорах в рамках 
визита в Мексику. Согласно сообще-
нию Белого дома, в ходе встречи пре-
зиденты двух стран — Джо Байден 
и Андрес Мануэль Лопес Обрадор — 
«подтвердили приверженность вне-
дрению новаторских подходов к ре-
шению проблемы нерегулируемой 
миграции в соответствии с Лос-Анд-
желесской декларацией о миграции 
и защите» и «устранению коренных 
причин миграции». В этом контек-
сте стороны коснулись вопросов 
преследования членов преступных 
картелей, которые занимаются обо-
ротом наркотиков и незаконных хи-
мических веществ, используемых 
для производства фентанила, а так-
же торговлей оружием и перевозкой 
людей через границу. Именно дея-
тельность картелей — это главный 
источник нестабильности в пригра-
ничных областях США.

К слову, мексиканские власти не-
сколькими днями ранее на деле про-
демонстрировали, что не сидят сло-
жа руки. Незадолго до визита Джо 
Байдена в Мексику, 6 января, в го-
роде Кульякан (штат Синалоа) была 
проведена масштабная операция 
по задержанию Овидио Лопеса-Гус-
мана, сына наркобарона Эль Чапо 
(бывшего главаря картеля «Сина-
лоа» по прозвищу Коротышка, кото-
рый отбывает срок в США). В ответ 
на задержание члены картеля, на 
долю которого приходится более по-
ловины всего наркотрафика в США, 
устроили на улицах мексиканского 
города настоящую бойню, в которой 
погибло 29 человек. Члены группи-
ровки совершили также нападения 
на базу ВВС и международный аэро-
порт Кульякана.

Во вторник обсуждение вопросов 
безопасности и нелегальной мигра-
ции, а также других тем продолжи-
лось в трехстороннем формате — на 
Десятом саммите лидеров Северной 
Америки с участием Джо Байдена, 
Андреса Мануэля Лопеса Обрадора 
и премьер-министра Канады Джа-
стина Трюдо.

Екатерина Мур, Вашингтон

Кто о чем, а Биньямин об Иране
США и Израиль начинают серию переговоров, которая завершится саммитом

Сразу два высокопоставленных 
американских чиновника соби-
раются в ближайшее время посе-
тить Израиль. Это станет первым 
очным контактом представите-
лей администрации президента 
США Джо Байдена с Биньямином 
Нетаньяху после его возвраще-
ния на премьерский пост. В свою 
очередь, глава правительства 
Израиля также планирует визит 
в Вашингтон. В Белом доме уже 
заявили, что одним из приорите-
тов на переговорах с Израилем 
станет ядерная программа Ира-
на. Однако вряд ли эта тема будет 
единственной. Украинский вопрос 
собеседники тоже вряд ли смогут 
обойти стороной.

Помощник президента США по 
национальной безопасности Джейк 
Салливан намерен посетить Изра-
иль, чтобы обсудить ситуацию во-
круг ядерной программы Ирана. Об 
этом он сказал журналистам во время 
визита в Мексику президента США 
Джо Байдена. По словам сопровожда-
ющего главу Белого дома господи-
на Салливана, США не рассматрива-
ют восстановление «ядерной сделки» 
с Ираном как приоритет, но в то же 
время по-прежнему считают, что «ди-
пломатия — это правильный путь» не 
допустить обретение Ираном ядерно-
го оружия.

Напомним, что администра-
ция Джо Байдена планировала вер-
нуться к работе по Совместному 
всеобъемлющему плану действий 
(СВПД) — так называемой ядерной 
сделке, заключенной в 2015 году 
с Ираном пятью странами—постоян-
ными членами СБ ООН и Германией. 
СВПД подразумевал снятие санкций 
с Тегерана в обмен на ограничение 
его ядерной программы. Однако 
в 2018 году предыдущий президент 
США Дональд Трамп вышел из СВПД 
и вернул американские санкции в от-
ношении Ирана. В ответ иранцы так-
же отказались от выполнения части 
пунктов СВПД, в том числе присту-
пили к обогащению урана до 60%. 
Для производства ядерной бомбы ну-
жен обогащенный до 90% уран. Пере-

говоры о возвращении Ирана и США 
к СВПД начались в апреле 2021 года 
в Женеве при посредничестве других 
участников сделки, но так ни к чему 
и не привели. В конце прошлого года 
Вашингтон не раз давал понять, что 
сейчас эта тема не приоритетна, хотя 
публично там не отказались от идеи 
переговоров. В то же время Вашин-
гтон усилил санкции в отношении 
Ирана, но уже не из-за его ядерных 
амбиций, а за нарушение прав чело-
века и поставки беспилотников РФ 
для использования их в боевых дей-
ствиях против Украины, что Москва 
и Тегеран отрицают.

В то же время Израиль всегда ак-
тивно выступал против СВПД, лоб-
бировал выход из него администра-
ции Трампа и был против намерений 
США возродить «ядерную сделку». Об 
этом неоднократно, еще в свою пре-
дыдущую премьерскую каденцию, 
говорил Биньямин Нетаньяху, и это 
же он повторил на одном из первых 
заседаний нового правительства. «Мы 
сделаем все, чтобы не допустить воз-
врата к этому плохому соглашению 
(СВПД.— „Ъ“), ведущему к возникно-
вению ядерного Ирана под междуна-
родной эгидой. Мы будем работать на 
международной арене открыто, с по-
зиции силы против возврата к ядер-
ному соглашению, не только в пере-
говорах с лидерами за закрытыми 
дверями, но и решительно и откры-
то в сфере мирового общественно-
го мнения, которое сейчас осозна-
ет истинные угрозы, исходящие от 
Ирана»,— сказал он. Именно эти сло-
ва израильского премьера журнали-
сты попросили прокомментировать 
Джейка Салливана. И он пообещал, 
что США будут работать с Израилем 
«над любыми разногласиями, кото-
рые у нас есть по тактике». Главное же, 
по его словам, что обе страны нацеле-
ны на то, чтобы не допустить облада-
ние Ираном ядерного оружия. Впро-
чем, в Белом доме пока делают ставку 
на дипломатию, израильтяне готовы 
к более жестким мерам.

Господин Салливан не уточнил 
точные даты своей поездки, но еще 
в начале недели израильская газета 

Yedioth Ahronoth сообщила, что аме-
риканского чиновника ждут в Из-
раиле 19 января. Кроме того, по ин-
формации издания, визит в Израиль 
планирует также госсекретарь США 
Энтони Блинкен. В свою очередь, Би-
ньямин Нетаньяху намерен отпра-
виться в США в феврале. Подготовка 
его визита уже началась. По информа-
ции американского сайта Axios, в по-
недельник в Вашингтон прилетел ми-
нистр стратегического планирования 
Израиля Рон Дермер. Это первый пря-
мой контакт представителя нового из-
раильского правительства с админис-
трацией Байдена. 

Напомним, что США весьма насто-
роженно отнеслись к получению ми-
нистерских постов в новом прави-
тельстве Израиля представителями 
крайне правого лагеря — Итамаром 
Бен-Гвиром и Бецалелем Смотри-
чем. На этом фоне Рона Дермера, ко-
торый был послом Израиля в США 
в 2013–2021 годах, в Белом доме при-
вечают. Еще за месяц до того, как стал 
известен состав правительства Изра-
иля, в администрации Байдена выра-
жали надежду, что господин Дермер 
получит портфель министра. «У нас 
были разногласия с Дермером, но мы 
будем рады работать с ним в следую-
щем правительстве,— сказал высоко-
поставленный американский источ-
ник израильскому сайту Walla.— Мы 
хорошо его знаем и верим, что с ним 
можно разговаривать, что он понима-
ет политические нюансы в это время».

Рон Дермер известен как один из 
приближенных Биньямина Нетань-
яху, стратегию избирательных кам-
паний которого, в частности, он раз-
рабатывал в начале 2000-х годов. 
И именно его господин Нетаньяху хо-
тел видеть во главе МИДа, но был вы-
нужден назначить на этот пост других 
своих соратников по партии «Ли-
куд» — Эли Коэна, которого затем по 
принципу ротации заменит Исраэль 
Кац. Однако израильские журнали-
сты отмечают, что основные вопросы 
международной повестки будет кури-
ровать лично сам премьер при уча-
стии Рона Дермера. В зону ответствен-
ности последнего входят контакты 

с США, борьба с ядерной программой 
Ирана и процесс нормализации отно-
шений Израиля с арабскими страна-
ми, то есть расширение участников 
«Соглашений Авраама».

В Израиле полагают, что предстоя-
щие американо-израильские контак-
ты не обойдут стороной украинскую 
тему. На прошлой неделе координа-
тор по стратегическим коммуникаци-
ям в Совете национальной безопас-
ности (СНБ) Белого дома Джон Кирби 
заявил, что каждое государство, в том 
числе Израиль, может самостоятель-
но принимать решение относительно 
взаимоотношений с Москвой и Кие-
вом. В то же время он напомнил, что 
США пытаются сплотить все междуна-
родное сообщество вокруг Украины. 
Этот комментарий прозвучал после 
телефонного разговора главы МИД 
РФ Сергея Лаврова с новым израиль-
ским коллегой Эли Коэном. 

Предыдущий глава израильского 
МИДа Яир Лапид, с июля прошлого 
года совмещавший этот пост с долж-
ностью премьер-министра, после 
24 февраля ни разу не созванивался 
с Сергеем Лавровым. Кроме того, го-
сподин Лапид открыто обвинял Мо-
скву в военных преступлениях. В то 
же время Эли Коэн пообещал, что из-
раильские власти будут меньше пу-
блично поднимать украинскую тему. 
Посол Украины в Израиле Евгений 
Корнийчук воспринял это как изме-
нение израильской политики. Бес-
покойство выразил и американский 
сенатор Линдси Грэм, известный тес-
ными отношениями с Биньямином 
Нетаньяху. Но одновременно в Кие-
ве стали раздаваться голоса, что изра-
ильский премьер-министр может вы-
ступить в качестве посредника между 
Москвой и Киевом. «У меня нет сом-
нений в том, что Нетаньяху может 
быть эффективным посредником, по-
скольку он точно понимает, что пред-
ставляют собой современные войны 
и в чем заключается суть посредни-
чества в таких условиях»,— сказал 
в интервью израильскому телекана-
лу I24news советник главы офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк.

Марианна Беленькая

Армения 
подыскивает 
миротворцев

Выступая перед журналистами, 
Никол Пашинян заявил: «Если вы-
яснится, что Россия по объектив-
ным или субъективным причинам 
не в состоянии выполнить взятые 
на себя обязательства (то есть обес-
печить разблокирование Лачинско-
го коридора.— „Ъ“), ей следует обра-
титься в Совет Безопасности ООН 
либо с просьбой наделить россий-
ский военный контингент между-
народным мандатом, либо (с прось-
бой.— „Ъ“) направить в Нагорный 
Карабах новую многонациональ-
ную миротворческую миссию». При 
этом обращаться с такой инициати-
вой в ООН самостоятельно Ереван 
не хочет. «Если мы по этому вопро-
су обратимся в Совбез, это означает, 
что мы обращаемся в том числе про-
тив России»,— пояснил господин 
Пашинян.

Прозвучали и новые выпады 
в адрес ОДКБ, которую Ереван кри-
тиковал уже не раз. «Многонацио-
нальный контингент ОДКБ — теоре-
тическая идея,— продолжил Никол 
Пашинян рассуждать о возможной 
замене российским миротворцам.— 
Но насколько ряд стран ОДКБ ней-
тральны и объективны в ситуации 
с Карабахом? Они де-юре не ней-
тральны, так как являются наши-
ми союзниками, и не нейтральны 
де-факто, так как у них более глубо-
кие экономические и политические 
отношения с Азербайджаном, чем 
с Арменией». В связи с этим армян-
ский лидер даже отказался от прове-
дения учений ОДКБ в своей стране 
в 2023 году. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков в ответ 
лишь пообещал, что коллеги по ор-
ганизации «будут прояснять детали 
позиции Армении», а также назвал 
эту страну «очень близким союзни-
ком» Москвы.

Примечательно, что интервью 
журналистам крупнейших телека-
налов своей страны во вторник дал 

и президент Азербайджана Ильхам 
Алиев. Его выступление, в отличие 
от речи Никола Пашиняна, излуча-
ло уверенность в будущем. «Я не раз 
предупреждал армянскую сторону, 
что она напрасно тратила средства 
на вооружение. Во-первых, это вам 
не поможет, а во-вторых, это может 
создать у каких-то реваншистских 
сил иллюзию, что вы сможете взять 
реванш,— заявил господин Алиев.— 
Если мы увидим, что для нас сущест-
вует какая-либо угроза, то мы сразу 
же подавим ее, вне зависимости от 
того, где эта угроза появилась — на 
нашей территории или же за преде-
лами наших границ. Это наше леги-
тимное право». Легитимным правом 
Азербайджана господин Алиев счи-
тает, в частности, возвращение азер-
байджанского населения в так назы-
ваемый Западный Азербайджан, то 
есть Сюникскую область Армении. 
По этому вопросу в стране уже созда-
на рабочая группа.

Одним из косвенных сигналов 
о том, что какой-либо диалог меж-
ду Баку и армянской стороной сей-
час не клеится, можно считать нео-
жиданную отставку главы Совбеза 
НКР Виталия Баласаняна. Несмо-
тря на свое участие в первой кара-
бахской войне (1992–1994), этот 
человек был едва ли не единствен-
ным представителем Степанакер-
та, с которым представители Баку 
поддерживали контакт, возможно, 
из-за того, что он свободно владеет 
азербайджанским. В течение 2022 
года его неоднократно замечали на 
встречах миротворцев с азербайд-
жанскими военными. Как пояснил 
„Ъ“ армянский политолог Тигран 
Григорян, господин Баласанян по-
сле войны 2020 года контактировал 
с азербайджанскими чиновниками 
для «решения каких-то локальных 
технических задач, инфраструктур-
ных вопросов».

Кирилл Кривошеев; 
Аршалуйс Мгдесян,  
Ереван

Американские СМИ раскритиковали Джо Байдена за то, что, когда он инспектировал южные 
рубежи США, на пути ему попадались исключительно пограничники — беженцев убрали подальше 
от президентских глаз  ФОТО KEVIN LAMARQUE / REUTERS
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Пока Джо Байден находился в турне по стране и решал 
миграционные проблемы на южной границе США, внезапно 
вскрылась история, изрядно вдохновившая его оппонентов. 
В понедельник телеканал CBS со ссылкой на источники 
сообщил, что в офисе в Вашингтоне, которым Джо Байден 
пользовался, когда занимал должность почетного профессо-
ра Пенсильванского университета с 2017 по 2019 год, было 
обнаружено около десяти секретных документов времен его 
вице-президентства. Позднее эту информацию подтвердили 
и в Белом доме, подчеркнув, что «небольшое количество» 
секретных бумаг обнаружили адвокаты господина Байдена 
и уже на следующий день передали их в Национальных архив.

Эту ситуацию тут же начали сравнивать со скандалом 
вокруг экс-президента США Дональда Трампа. После того как 
тот покинул Белый дом, он также прихватил с собой секрет-
ные документы, что в итоге обернулось для него обысками 
ФБР в поместье Мар-а-Лаго 8 августа 2022 года и нега-
тивным общественным резонансом. Как отметило издание 
The Hill, бывшего и нынешнего американских лидеров объ-
единяет, судя по всему, нарушение закона о президентских 
архивах, который требует от президентов и вице-президентов 
сдавать документы в Национальный архив для безопасного 
хранения.

Некоторые республиканцы, услышав о провинности демо-
крата, сразу же попытались использовать вскрывшийся факт 
и представить Джо Байдена злостным нарушителем законов. 
А Дональд Трамп и вовсе задался вопросом: «Когда ФБР 
проведет обыск во многих домах Джо Байдена, возможно, 
даже в Белом доме?»

Впрочем, между этими двумя историями есть серьезные 
различия. Так, секретные документы, обнаруженные в офисе 
господина Байдена 2 ноября 2022 года, за шесть дней до про-
межуточных выборов, уже на следующее утро были переданы 
Национальному архиву, а обстоятельства произошедшего с тех 
пор находятся на рассмотрении Минюста. В случае же с го-
сподином Трампом, прежде чем нагрянуть к нему с обысками, 
федеральные чиновники в течение нескольких месяцев угова-
ривали экс-президента вернуть секретные материалы туда, где 
им надлежит находиться. В итоге после обысков в Мар-а-Лаго, 
по данным The New York Times, ФБР изъяло более 300 доку-
ментов с различными уровнями секретности. А The Washington 
Post сообщила, что некоторые из них содержали информацию 
о ядерном оружии и сверхсекретных операциях США.

Источники CBS заверили, что в бумагах, найденных 
в офисе господина Байдена, о «ядерных секретах» не говори-
лось. Кроме того, по словам пресс-секретаря Белого дома 

во времена Барака Обамы Бена Лаболта, ключевой момент 
в истории с Джо Байденом — то, что адвокаты демократа 
моментально уведомили Национальный архив о находке. 
Впрочем, сторонники Дональда Трампа напирают на то, что 
у экс-президента было право рассекретить часть из изъятых 
документов, а вот у Джо Байдена в бытность вице-президен-
том такого права не было, а значит, он совершенно точно 
прихватил с собой секретные бумаги.

И тем не менее, несмотря на серьезные различия 
в масштабах и реакциях команд политиков на происшествия, 
определенные трудности эта история Джо Байдену может 
создать. Республиканские политики постараются извлечь 
из этого максимальную пользу и бросить тень на репутацию 
действующего президента-демократа. Так, новый спикер Па-
латы представителей Конгресса Кевин Маккарти уже заявил, 
что новости о секретных документах вызвали у него большое 
беспокойство. «У него были эти секретные документы. А сам 
он что говорил про другого президента, у которого были 
секретные документы?» — намекнул республиканец на слова 
Джо Байдена о Дональде Трампе, который, по мнению 
нынешнего главы Белого дома, вел себя «совершенно безот-
ветственно», забирая бумаги в свое поместье Мар-а-Лаго.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 26175,56 (+201,71)
РТС 974,51 (–3,28)
FTSE 100 7694,49 (–30,45)

DAX 30 14774,60 (–18,23)
DJIA* 33529,99 (+12,34)
NASDAQ Composite* 10656,63 (+20,98)

*На 19:48. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.01.23
Австралийский доллар 48,0583
Английский фунт 84,8747
Белорусский рубль 25,9176
Датская крона 10,0108

Доллар США 69,6094
Евро 74,5438
Индийская рупия** 84,0879
Казахский тенге** 15,0510

Канадский доллар 52,0405
Китайский юань 10,2200
Норвежская крона* 70,0423
СДР 93,2098

Сингапурский доллар 52,2907
Новая турецкая лира* 37,0841
Украинская гривна* 18,9406
Шведская крона* 67,0960

Швейцарский франк 75,6624
Японская иена** 52,8144
*За 10. **За 100. 

Египет стал дороже
Туры в эту страну продаются без сезонных скидок

После прекращения некоторы-
ми авиаперевозчиками поле-
тов в Египет средняя стоимость 
туров в эту страну за месяц вы-
росла на 20%. Нет в этом году 
и традиционных для  низкого 
сезона скидок и акций. Ситуа-
ция может усугубиться в фев-
рале, когда, как ожидают тур-
операторы, спрос россиян 
на отдых на египетских ку-
рортах опять начнет расти.

Средний чек при бронировании 
тура в Египет на вторую половину 
января составил 93,4 тыс. руб., что 
на 20,7% больше по сравнению с пер-
вой половиной декабря, подсчита-
ли в Travelata.ru. Там указывают, что 
стоимость отдыха в Египте до празд-
ников была ниже, в частности, из-за 
большего числа рейсов и распродаж. 
Управляющий директор «Слетать.ру» 
Евгений Данилович отмечает, что 
средняя стоимость отдыха в Египте 
в январе составила 119,7 тыс. руб.— 
это на 40% выше значения декабря.

Представитель «Интуриста» Дарья 
Домостроева говорит, что в этом году 
нет типичных для постновогоднего 
периода акций и распродаж туров 
в Египет — это само по себе способ-
ствует увеличению среднего чека. 
«В декабре из-за большого объема 
предложения туроператоры были 
вынуждены корректировать цены 
ежедневно»,— указывает она.

Египет — одно из наиболее во-
стребованных среди россиян зим-
них направлений организованного 
туризма. Согласно ранее приведен-
ным Travelata.ru данным, на стра-
ну приходится 18% бронирований 
в зимнем сезоне. Но динамика цен 

по турам в Египет была неоднород-
ной. Дело в том, что полноценное 
чартерное сообщение с курорта-
ми страны фактически отсутствова-
ло с конца 2015 года до осени 2021 
года, а весной 2022 года вновь было 
ограничено из-за обострения геопо-
литического противостояния и вол-
ны санкций. На этом фоне в январе 
прошлого года средний чек при бро-
нировании туров в Египет был сопо-
ставим с текущим. Но в августе, по 
данным «Слетать.ру», средняя цена 
тура достигала 172 тыс. руб., затем по-
казатель снижался до разворота тен-
денции в декабре.

Объем туроператорской пере-
возки в Египет сократился в конце 
декабря прошлого года. Тогда поле-
ты в страну прекратили авиаком-
пании iFly, Nordwind и «Уральские 
авиалинии». Сложности у перевоз-
чиков (см. „Ъ“ от 15 декабря 2022 
года) возникли из-за ограничений 
на пролеты через воздушное про-
странство третьих стран для бор-
тов с двойной регистрацией или 
без наличия страхового сертифика-
та зарубежного образца. Это приве-
ло к изменениям в программах ту-
роператоров Fun & Sun, Tez Tour 
и « Пегас  Туристик».

В Fun & Sun пояснили „Ъ“, что по-
леты в Египет осуществляются на 
рейсах Red Wings и заметных колеба-
ний среднего чека на направлении 
нет. В Tez Tour на вопросы оператив-
но не ответили, на сайте компании 
туры в Египет сейчас недоступны. 
«Пегас Туристик» в декабре переса-
живал путешественников на рейсы 
South Wind с пересадкой в Анталье. 
Но сейчас, по словам гендиректора 
компании Анны Подгорной, туры 
предлагаются на базе рейсов «Аэро-
флота», «России» и AlMasria. Она не 
пояснила причины этого решения, 
но заметила, что на стоимости туров 

это не сказалось. Собеседник „Ъ“ на 
туристическом рынке подтверждает, 
что туроператоры частично переори-
ентировались на выкуп мест на регу-
лярных рейсах авиакомпаний.

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий Го-
рин указывает, что в моменте де-
фицита перевозки на египетском 
направлении нет, но это частично 
объясняется низким спросом на 
всех выездных направлениях. Го-
спожа Домостроева добавляет, что 
речь идет о традиционном сезон-
ном спаде: после новогодних празд-
ников активность на туристическом 
рынке традиционно возобновляет-
ся в феврале. Впрочем, директор 
по маркетингу Travelata.ru Олег Ко-
зырев не готов называть текущий 
спрос ограниченным. «За первые 
девять дней января 2023 года мы 
продали на 20% больше туров, чем 
за аналогичный период прошлого 
года»,— говорит он.

Самостоятельные путешествен-
ники также ощутили скачки цен 
из-за ухода с египетского направ-
ления части перевозчиков. По дан-
ным «Яндекс. Путешествия», сред-
няя стоимость перелета из Москвы 
в Египет и обратно сейчас состав-
ляет 27,8 тыс. руб. Это на 54% выше, 
чем в аналогичный период прошло-
го года. Такая динамика, по мнению 
аналитиков, связана в основном 
с общим ростом цен на выездных 
направлениях. В OneTwoTrip также 
видят заметный годовой прирост 
стоимости билетов. Но, утверждают 
в компании, за месяц цены практи-
чески не поменялись.

Александра Мерцалова
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Как бы ни хотели многие оставить все 
плохое в уходящем году, основные спо-
собы интернет-мошенничества пере-
кочевали с нами в 2023 года, и всплеск 
фишинга, который произошел на но-
вогодних праздниках, тому яркий 
пример. Чаще всего мошенники ма-
скировались под маркетплейсы и ре-
сурсы с лотереями и розыгрышами, 
выманивая данные банковских карт 
у пользователей и списывая деньги.

Реакция не заставила себя долго 
ждать. Уже 9 января Генпрокуратура 
заявила, что тестирует собственную 
систему выявления фишинговых 
сайтов, а также разработала законо-
проект, который «регламентирует 
оперативное решение о блокиров-
ке таких сайтов с использованием 
системы». Возразить нечего: по дан-
ным Group-IB, за 2022 год выявлено 
20,1 тыс. фишинговых доменов в зо-
нах .ru и .рф, тогда как за 2021 год — 
15,3 тыс. Но дело в том, что это далеко 
не первая попытка создать эффектив-
ный механизм блокировки.

Сейчас выявлением мошенни-
ческих сайтов занимаются НКЦКИ 
(профильный центр ФСБ), ЦБ, Мин-
цифры, Роскомнадзор, а также ряд 
коммерческих структур, чьи ком-
петенции признаны госорганами 
(«РТК-Солар», Group-IB, BI.ZONE и т. д.). 
Минцифры обсуждало с Генпроку-
ратурой ускорение процесса блоки-
ровок с лета 2022 года. Но на тот мо-
мент речь шла о совместной работе 
в рамках системы министерства — 
«Антифишинга». Будет ли заявленная 
«новая система» Генпрокуратуры ко-
ординироваться с IT-ресурсами Мин-
цифры, неизвестно.

Участники рынка кибербезопасно-
сти отмечают, что создание любых го-
сударственных информсистем само 
по себе не станет решением пробле-
мы. Дело в том, что сейчас с момента 
обнаружения мошеннического сайта 
до его блокировки по решению суда 
может пройти не один месяц, а до это-
го ресурс будет представлять угрозу. 
Изменение же законодательной базы 
в части борьбы с кибермошенниче-
ством — событие куда более важное: 
если нормативно закрепить поня-
тие специальной системы для блоки-
ровок, а также право ее операторов 
в электронном виде формировать по-
становление на отключение сайта без 
долгих судебных разбирательств, это 
ускорит процесс блокировки.

Но не исключено, что на деле пол-
номочия оператора системы могут 
оказаться шире, а сама она и ускорен-
ный механизм блокировки будут ис-
пользоваться не только для выявле-
ния мошеннических ресурсов: их 
могут начать применять в отношении 
сайтов, которые признаны иноагента-
ми, и других нежелательных организа-
ций. Уже в конце 2022 года активность 
пополнения реестре заблокирован-
ных сайтов в РФ побила все рекорды: 
в него было внесено почти 15 тыс. за-
писей. При этом значительная часть 
требований о внесудебной блокиров-
ке приходилась на некое ведомство, 
название которого не раскрывалось, 
а Роскомнадзор предварительно раз-
работал приказ, по которому можно 
будет не раскрывать сведения о реше-
ниях Генпрокуратуры.

Борьба с фишингом,  
в том числе законо
дательная, выглядит 
своевременной,  
но остаются вопросы  
к возможным «не
документированным» 
функциям таких систем

Китай толкает металлургический уголь вверх
Цены растут на ожиданиях открытия рынка

Коксующийся уголь в начале года, 
в  отличие от энергетического, растет 
в цене как на мировом, так и на вну-
треннем рынке. Мировые цены тол-
кают вверх ожидания смягчения ки-
тайского эмбарго на импорт угля из 
Австралии. Внутри России цены увели-
чиваются на фоне повышения НДПИ 
и железнодорожных тарифов. При этом 
возможные наводнения в Австралии 
могут помешать местным угольным 
компаниям увеличить поставки на ми-
ровой рынок, что, по мнению аналити-
ков, поддержит цены на коксующийся 
уголь в первом квартале.

Мировые цены на коксующийся уголь от-
реагировали ростом на возможную отмену ки-
тайскими властями неформального запрета 
на импорт австралийского угля. Как следует из 
обзора MMI за 2–8 января 2023 года, стоимость 
премиального низколетучего угля в начале ян-
варя превысила $300 за 1 тонну на базисе FOB 
Австралия. После стабилизации котировок ав-

стралийских углей в конце ноября — первой 
половине декабря последние две недели от-
мечается существенный их рост, и котировки 
уже вернулись на уровень начала ноября.

Разговоры об отмене запрета на импорт 
австралийского угля в Китай начались по-
сле встречи министров иностранных дел 
двух стран, где, среди прочего, обсуждалась 
тема снятия торговых барьеров. Как сообща-
ет Platts, три государственные энергетиче-
ские компании Китая — China Datang Corp., 
China Huaneng Group Co., China Energy In-
vestment Corp., а также производитель ста-
ли China Baowu Steel Group Corp. получили 
от правительства предложения об импорте 
 австралийского угля.

По мнению отраслевых экспертов, посла-
бления Китая в части австралийского импорта 
скажутся в большей степени на рынке метал-
лургических углей. Китайские потребители 
энергетического угля в значительной степени 
ориентированы на средне- и низкокалорий-
ный уголь, и в этих сегментах значительное 

замещение индонезийского и российского 
угля на более дорогой австралийский мало-
вероятно, пишут в MMI. Цены на энергетиче-
ские угли в мире сейчас снижаются на фоне 
опасений сокращения промышленной ак-
тивности в Китае в результате роста числа за-
ражений COVID-19, снижения спроса в Европе 
из-за теплой погоды, увеличения запасов угля 
в ЕС и снижения цен на газ. Так, экспортные 
цены на энергетические угли в декабре в вос-
точных портах России снизились на 8% месяц 
к месяцу, до $161 за 1 тонну (FOB Восточный, 
6000 ккал), а в европейских портах — на 5,4%, 
до $130 за 1 тонну (FOB Тамань, 6000 ккал).

При этом внутренние цены на коксую-
щийся уголь в Китае растут, а юань укрепляет-
ся к доллару. В такой ситуации конечные по-
требители и трейдеры будут более склонны 
закупать импортные угли, что может в ситуа-
ции постепенного и точечного ослабления за-
прета на импорт австралийского угля удержи-
вать его котировки на относительно высоких 
уровнях, считают аналитики.

В России коксующийся уголь тоже до-
рожает — значительное ослабление руб-
ля с конца декабря и ожидающееся с янва-
ря повышение НДПИ толкнули цены вверх 
с 7810 руб. до 8860 руб. за 1 тонну средней 
угольной шихты на базисе FCA. Дополни-
тельным фактором для внутренних потре-
бителей стал рост тарифов ОАО РЖД на 
 перевозку угля.

Вероятно, мировые цены на коксующийся 
уголь в первом квартале года будут держать-
ся на высоком уровне. Как считают в ЦЭП 
Газпромбанка, погодное явление Ла-Нинья 
будет негативно влиять на экспорт коксу-
ющихся углей из Австралии до конца мар-
та 2023 года, так как оно способствует уве-
личению осадков и повышает вероятность 
крупных наводнений. В Китае же на фоне 
вспышек COVID-19 угледобытчики были вы-
нуждены приостанавливать работу своих 
шахт, что создает риск дефицита металлур-
гических углей в первом квартале 2023 года.

Евгений Зайнуллин

Банки поглощены слияниями
Число игроков рынка будет сокращаться естественным путем

В прошлом году Банк России 
отозвал минимальное коли-
чество лицензий, как мини-
мум за последние десять лет. 
В 2023 году эксперты ожида-
ют большей активности регу-
лятора, но все же сокращение 
числа игроков будет происхо-
дить в основном за счет сде-
лок слияния и поглощения, 
а не за счет принудительно-
го или добровольного ухода 
с рынка, уверены аналитики. 
Немалую роль в этом сыграют 
иностранные игроки, ищущие 
пути выхода из России.

В прошлом году ЦБ отозвал все-
го две лицензии у банков и одну 
у небанковской кредитной орга-
низации. Это антирекорд с 2009 
года, когда Банк России отозвал 
всего две лицензии. «На фоне воен-
ной операции ЦБ ослабил регуля-
торную хватку, плюс система силь-
но очистилась за последние годы, 
в том числе был накоплен доста-
точный для встречи кризиса капи-
тал»,— указывает управляющий 
партнер ФГ «Дмитрий Донской» 
Дмитрий Курбатский. В 2023 году 

мы ожидаем около десяти отзывов, 
пять самоликвидаций и около 10–
12 сделок (в прошлом году было 
примерно 20–25) по продаже бан-
ков. При этом, по его мнению, по-
купателями банков будут профиль-
ные игроки. 

Прогноз по отзывам лицензий 
эксперты в целом разделяют. «Мы 
ожидаем, что темпы отзыва ли-
цензий несколько возрастут, ЦБ 
постепенно выходит из режима 
регуляторных послаблений, пре-
доставленных банковскому сек-
тору в 2022 году, и может усилить 
прессинг по отношению к убыточ-
ным и слабым банкам,— указывает 
старший управляющий директор 
НКР Александр Проклов.— Одна-
ко вряд ли темпы отзыва или сдачи 
лицензий вернутся к тем, которые 
мы видели несколько лет назад, по-
скольку основная расчистка рынка 
уже завершена». Существенная ак-
тивизация отзывов лицензий мел-
ких банков в связи с нарушениями 
115-ФЗ также маловероятна, пик 
отзывов лицензий по этому осно-
ванию, возможно, уже пройден 
в доковидный период, указывает 

независимый эксперт Алексей Не-
чаев. Тем не менее в секторе все еще 
остаются десятки кредитных орга-
низаций с неудовлетворительны-
ми показателями операционной 
эффективности и рентабельности, 
без определенной бизнес-модели, 
с сомнительным качеством акти-
вов, говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Юрий Беликов. По 
его словам, прогнозировать регу-
ляторную активность по выводу иг-
роков с рынка стало крайне слож-
но начиная с 2020 года. Вместе с тем 
логично предположить, что и при-
нудительные выводы не будут зна-
чительно учащаться, чтобы не 
спровоцировать дополнительное 
снижение доверия к банковской 
системе, локальные вспышки па-
ники вкладчиков и тому подобные 
события, заключает эксперт.

Добровольные сдачи лицензий 
также кажутся экспертам маловеро-
ятными. В 2022 году они «были еди-
ничными, и причина тому — так-
же глобальная неопределенность», 
говорит Юрий Беликов. «В некото-
рых случаях, даже осознавая нерен-
табельность и бесперспективность 

своего банковского бизнеса, бене-
фициары не принимали решения 
о его сворачивании, поскольку не 
видели оптимальных и надежных 
направлений релокации капитала 
в экономике»,— отмечает он. В це-
лом такая неопределенность будет 
сохраняться и в 2023 году, полагает 
эксперт. «Прецедентов доброволь-
ной сдачи лицензии в минувшие 
годы было крайне немного. Одна-
ко нет предпосылок для увеличе-
ния их числа и сейчас, даже, если 
иметь в виду „дочки“ иностран-
ных банков, для которых едва ли 
это станет рациональным решени-
ем,— считает господин Нечаев.— 
Скорее всего, они продолжат за-
нимать выжидательную позицию, 
если только не возникнет чрезвы-
чайного санкционного давления, 
которое заставит их бежать с рос-
сийского рынка».

Таким образом, по прогнозам 
экспертов, в 2023 году поглоще-
ния по частоте могут обогнать от-
зывы и аннулирования лицензий. 
По словам экономиста, независи-
мого финансового эксперта Над-
ежды Громовой, особая судьба 

будет у банков с иностранным уча-
стием. Банки из недружественных 
государств, скорее всего, либо уй-
дут сами, если не занимают доста-
точно большую долю рынка, либо 
будут выкуплены. «Поглощать дру-
гих игроков будут в первую очередь 
крупные госбанки. Иногда это мо-
жет быть для них альтернативным 
способом необходимой докапита-
лизации»,— уверен господин Бели-
ков. «Участники рынка продолжат 
вести диалог по покупке ряда бан-
ков с иностранным участием, при 
этом цены на такие банки за по-
следние полгода значительно вы-
росли с 0,2–0,4 до 0,6–0,8 капитала 
с учетом восстановления сектора 
и показателей третьего—четверто-
го кварталов, что делают эти акти-
вы менее интересными,— полага-
ет Дмитрий Курбатский.— Цены 
на нишевые и доходные банки бу-
дут находиться в районе капитала 
и более, на традиционные класси-
ческие банки с низкой рентабель-
ностью и кризисом идей по разви-
тию — на уровне 0,7–0,8 капитала».
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При этом, напоминает Юрий 
Беликов, любые сделки с капита-
лом крупных иностранных бан-
ков будут тщательно администри-
роваться. «А масштаб их бизнеса 
может означать значимость потерь 
для контролирующих зарубежных 
групп в случае принятия решения 
о продаже банка с дисконтом»,— до-
бавляет он. 

В целом же, по оценкам незави-
симого эксперта Андрея Бархоты, 
количество кредитных организа-
ций, участвующих в сделках сли-
яния и поглощения, может соста-
вить в 2023 году 5–15% от общего 
числа действующих организаций. 
«В текущем году общее число та- 
ких сделок может превысить де-

сять, из которых по крайней мере 
две-три придутся на кредитные  
организации с капиталом не ме-
нее 50 млрд руб.,— полагает он.— 
Мультипликаторы по сделкам M&A  
будут находиться в диапазоне  
0,2–0,7 капитала». В то же время, 
поскольку продажа иностранных 
банков затруднена сложностя-
ми процедуры согласования сде-
лок, «велика вероятность того, что 
крупнейшие иностранные банки 
не сменят своего владельца в 2023 
году, а будут демонстрировать чу-
деса эффективности, оптимизируя 
издержки», заключает господин 
Бархота.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Юлия Пославская,  
Ольга Шерункова

8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 11 января 2023 №3   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь дека˙рьдека˙рьдека˙рьдека˙рьдека˙рь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

0 6,0

0,0

1,2

2,4

3,6

4,8

% ● 4,7826

0,57%
0 85,0

0,61%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 10,28

1,2 2,0

1,20

1,36

1,52

1,68

1,84

2,00тыс. $ / тр. унц.

0,59% 0,04%

● 1,873

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 110
0 6 0 85 0 12

0

20

40

60

80

100руб. ● 74,90

0

15

30

45

60

75млрд руб. ● 14,6

750
19,69%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Несмотря на слабое начало, 
2022 год в итоге оказался очень 
успешным для российского 
рынка долгового капитала.  
Корпоративные заемщики при-
влекли более 3 трлн руб., при-
чем только в декабре объем ру-
блевых заимствований достиг 
0,86 трлн руб. Компании вос-
пользовались благоприятны-
ми рыночными условиями, 
так как по-прежнему сохраня-
ется неопределенность не толь-
ко экономической ситуации, 
но и политики ЦБ по ставкам.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Cbonds, активность корпо-
ративных заемщиков на рынке ру-
блевых облигаций в 2022 году оказа-
лась рекордной, несмотря на провал 
начала года. Суммарный объем при-
влеченных средств превысил 3 трлн 
руб. (без учета краткосрочных, «за-
мещающих» и юаневых облигаций), 
что лишь на 0,2 трлн руб. ниже ре-
корда, установленного в 2021 году.

Только в декабре 2022 года корпо-
ративные заемщики привлекли свы-
ше 0,86 трлн руб., что почти вдвое 
выше результата годичной давности 
и второй по величине результат за 
всю историю российского долгового 
рынка. Больший объем средств ком-
пании занимали в декабре 2020 года, 
тогда эмитенты привлекли свыше 
1 трлн руб.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, в конце года эмитен-
ты реального сектора провели раз-
мещения 27 выпусков облигаций 
на общую сумму 281 млрд руб. При 
этом нередко размещения проходи-
ли с переподпиской, которая превы-
шала в два-четыре раза объем перво-
начального предложения, а ставки 
купонов, установленных по итогам 
сбора заявок, были на 10–25 б. п. 
ниже первоначальных ориентиров. 
«В декабре также было размещено 56 
выпусков структурных облигаций 
десяти эмитентов на общую сумму 
более 80 млрд руб. Кроме того, было 
размещено девять выпусков фи-
нансового сектора на 8,8 млрд руб. 

и пять выпусков банковских обли-
гаций на 3,4 млрд руб.»,— оценива-
ет господин Ермак.

Декабрь традиционно считается 
одним из лучших для долгового рын-
ка за счет высокой активности эми-
тентов перед завершением года. «Не-
которые эмитенты понимали, что 
традиционное январское затишье, 
скорее всего, не позволит им при-
влечь средства на открытом рынке, 
поэтому размещали облигации за-
ранее, обеспечив себе необходимую 
ликвидность»,— отмечает началь-
ник отдела анализа долгового рын-
ка «Открытие Инвестиции» Влади-
мир Малиновский.

Активизации эмитентов спо-
собствовало улучшение рыночной 
конъюнктуры. В декабре доходно-
сти коротких ОФЗ вернулись на ком-
фортные уровни (в среднем около 
8% годовых). Эти уровни, как считает 
Александр Ермак, используются в ка-
честве benchmark для заимствова-
ния корпоративными заемщиками. 
Тем более что на рынке сохраняет-
ся неопределенность относительно 
дальнейшей динамики ставок в 2023 
году из-за сложности с прогнозиро-
ванием инфляции и денежно-кре-
дитной политики ЦБ.

«Банк России на последнем за-
седании дал рынку нейтральный 
сигнал в отношении дальнейше-
го изменения ключевой ставки, не 
исключая возможности ее повыше-
ния»,— отмечает директор по ин-
вестиционно-банковским услугам 
и операциям на рынках капитала 
Росбанка Павел Винтин. «В ситуа-
ции неопределенности эмитенты 

предпочитают занимать, пока им 
это позволяет рынок»,— отмечает 
глава департамента рынков долго-
вого капитала BCS Global Markets 
Денис Леонов.

В декабре рекордный объем 
средств привлек и Минфин, ко-
торый разместил ОФЗ почти на 
1,5 трлн руб. По мнению Павла Вин-
тина, в последнее время покупатели 
ОФЗ и корпоративного долга мень-
ше пересекаются, поскольку Мин-
фин размещает преимущественно 
долгосрочные облигации (с пога-
шением через 7–13 лет) либо бума-
ги с плавающим купоном, тогда как 
срочность корпоративных облига-
ций составляет преимущественно 
два-три года. К тому же в части кор-
поративного долга отмечается вы-
сокий интерес со стороны частных 
инвесторов. «Наряду с наличием ин-
ституционального спроса в виде УК 
мы стали свидетелями значительно-
го интереса со стороны физических 
лиц»,— отмечает Денис Леонов.

В январе активность эмитентов 
будет низкой из-за сезонного сни-
жения деловой активности. «В кон-
це января — начале февраля ожи-
даем возобновления размещений 
на первичном рынке»,— отмечает 
Владимир Малиновский. По мне-
нию Дениса Леонова, важное значе-
ние для рынка будет иметь февраль, 
когда пройдет первое заседание со-
вета директоров Банка России. Сни-
жение ключевой ставки ЦБ, счита-
ет Павел Винтин, может привести 
к очередной активизации первич-
ного рынка.

Виталий Гайдаев

Компании капитально 
одолжились
По итогам года корпоративных облигаций  
размещено на 3 трлн рублей

Ипотечные заемщики прояви-
ли активность в первые дни ян-
варя. В ряде банков число зая-
вок в рамках льготной госпро-
граммы превысило значения 
прошлого года. Спрос в первую 
очередь поддерживается тем, 
что банки предоставляют дис-
конт к новой предельной став-
ке в размере 8%. В то же время 
неоднозначная рыночная си-
туация и отсутствие тенденций 
улучшения уровня благососто-
яния населения будут препят-
ствовать росту выдачи ипотеч-
ных кредитов.

Опрос банков, проведенный „Ъ“ 
в начале года, выявил устойчивый 
интерес граждан к льготным ипотеч-
ным программам, несмотря на чере-
ду новогодних праздников.

По состоянию на 9 января в Сбер-
банк по льготной и семейной ипо-
теке поступило 8,4 тыс. заявок на 
36,5 млрд руб. Этот результат оказал-
ся выше прошлогоднего как по ко-
личеству заявок, так и по объемам. 
ВТБ за тот же период получил бо-
лее 2 тыс. заявок по тем же програм-
мам. «Интерес сопоставим с началом 
прошлого года»,— уточнили в банке. 
В банк «Дом.РФ». поступило 554 заяв-
ки на льготную ипотеку, это почти 
в пять раз больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

В Абсолют-банк за новогодние 
праздники по госпрограммам при-
шло около 70 заявок на 0,5 млрд руб. 
(в январе 2022 года банк не выдавал 
кредиты по этой программе). По сло-
вам зампреда банка Антона Павлова, 
спрос на льготные программы «рез-
ко вырос в первый рабочий день», 
при этом заявки по ним «составили 
около трети от всех поступивших об-
ращений по ипотеке».

В банке «Санкт-Петербург» объ-
ем заявок на льготную ипотеку пока 
остается на уровне прошлого года, 
а вот на программу семейной ипоте-
ки было зафиксировано увеличение 

спроса, сказала его управляющий 
директор по ипотечному кредитова-
нию Ирина Петрова.

По словам главного эксперта «Ру-
сипотеки» Сергея Гордейко, «как 
и ожидалось, банки сейчас дают дис-
конт к предельной ставке по госпро-
грамме в 8% годовых, чтобы компен-
сировать ее переход с 7% годовых». 
Причем, подчеркивает он, усреднен-
ное предложение большинства иг-
роков составляет около 7,5%, то есть 
«символических скидок нет».

Банки продолжают работать 
с объемом лимитов по госпрограм-
ме, который у них оставался на ко-
нец 2022 года. У более половины 
из 66 банков, участвующих в про-
грамме, реализованные лимиты 
не превышают 85%. В то же время 
у крупнейших банков — ПСБ, Аль-
фа-банка, Совкомбанка, Росбанка, 
Газпромбанка, Россельхозбанка — 
они превысили показатель, а у вось-
ми банков, среди которых Райф-
файзенбанк и ТКБ, лимит исчерпан 
почти на 100%. В АО «Дом.РФ» (опе-
ратор программ) уточнили, что за-
явки на дополнительные лими-
ты собираются до 19 января, после 
чего они будут распределены меж-
ду банками.

Уровень ставок по собственным 
программам банков пока изменил-
ся незначительно. Некоторые кре-
дитные организации, в частности 
Абсолют-банк и «Уралсиб», снизили 

ставку на 0,5–1 процентный пункт 
(п. п.), Сбербанк, напротив, на этой 
неделе повысил ставки на 0,5 п. п. по 
рыночным ипотечным программам 
(до 10,9% годовых). В ВТБ пока об-
ещают ставки не повышать. «Повы-
шение ставок, которое сейчас про-
водят некоторые крупные игроки, 
стимулирует граждан, желающих 
приобрести собственное жилье, 
быстрее решать квартирный во-
прос»,— считает господин Павлов.

В связи с продлением госпро-
грамм жилищного финансирова-
ния льготная ипотека останется 
драйвером ипотечного кредитова-
ния, полагают эксперты. «Однако 
вероятный рост цен на недвижи-
мость может несколько ограничить 
желания и возможности заемщи-
ков»,— говорит младший дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Анатолий Перфильев. 
К тому же неоднозначная рыноч-
ная ситуация и отсутствие тенден-
ций улучшения уровня благосо-
стояния населения обуславливают 
более консервативный подход бан-
ков к оценке платежеспособности 
заемщиков, отмечает он. Это может 
выражаться в уменьшении одобря-
емых банками сумм кредитования 
и дополнительными обеспечитель-
ными условиями. «В итоге темп ро-
ста льготного ипотечного кредито-
вания в 2023 году может несколько 
замедлиться относительно 2022 
года»,— допускает эксперт.

Более высокий потенциал роста 
объема выдачи в семейной ипотеке, 
и банки ожидают увеличения спро-
са из-за включения в программу се-
мей с двумя детьми. Как отмечает 
зампред правления банка «Дом.РФ» 
Алексей Косяков, это позволит уве-
личить выдачу примерно на 20%. По 
оценке директора департамента роз-
ничных продаж Новикомбанка Ива-
на Беляева, количество заявок может 
вырасти на 30%.

Ольга Шерункова

Ипотеку взяли на каникулах
Заемщики спешат улучшать жилищные условия

8 процентов годовых
составляет ставка 
по льготным  
ипотечным кредитам 
госпрограммы  
на новостройки

В минувшем году, несмотря 
на существенный, на 60%, рост 
предложения просроченных 
банковских долгов, объем сде-
лок, реализованных на онлайн- 
площадках, увеличился гора-
здо менее значительно — всего 
на 9%. Отчасти это было вызва-
но сокращением числа покупа-
телей и снижением цен. В 2023 
году участники рынка ждут уве-
личения и объема сделок, и сто-
имости долгов. Рост будет обес-
печен преимущественно бан-
ковской просрочкой, тогда как 
долги МФО из-за низкого каче-
ства и низкой вероятности воз-
врата малоинтересны участни-
кам аукционов.

По данным онлайн-аукциона по 
продаже просроченной задолженно-
сти Debex, по итогам 2022 года объем 
выставленных на онлайн-площад-
ках просроченных банковских дол-
гов составил 219 млрд руб. Это почти 
на 60% больше, чем в 2021 году. При 
этом объем реализованных сделок 
увеличился менее значительно — 
на 9%, до 127,5 млрд руб.

Одним из ключевых трендов 
в сегменте взыскания долгов, по-
мимо снижения интереса покупате-
лей к просроченным долгам (см. „Ъ“ 
от 2 сентября 2022), стало снижение 
их стоимости (см. „Ъ“ от 22 августа 
2022 года). Так, цена продажи бан-
ковской просрочки, по данным De-
bex, держалась большую часть года 
ниже 6% от номинала, тогда как го-
дом ранее составляла около 10%. 
Лишь в декабре показатель вернул-
ся к отметке 7%, т. е. к значениям 
февраля—марта.

• По оценкам Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), в среднем 
около 80% от общего объема выстав-
ленных просроченных долгов реали-
зуются через онлайн-площадки. 
На них продаются долги, выстав-

ленные по цессионной схеме, когда 
просроченная задолженность выку-
пается у кредитора.
Рост стоимости банковской прос-

рочки продолжится в 2023 году, по-
лагает гендиректор Debex Саша Да-
нилов. Предложение со стороны 
всех сегментов выросло в 2022 году, 
а объем инвестиций упал, одна-
ко уже к марту покупательская ак-
тивность в сегменте восстановится, 
уверен господин Данилов, так как 
в настоящее время «банковская и ми-
крофинансовая просрочка является 
интересной инвестицией».

Ждут восстановления рынка 
и коллекторы. «Год будет более ак-
тивным и в плане предложений, 
и в плане покупки»,— считает пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 
Рост объемов продаж долгов, в том 
числе и на электронных торговых 
площадках, будет поддерживаться 
и за счет завершения действия мо-
ратория на банкротство должников, 
который истек 1 октября 2022 года, 
и благодаря возвращению на рынок 
некоторых крупных покупателей, 
добавляет гендиректор сервиса по 
возврату проблемной задолженно-
сти ID Collect Александр Васильев.

Динамика цен в 2023 году также 
будет сильно зависеть от активно-
сти покупателей из числа лидеров 
рынка, часть из которых возобно-
вила покупки. Если другие крупные 

компании в текущем году также воз-
обновят покупки крупных лотов, то 
активные покупательские стратегии 
могут повлиять на рост цены портфе-
лей и объемы продаж, надеется го-
сподин Васильев. По ранее прозву-
чавшим оценкам, участники рынка 
ожидают роста цен на рынке цессии 
в пределах 10–15%.

При этом основной рост активно-
сти торговых площадок в 2023 году 
будет обеспечен именно банков-
ской просрочкой. «В микрофинансо-
вом сегменте площадки значитель-
но потеряли свою долю в 2022 году. 
Это связано с отсутствием конкурен-
ции на лоты части МФО, по многим 
из них наблюдается один покупа-
тель. Кроме того, это связано и с каче-
ством продаваемых долгов, и с объ-
емом инвестиций. Аукцион в таком 
случае не имеет смысла»,— поясня-
ет господин Данилов.

По данным Debex за 2022 год, 
на площадках было выставлено 
46,4 млрд руб. просроченной задол-
женности МФО. Доля же закрытых 
сделок составила менее 50%. В сег-
менте банковской просрочки этот 
показатель держался на уровне 60%. 
В менее волатильном 2021 году доля 
успешных сделок с долгами МФО, 
реализованными через площадки, 
также была существенно ниже, чем 
с долгами банков,— 57% против 84%.

Полина Трифонова

Просрочка выходит  
на площадку
Онлайн-аукционы плохих долгов  
ждут новых покупателей

ВЫПУСКИ ОБЛИГАЦИЙ РОССИЙСКИХ КОРПОРАТИВНЫХ ЭМИТЕНТОВ 
В ДЕКАБРЕ 2022 ГОДА (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.

Частные рублевые

Облигации в юанях
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ДИНАМИКА ПРОДАЖИ БАНКОВСКИХ ДОЛГОВ НА ЭЛЕКТРОННЫХ ПЛОЩАДКАХ 
В 2021–2022 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: DEBEX.

0

5

10

15

20

25

Объем продажи (млрд руб.)Средняя цена продажи (% от номинала)

0

5

10

15

20

25

2021 2022

Сейчас банков надо больше, 
чем до пандемии, потому 
что санкции заставляют 

определенные виды 
экономической активности 

сегментировать
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
в эфире радиостанции «Москва FM»,  

11 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

Банки поглощены  
слияниями
с1
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ОАО РЖД, несмотря на резкое 
ухудшение условий для между-
народного контейнерного тра-
фика, по итогам года продемон-
стрировало рост железнодорож-
ных перевозок контейнеров 
на 0,3%, побив рекорд 2021 года. 
Участники рынка, несмотря 
на расхождение данных со ста-
тистикой ОАО РЖД, тоже гово-
рят об относительно неплохой 
ситуации, улучшение которой 
сдерживают инфраструктурные 
ограничения. Компании при-
зывают к дальнейшему разви-
тию инфраструктуры, сохране-
нию назначения дополнитель-
ных поездов на Дальний Восток 
и решению проблем с контей-
нерными перевозками на Севе-
ро-Западе.

ОАО РЖД сообщило, что по ито-
гам 2022 года достигло пиковых по-
казателей по перевозкам контей-
неров. Во всех видах сообщения, 
заявляет монополия, отправлено 
6,52 млн TEU, что на 0,3% больше, 
чем в 2021 году. Росту перевозок 
способствовало развитие техноло-
гии их погрузки в полувагоны (под-
робнее см. „Ъ“ от 28 сентября и 31 
октября 2022 года) и организация 
движения сдвоенных поездов, по-
ясняет ОАО РЖД. В числе лидеров 
по динамике отправки в контейне-
рах — удобрения (рост в 2,6 раза), 
зерно (на 63,6%), рыбная продукция 
(32,4%), соль (29,9%) и стройматери-
алы (20,5%).

Контейнерные перевозки пере-
несли шок весной 2022 года, когда 
морские линии и европейские хабы 
перестали работать с Россией, что 
остановило контейнерные порты 
Северо-Запада. Также заметно сокра-
тился транзит Китай—Европа—Ки-
тай, где падение составило 32–35%, 
при этом объемы заместились экс-
портно-импортными и транзитны-
ми потоками, не включающими Ев-
ропу (см. „Ъ“ от 20 декабря 2022 года).

Статистика ОАО РЖД включает 
в себя и перевозки порожних кон-
тейнеров. FESCO, которая учитывает 
только груженые контейнеры в пор-
тах и на железной дороге, сообщала, 

что за 11 месяцев 2022 года контей-
нерный рынок России сократил-
ся на 15,6%, до 5 млн TEU, в том чи-
сле импорт — на 13%, экспорт — на 
24%, и транзит — на 23%. В ОАО РЖД 
не уточняют показатели по экспор-
ту, импорту и транзиту контейнеров.

«Произошедший разворот ло-
гистики на восток привел к повы-
шенной нагрузке на Восточный 
полигон, инфраструктура кото-
рого не была готова к такому ро-
сту, в результате чего возник дис-
баланс экспортных и импортных 
потоков,— сообщают в „Транскон-
тейнере“.— После совещания у пре-
зидента РФ с конца ноября удалось 

улучшить ситуацию благодаря вы-
делению дополнительных контей-
нерных поездов для экспорта на 
Дальний Восток и активного ис-
пользования полувагонов для вы-
воза контейнеров из региона».

«Мы подтверждаем высокие тем-
пы роста контейнерных перево-
зок,— сообщил „Ъ“ исполнительный 
директор Евразийского союза участ-
ников железнодорожных грузовых 
перевозок (ЕСП) Сергей Авсейков.— 
При этом спрос сдерживается ин-
фраструктурными ограничениями». 
По его словам, технология погрузки 
в полувагоны показала себя как эф-
фективный инструмент для вывоза 
импорта и балансировки грузопо-
токов. По его словам, необходимо 
стимулирование выгрузки контей-
неров из полувагонов не ближе За-
падно-Сибирской железной дороги: 
«В противном случае не хватает плат-
форм одновременно на полувагоны 
и на экспорт грузов». Также, отмеча-
ет он, необходимо в 2023 году сохра-
нить назначение дополнительных 

трех контейнерных поездов в сут-
ки в направлении Дальнего Востока 
для экспорта грузов с возможным ро-
стом до пяти. По словам господина 
Авсейкова, также необходима дол-
госрочная господдержка развития 
собственного контейнерного флота 
для восстановления перевозок через 
порты Северо-Запада.

В «Трансконтейнере» полагают, 
что для дальнейшего улучшения 
ситуации необходимо продолжить 
работу по модернизации инфра-
структуры, в том числе подходов 
к погранпереходам и портам. Не-
обходимо также внимательно сле-
дить за балансом подвижного со-
става и контейнеров в различных 
частях страны, чтобы решение про-
блем в одном месте (например, огра-
ничение подсыла груженых рейсов 
во внутрироссийском сообщении 
на некоторые железные дороги в Си-
бири) не создавало проблем для экс-
портеров из этих регионов при 
вывозе продукции на восток, добав-
ляют в компании.

В ОАО РЖД сообщили „Ъ“, что рас-
считывают на продолжение в 2023 
году положительного тренда в пе-
ревозках контейнеров: «С этой це-
лью планируется развивать новые 
внешнеторговые направления пере-
возок, расширять географию приме-
нения технологии погрузки контей-
неров в полувагоны, увеличивать 
количество сдвоенных поездов на 
лимитирующих направлениях сети 
железных дорог».

В FESCO обращают внимание на 
сдержанные прогнозы развития эко-
номики России на 2023 год, поэто-
му «говорить о двузначном росте пе-
ревозок контейнеров, как это было 
в последние годы, не приходится», 
к тому же сохраняются факторы ко-
видных ограничений и локдаунов, 
инфраструктурных ограничений 
и резкого изменения курсов валют. 
По мнению FESCO, российский кон-
тейнерный рынок в 2023 году мо-
жет сохраниться на уровне прошло-
го года или показать небольшой рост 
за счет эффекта низкой базы второго 
квартала 2022 года.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры развезло
Их транспортировка по железной дороге выросла

Объем производства электро-
энергии в европейской части 
РФ и на Урале, на которые при-
ходится примерно 80% всей вы-
работки страны, по информа-
ции „Ъ“, в 2022 году сохранился 
на уровне 2021 года. Выработка 
росла опережающими темпами 
в первом полугодии, но с лета 
стала падать из-за остановки 
экспорта в ЕС и замедления эко-
номики, отмечают аналитики. 
Тенденция неизбежно приведет 
к ухудшению финансовых по-
казателей энергетиков, преду-
преждают эксперты, указывая 
на рост операционных издер-
жек и стоимости оборудования.

„Ъ“ ознакомился с оперативны-
ми данными о производстве элек-
троэнергии в Единой энергосисте-
ме (ЕЭС) России в 2022 году. Общая 
выработка электроэнергии в пер-
вой ценовой зоне энергорынка (ев-
ропейская часть РФ и Урал, пример-
но 80% выработки страны) по итогам 
прошлого года, по оценкам „Ъ“, оста-
лась практически неизменной, сни-
зившись лишь на 0,2% год к году, 
примерно до 850 млрд кВт•ч. Произ-
водство снижали только тепловые 
электростанции, указывают собесед-
ники „Ъ“. В «Системном операторе» 
(СО, диспетчер энергосистемы) отка-
зались предоставить „Ъ“ более точ-
ные данные.

Производство электроэнергии 
в европейской части РФ и на Урале 
росло опережающими темпами с на-
чала 2022 года, в том числе из-за уве-
личения экспорта в страны ЕС на 
фоне высоких цен на европейской 
энергетической бирже. Выработ-
ка стала резко падать с июня после 
остановки поставок в Финляндию, 
Литву, Латвию и Эстонию (см. „Ъ“ 
от 22 декабря 2022 года). В декабре 
выработка в европейской части РФ 

и на Урале упала примерно на 1% год 
к году. Снижение показателя, по сло-
вам собеседников „Ъ“, было связано 
и с температурным фактором.

Во второй ценовой зоне (Сибирь) 
производство электроэнергии, нао-
борот, стабильно увеличивалось. По 
итогам 2022 года показатель вырос 
более чем на 1%, превысив 219 млрд 
кВт•ч. В Сибири при этом сократи-
лась загрузка ГЭС (более чем на 10% 
год к году) из-за рекордно низкой вод-
ности, но выросло производство ТЭС 
почти на треть год к году. Генкомпа-
нии наращивали производство, по-
скольку в регионе увеличивался 
спрос: потребление росло за счет за-
пуска Тайшетского алюминиевого 
завода «Русала», роста перевозок по 
железной дороге, а также благодаря 
центрам обработки данных (занима-
ются майнингом криптовалюты).

По итогам 2022 года можно ожи-
дать роста выручки энергетиков от 
продажи электроэнергии на рын-
ке на сутки вперед (РСВ, сектор тор-
говли реально выработанными ки-
ловатт-часами), в том числе из-за 
роста цен на бирже. В европейской 
части РФ и на Урале доход в сегмен-
те РСВ, по оценкам „Ъ“, составил 
около 860 млрд руб., а в Сибири — 
свыше 208 млрд руб. Выручка от про-
дажи мощности, по данным „Ъ“, по 
итогам 11 месяцев составила около 
869 млрд руб.

При этом энергокомпании (как 
генерирующие, так и сетевые) могут 
столкнуться с ухудшением финансо-
вых показателей, полагает незави-
симый аналитик Юрий Мельников. 
По его мнению, в первую очередь это 
произойдет за счет опережающего 
роста затрат (операционные издер-
жки растут, инвестпроекты дорожа-
ют из-за роста цен на оборудование, 
комплектующие и работы), а не из-за 
падения темпов роста выручки.

Падение выработки в европей-
ской части РФ и на Урале связано 
с тем, что небольшой рост внутрен-
него потребления электроэнергии 
не компенсировал падение экспор-
та, полагает Алексей Фаддеев из 
ИПЕМ. За три квартала 2022 года по-
требление электроэнергии в Единой 
энергосистеме России выросло на 
1,3%, но существенно сократился экс-
порт электроэнергии в ЕС, который 
в 2021 году составил около 14 млрд 
кВт•ч, или 1,6% от выработки элек-
троэнергии в ЕЭС России.

В «Совете производителей энер-
гии» (объединяет крупнейшие ген-
компании РФ) не стали коммен-
тировать динамику производства 
электроэнергии. Там лишь отмети-
ли, что потребление электроэнер-
гии в различных объединенных 
энергосистемах страны носило раз-
нонаправленный характер: «В целом 
за 2022 год прирост потребления — 
1,5%, с учетом погодного фактора — 
около 2%».

Общий объем потребления элек-
троэнергии в ЕЭС России в 2022 
году, по оценкам СО, вырос на 1,36% 
год к году и составил 1,06 трлн 
кВт•ч, следует из свежего проекта 
схемы и программы развития энер-
госистем России до 2028 года. На 
Дальнем Востоке спрос увеличил-
ся на 3,86%, до 45,5 млрд кВт•ч. «Си-
стемный оператор» надеется, что 
спрос продолжит расти: в 2023 году 
в ЕЭС России показатель может уве-
личиться на 1,48%, до 1,08 млрд 
кВт•ч, а на Дальнем Востоке — на 
4,6%, до 46,57 млрд кВт•ч. В «Сооб-
ществе потребителей энергии» (объ-
единяет промышленных потреби-
телей электроэнергии) считают, что 
прогноз роста электропотребления 
в 2023 году представляется «умерен-
но оптимистичным».

Полина Смертина

Электроэнергия  
замкнула минус на плюс
Смена роста и падения оставила выработку на уровне 2021 года

Однако повышение сбора эту за-
дачу не решает, а ведет к росту цен 
и тому, что рынок будет и дальше 
дефицитным, отмечает господин 
Беспалов. После начала кризиса из 
крупных производителей легковых 
машин продолжили выпуск в РФ 
только АвтоВАЗ и китайский Haval. 
Часть заводов удалось переориенти-
ровать на производство машин на 
базе китайских моделей. В том числе 
так сделал «Москвич», запустив на 
бывшем заводе Renault линейку JAC 
под собственным брендом. 

Но Максим Соколов подчерки-
вает, что такой подход лишь «созда-
ет иллюзию, что у нас быстро вос-
становилась промышленность». 
АвтоВАЗ собирается до 2026 года 
вложить не менее 60 млрд руб. в но-
вые продукты, «а потом приходят 
непонятные нам китайские брен-
ды, договорившиеся на пустующих 
мощностях о сборке низколокали-
зованных автомобилей, на которые 
еще планируется иногда давать го-
споддержку в низком ценовом сег-

менте до 2 млн руб., и они начина-
ют поджирать тот рынок нашего 
продукта, куда мы инвестируем ог-
ромные деньги».

Между тем сам АвтоВАЗ исполь-
зует похожую стратегию. По словам 
топ-менеджера, интерес к бывшему 
заводу Nissan (НАМИ передаст его Ав-
тоВАЗу) вызван тем, чтобы «эти мощ-

ности не достались нашим конку-
рентам» для низколокализованной 
сборки. На базе площадки концерн 
планирует выпускать автомобили 
под брендом Lada в более дорогих 
сегментах, чем представленная сей-
час линейка, при этом намерен тоже 
привлечь китайского партнера, а до 
2024 года производить крупноузло-
вую сборку.

На вопрос „Ъ“, чем эти пла-
ны отличаются от проекта «Моск-
вич» или выпуска LCV под брендом 
«Соллерс» в Елабуге, Максим Соко-
лов заявил, что эти игроки только 
«анонсируют»: «У нас есть продукт, 
АвтоВАЗ как база и производст-
во, которое с нашей базой может 
быть в полном объеме унифици-
ровано». Он сообщил, что АвтоВАЗ 
«будет регулировать» выпуск на за-
воде Nissan, ограничив его 10 тыс. 
машин в 2023 году. Источники „Ъ“ 
на рынке заявляют, что без компен-
сации утильсбора подобные проек-
ты, в том числе самого АвтоВАЗа, не 
смогут собрать средства для даль-
нейшей локализации.

Ольга Никитина

АвтоВАЗ трубит утильсбор

Повысить налоги для уехавших 
уже предлагали депутаты (см. „Ъ“ от 
25 декабря 2022 года).

После объявления частичной мо-
билизации в сентябре 2022 года Мин-
цифры опубликовало список видов 
деятельности, сотрудники которых 
могут претендовать на отсрочку (см. 
„Ъ“ от 10 октября). Кроме того, соглас-
но постановлению правительства от 
28 марта 2022 года, IT-специалистам 
призывного возраста (от 18 до 27 лет) 
положена отсрочка от армии. В декаб-
ре глава Минцифры Максут Шадаев 
сообщил, что министерство прора-
ботает вопрос о включении дополни-
тельных IT-специальностей в список 
тех, на кого распространяется отсроч-
ка от военной службы. Сейчас в спи-
сок входит 195 специальностей.

По оценке господина Смир-
нова,  сейчас около 100 тыс. 
IT-специалистов работают за пре-
делами РФ, и в случае повышения 
НДФЛ или они уволятся, или сами 
компании начнут открывать офисы 
в других странах и переоформлять 
сотрудников. «Необходимо, наобо-
рот, снизить налоги, причем не толь-
ко для россиян, но и для иностран-
ных специалистов. Так получится 
привлечь дополнительную рабочую 
силу, а из какой именно страны со-
трудник работает — не важно»,— 
считает он.

Исполнительный директор Ас-
социации разработчиков и произ-
водителей электроники Иван Пок-
ровский сообщил, что в середине 
декабря в ней обсуждались воз-
можности защиты ключевых со-
трудников отрасли от призыва. 

По его словам, отсрочка от армии 
IT-специалистам и сотрудникам обо-
ронно-промышленного комплекса 
до сих пор законодательно не закре-
плена. «Между министерскими спи-
сками компаний и военкоматами 
нормативный разрыв, поэтому воен-
комы по-прежнему могут призывать 
любого сотрудника»,— говорит он.

Нормативные акты, на основа-
нии которых осуществляется отсроч-
ка для сотрудников IT-компаний, не 
приняты, подтверждает партнер Five 
Stones Consulting Александр Карпу-
хин. Он отмечает, что «внутренние 
договоренности между ведомствами 
могут измениться в любой момент», 
поэтому необходимы поправки к ФЗ 
«О мобилизационной подготовке 
и мобилизации в РФ» или специаль-
ный указ президента РФ.

Тимофей Корнев

Родина-мать не призовет

Надо срочно поднимать,  
с нашей точки зрения, 

размер утильсбора,  
чтобы он действительно 

был мерой защиты 
внутреннего рынка

— Максим Соколов,
глава АвтоВАЗа, 10 января

Ц И Т А Т А

0,3 процента
составил рост  
перевозок контейнеров 
в РФ в 2022 году,  
по данным ОАО РЖД

с1

с1
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Среди пяти крупных региональ-
ных рынков жилищного строи-
тельства, на долю которых при-
ходится до 47% всех возводимых 
в стране новостроек, по итогам 
2022 года снижение объемов за-
фиксировано в Подмосковье 
и Санкт-Петербурге. В этих ре-
гионах сокращение состави-
ло 13–16% год к году отчасти 
из-за того, что в докризисные 
годы локальные застройщики 
неактивно пополняли свой зе-
мельный банк. В то же время 
на рынках Москвы и Краснодар-
ского края, где строительная ак-
тивность была выше, наблюда-
лось снижение спроса. Девело-
перы не особо рассчитывают 
на изменение ситуации, поэто-
му в начале 2023 года намерены 
продавать квартиры небольши-
ми партиями.

Как подсчитал „Ъ“ на основе дан-
ных единой информсистемы жи-
лищного строительства «Наш.Дом.
РФ», к концу 2022 года общая пло-
щадь возводимых новостроек в Под-
московье составила 8,3 млн кв. м. 
Это меньше на 13,5% год к году, 
на 14,4% по сравнению с 2020 го-
дом и на 30,2%, чем в 2019 году. За-
метное снижение зафиксировано 
и в Санкт-Петербурге, где в 2022 году 
строилось 7,9 млн кв. м, что на 16% 
меньше год к году. По сравнению 
с 2019–2020 годами сокращение ока-
залось еще существеннее — на 38,2% 
и 21% соответственно.

Председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва объясняет сокращение объемов 
строительства жилья в Подмоско-
вье заметным снижением в регионе 
спроса. В Санкт-Петербурге в декаб-
ре 2020 года власти города и Мин-
строй РФ подписали соглашение 
об ограничении объемов ежегодно-
го вывода жилья, напоминает экс-
перт «ЦИАН.Аналитики» Виктория 
Кирюхина.

В топ-5 крупных региональных 
рынков жилья только в Подмоско-
вье и Санкт-Петербурге зафикси-
ровано снижение. Для сравнения: 
в Москве к концу 2022 года стро-
илось 16,6 млн кв. м, что больше 
на 6,4% год к году и на 3,7% по срав-
нению с 2020 годом. Ленинградская 

область, где в прошлом году возво-
дилось 3,3 млн кв. м, показала рост 
на 3% год к году и на 13,7% по срав-
нению с 2020 годом. Эти рынки мо-
гли бы продемонстрировать и бо-
лее заметную динамику роста, если 
бы из-за кризиса в ушедшем году 
в этих регионах спрос также не про-
сел бы, говорят опрошенные „Ъ“ 
застройщики. По данным «ЦИАН.
Аналитики», в Москве самое силь-
ное падение спроса было в октябре, 
на 36%, при среднем по стране — 
10%. В Ленинградской области при-
рост обеспечен в значительной мере 
за счет индивидуального жилищно-
го строительства (ИЖС), считает Вик-
тория Кирюхина.

Резкий скачок объемов строитель-
ства показал Краснодарский край, 
несмотря на действующий в Сочи мо-
раторий на согласование новых про-
ектов. В этом регионе к концу 2022 
года строилось 9,1 млн кв. м, что боль-
ше почти на 23% год к году и на 19,7%, 
чем в 2020 году. Большая часть этого 
объема пришлась на Краснодар. Не-
смотря на это, продажи жилья в этом 
регионе за 11 месяцев 2022 года ока-
зались ниже на 20% год к году, отме-
чает Виктория Кирюхина.

На долю пяти крупных регио-
нальных рынков на протяжении 
трех лет приходится 45–47% всего 
строящегося в России жилья, следу-
ет из данных «Наш.Дом.РФ». В целом 
по стране в 2022 году на этапе строи-
тельства находилось 99 млн кв. м жи-
лья, что больше на 2,8% год к году 
и на 5,3%, чем в 2020 году, но на 8% 
меньше по сравнению с допанде-
мийным 2019 годом. 

Руководитель управления разви-
тия продукта и аналитики ГК «Само-
лет» Леон Пряжников считает стати-

стику за 2022 год отголоском первых 
лет пандемии. Рост объемов в ушед-
шем году показывают те рынки, где 
после запуска 2,5 года назад льгот-
ной ипотеки девелоперы из-за высо-
кого спроса стали больше покупать 
площадок под застройку, часть кото-
рых и застраивается сейчас, поясня-
ет эксперт. 

Опрошенные „Ъ“ девелоперы го-
ворят, что после приобретения в 2021 
году более или менее ликвидных 
участков в ушедшем году они снизи-
ли темпы пополнения своих земель-
ных банков из-за невозможности 
спрогнозировать потенциальный 
спрос на жилье в 2023–2024 годах 
на фоне текущей неопределенности 
в экономике. Это скажется на общих 
объемах жилищного строительства 
в целом по стране уже в начале 2025 
года, считают собеседники „Ъ“.

По мнению Ирины Доброхото-
вой, в следующие два года объе-
мы останутся на прежнем уровне, 
если удастся избежать дальнейших 
экономических потрясений. Как 
минимум в первом квартале 2023 
года девелоперы будут вниматель-
но следить за колебаниями спроса 
и выводить на рынок сравнитель-
но небольшие объемы, отмечает 
коммерческий директор ГК «А101» 
Анна Боим. При этом цены на квар-
тиры в новостройках в 2023 году мо-
гут сократиться не более чем на 10%, 
прогнозирует исполнительный ди-
ректор Клуба инвесторов Москвы 
(объединяет застройщиков) Влади-
слав Преображенский. Однако Леон 
Пряжников не видит причин для 
этого. «Рынок будет регулироваться 
объемом, а не ценой»,— говорит он.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Новостройки пошли вниз
В Подмосковье и Санкт-Петербурге  
сократились объемы строительства

Китайская компания оспари-
вает охрану в России марки Dys-
on, которой владеет одноимен-
ный британский производи-
тель пылесосов и фенов. Бренд 
остановил продажи в стране 
весной 2022 года, но его товары 
поставляются в рамках парал-
лельного импорта. Тот же зая-
витель уже подавал аналогич-
ный иск против Xiaomi и в пер-
вой инстанции добился успе-
ха по одному из классов. По сло-
вам юристов, в случае выигры-
ша истец сможет зарегистриро-
вать в России товарные знаки 
максимально схожие с извест-
ными брендами и пользовать-
ся их репутацией.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что российский суд 
по интеллектуальным правам при-
нял иск от 21 ноября, поданный гон-
конгской Smart International Distri-
bution Limited к британской Dyson 
Technology Limited. Он будет рассмо-
трен 5 июня. Заявитель просит о до-
срочном прекращении правовой 
охраны ряда товарных знаков, как 
российских, так и международных, 
в отношении всех товаров и услуг, 
для которых они зарегистрированы, 
«вследствие неиспользования». Сре-
ди оспариваемых обозначений — 
торговая марка Dyson и схожие с ней 
«Дайсон», «Дисон», Dyson Ball.

Dyson — известный произво-
дитель бытовой техники: пылесо-
сов, фенов и увлажнителей возду-
ха. В апреле 2022 года компания 
объявила, что из-за военных дейст-

вий РФ на Украине прекращает рабо-
ту на российском рынке. В 2022 году 
Минпромторг включил продукцию 
Dyson в список товаров, допущен-
ных к ввозу в страну в рамках парал-
лельного импорта (без согласия пра-
вообладателя). Доля Dyson на рынке 
беспроводных вертикальных пыле-
сосов в РФ в 2021 году превышала 
30% в денежном выражении, гово-
рит замдиректора по стратегическо-
му развитию «Марвел F+ tech» Ста-
нислав Солтицкий. В 2022 году его 
доля сократилось до менее 15%, го-
ворит он.

Smart International Distribution 
Limited, согласно ее сайту, выпу-
скает электронику, бытовую техни-
ку и климатическое оборудование. 
Там говорится, что заводы компа-
нии производят более 10 тыс. еди-
ниц продукции в Китае, Корее 
и Японии. В Dyson и Smart Interna-
tional Distribution Limited не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

Dyson рискует лишится своих 
товарных знаков в той части, кото-
рую не использует последние три 
года, пояснил управляющий парт-
нер «Зуйков и партнеры» Сергей Зуй-
ков: «Например, один из знаков за-
регистрирован для ряда товаров 7-го 
класса, в том числе пылесосы, кофе-
молки и соковыжималки. Если Dys-
on докажет использование знака для 
пылесосов, но не докажет для кофе-
молок и соковыжималок, то для них 
суд товарный знак аннулирует». При 
регистрации освободившихся зна-
ков за другими лицами возврат Dy-
son на российский рынок под тем 

же брендом в этих категориях будет 
затруднен либо невозможен, счита-
ет партнер a.t.Legal Александр Пав-
ловский.

Независимо от того, ушла ли ком-
пания с российского рынка и пла-
нирует ли возвращаться, вопросы 
защиты от контрафакта остаются 
стратегически важными, отмечает 
юрист BGP Litigation Азалия Гарипо-
ва. По ее словам, в рамках параллель-
ного импорта «бремя доказывания» 
оригинальности ввозимого товара 
лежит на импортере: «Ввозить кон-
трафактную продукцию, на которую 
незаконно нанесен товарный знак, 
по-прежнему запрещено. Соответ-
ственно, Dyson все еще может защи-
щать свои права».

Между тем Smart International Dis-
tribution Limited не впервые пытает-
ся оспорить права на известные тор-
говые марки в РФ. В ноябре 2021 года 
компания подавала аналогичный 
иск к Xiaomi Inc., оспаривала охрану 
товарного знака по 21-му классу (до-
машние или кухонные приспособле-
ния, устройства и утварь). В октябре 
2022 года суд удовлетворил это тре-
бование, Xiaomi попытается оспо-
рить его в кассации 16 января. Вы-
года Smart International Distribution 
Limited от подобных исков простая, 
говорит Сергей Зуйков: зарегистри-
ровать товарные знаки максималь-
но похожие (тождественные) извест-
ным брендам и пользоваться чужой 
репутацией от продажи товаров с та-
кими знаками.

Валерия Лебедева,  
Тимофей Корнев

Dyson пропылесосят в суде
Товарные знаки ушедшего из РФ производителя 
могут потерять охрану
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Усиливающийся тренд на эко-
номию потребителей заставля-
ет крупных ритейлеров боль-
ше фокусироваться на форма-
те дискаунтеров. Так, «Магнит» 
может создать новую сеть в эко-
номсегменте, отделив ее це-
нообразование и ассортимент 
от своего основного формата. 
Конкуренция среди дискаунте-
ров будет усиливаться, но по-
тенциал для новых игроков еще 
сохраняется, считают эксперты. 

«Магнит» планирует создать но-
вую сеть дискаунтеров, рассказа-
ли два источника „Ъ“, слышавших 
об этом проекте. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, проработ-
ка концепции новой сети началась 
в 2022 году, в первом квартале это-
го года она может быть утвержде-
на, после чего планируется открыть 
первые магазины. Он уточнил, что 
руководителем новой сети долж-
на стать Анжела Рябова, которая 
в ноябре 2022 года пришла в «Маг-
нит» на должность директора фор-
мата дискаунтеров, а до этого воз-
главляла сибирскую ГК «Красный 
Яр». По словам источника „Ъ“, «Маг-
нит» еще набирает команду в новый 
проект в том числе среди менедже-
ров основных конкурентов и регио-
нальных сетей. В «Магните» заявили 
„Ъ“, что считают дискаунтеры одним 
из самых перспективных форматов 
и будут наращивать присутствие 
в сегменте.

• «Магнит» — второй российский 
ритейлер по объему выручки. 
На 30 июня 2022 года включал более 
26,7 тыс. магазинов, выручка за пер-
вую половину 2022 года выросла 
на 39%, до 1,1 трлн руб. год к году. 
 Более поздние данные компания по-
ка не раскрывала.
«Магнит» с 2020 года развива-

ет сеть дискаунтеров под вывеской 
«Моя цена». Магазины занимают 

площадь до 300 кв. м, а ассортимент 
состоит в основном из недорогих то-
варов и собственных торговых ма-
рок (СТМ). По собственным данным 
«Магнита», на декабрь 2022 года ра-
ботает около 700 магазинов «Моя 
цена» в 63 регионах.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
сеть «Моя цена» нельзя назвать клас-

сическим жестким дискаунтером, 
это скорее один из форматов «Маг-
нита» с сокращенным ассортимен-
том, меньшей площадью и расши-
ренной представленностью СТМ. 
По его словам, для «Магнита» целе-
сообразен запуск отдельного форма-
та жесткого дискаунтера под новым 
брендом со своими ценообразова-
нием и ассортиментом. Партнер One 
Story Ольга Сумишевская считает, 
что «Магнит» может начать тестиро-
вать вторую сеть дискаунтеров в ре-
гионах, где у компании уже развита 
логистика, есть лояльная аудитория, 
а ограничение по максимальной 
доле рынка еще позволяет открывать 

новые магазины без закрытия суще-
ствующих точек.

Дискаунтеры — один из самых 
быстрорастущих форматов на рос-
сийском рынке. По оценкам Info-
line, в январе—сентябре 2022 года ГК 
«Торгсервис» (жесткие дискаунтеры 
«Светофор» и «Маяк») показала наи-
больший прирост выручки среди де-
сяти крупнейших продуктовых ри-
тейлеров — на 47,8%, до 296,3 млрд 
руб. год к году. В NielsenIQ осенью 
2022 года сообщали, что каждый пя-
тый россиянин стал чаще ходить 
в дискаунтеры для оптимизации 
бюджета.

В X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель» и дискаунте-
ры «Чижик») заявили „Ъ“, что на-
мерены стать лидером в сегменте 
жестких дискаунтеров к 2026 году. 
Управляющий директор «Чижика» 
Илья Якубсон ранее сообщал о пла-
нах увеличить в 2023 году число ди-
скаунтеров сети примерно в три 
раза, до 1,5 тыс. магазинов. Как от-
мечает господин Бурмистров, кон-
куренция среди ритейлеров в низ-
ком ценовом сегменте усиливается. 
Во второй половине 2022 года «Пя-
терочка» начала ориентироваться 
в ценообразовании на жесткие дис-
каунтеры, что подстегнуло и других 
крупных ритейлеров снижать цены 
на ключевые товары-индикаторы, 
рассказывает он. 

Хотя независимый эксперт Ири-
на Болотова считает, что потенциал 
для появления новых дискаунтеров 
на российском рынке сохраняется. 
Крупнейшие федеральные ритейле-
ры представлены еще не во всех ре-
гионах страны, а число региональ-
ных игроков розничного рынка 
на фоне кризиса может сократить-
ся, что позволит крупным сетям за-
нять освобождаемые ими площади, 
добавляет эксперт.

Алина Савицкая

«Магнит» потянуло на экономию
Ритейлер может запустить новую сеть дискаунтеров

VK в 2023 году планирует вло-
жить около 300 млн руб. в рос-
сийские студии видеоигр и за-
пустить в университетах обра-
зовательные программы для 
подготовки профильных ка-
дров. Ранее холдинг в рамках 
My.Games, которая была про-
дана в 2022 году, инвестиро-
вал в создание видеоигр по все-
му миру более 6 млрд руб. за че-
тыре года. В условиях дефици-
та бюджетов отрасли в РФ нуж-
ны стратегические инвесторы, 
признают эксперты. Но VK сос-
редоточится на низкобюджет-
ных проектах с коротким ци-
клом разработки, потому что 
высокобюджетные игры толь-
ко за счет российского рынка 
окупить будет сложно.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей VK «Развитие игровой индустрии 
в 2023–2024 годах», которая была 
представлена на совещании с пред-
ставителями отрасли разработки 
видеоигр, которое прошло в Мин-
цифры 15 декабря. Из документов 
следует, что холдинг планирует за-
пустить профильные образователь-
ные программы в вузах: ВШЭ, ВГУ, 
ИТМО, ПГУ, ИГЭУ, МИРЭА, что позво-
лит ему вырастить профильных спе-
циалистов, а подразделение VK Play 
в 2023 году инвестирует в видеоиг-
ровые студии порядка 300 млн руб.

Собеседник „Ъ“, знакомый с пла-
нами компании, уточнил, что VK сос-
редоточится на инвестициях в про-
екты, которые находятся на стадии 
прототипа или в ранней стадии раз-
работки: «Студии, которые войдут 
в периметр VK, будут иметь особые 
условия на размещение проектов 
на платформе дистрибуции VK Play 
и в магазине приложений RuStore». 
В VK отказались от комментариев, 
в Минцифры „Ъ“ не ответили.

Активно привлекать аудиторию 
и разработчиков на свою площад-

ку VK Play холдинг начал в 2022 году. 
Фактически VK продолжает страте-
гию компании My.Games, которую 
холдинг в сентябре 2022 года про-
дал за $642 млн управляющему LETA 
Capital Александру Чачаве. В де-
кабре My.Games объявила об уходе 
с российского рынка (см. „Ъ“ от 15 
декабря 2022 года).

Инвестиционный фонд My.Games 
Venture Capital (MGVC) до 2022 года 
активно вкладывал средства в рос-
сийские и зарубежные игровые сту-
дии. За четыре года компания сум-

марно вложила в создание видеоигр 
уже более 6 млрд руб., говорил в 2021 
году в интервью РБК сооснователь 
My.Games Владимир Никольский. 
На середину 2021 года в портфолио 
MGVC, по собственным данным, 
было более 40 студий, в том числе 
за рубежом. Тогда компания, по оцен-
ке InvestGame, попала в топ-15 круп-
нейших стратегических инвесторов 
в видеоигровой индустрии в мире.

Стратегия VK «понятна и продук-
тивна», потому что на российском 
рынке есть спрос на видеоигры, есть 
команды, которые могут основать 
студии, способные разработать про-
дукт через несколько лет, считает не-
зависимый эксперт Вячеслав Мака-
ров: «Сейчас нужен лишь инвестор, 
который даст достаточно денег». 
При этом, добавляет он, сейчас рос-

сийские разработчики «способны 
переварить не больше $200–300 млн 
за три года».

Российский видеоигровой ры-
нок в уникальной ситуации, счи-
тает инвестиционный директор УК 
«Восход» Артур Мартиросов: с одной 
стороны, многие зарубежные ком-
пании приостанавливают продажи 
своих игр в РФ, а ряд студий уехали 
из России, но вместе с тем оставши-
еся в стране вендоры получили при-
ток новых кадров и работают сейчас 
над тем, чтобы заполнить свобод-
ные ниши. «Сейчас в России точно 
есть инвестиционные возможно-
сти, более того, те команды, кото-
рые остались и продолжают работу, 
вероятно, вырастут через несколько 
лет в локальных лидеров»,— уточ-
няет он. Ключевым вопросом при 
принятии инвестиционного реше-
ния, по его словам, станет стратегия 
и география продвижения студии, 
возможности закупки трафика.

По словам топ-менеджера круп-
ного российского разработчика 
видеоигр, сейчас рынку не хвата-
ет стратегических инвесторов, «го-
товых к долгосрочным вложени-
ям, и при этом не ожидающих 300% 
окупаемости». Собеседник „Ъ“, од-
нако, добавляет, что привлекатель-
ными скорее будут вложения в недо-
рогие проекты с коротким циклом 
разработки, так как разработку и вы-
пуск AAA-проекта (высокобюджет-
ные, качественные игры) невозмож-
но окупить продажей копий только 
на российском рынке. «Привлека-
тельная для инвестиций игра долж-
на быть недорогой с точки зрения 
разработки,— отмечает он,— а так-
же она должна быть игрой-сервисом 
(GaaS — Games as a service, способ мо-
нетизации игр.— „Ъ“), то есть прино-
сить доход не благодаря продаже ко-
пий, а с помощью микротрансакций 
пользователей внутри продукта».

Никита Королев

VK перезагружает игры
Компания инвестирует в российские студии

В России сложился 
стереотип, что 

дискаунтер — это магазин 
с… плохим освещением 

и грязным полом
— Илья Якубсон,

управляющий сетью «Чижик»,  
в интервью Retail.Ru  
в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

184 миллиарда 
долларов
по прогнозу NewZoo, 
 составит объем  
глобального рынка  
видеоигр  
по итогам 2022 года
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Джентльмены незадачи
Фильм Гая Ритчи «Операция „Фортуна“: Искусство побеждать»

В прокат выходит комедийный 
шпионский боевик Гая Ритчи 
«Операция „Фортуна“: Искусст-
во побеждать». Горячо любимый 
в России режиссер выдает ровно 
то, что от него ожидают: погони, 
перестрелки, кривую ухмылку 
Джейсона Стейтема и очеред-
ной самоироничный выход Хью 
Гранта в роли злодея. Сумма этих 
слагаемых, по мнению Юлии 
Шагельман, вполне способна 
развлечь, а больше от нее ничего 
и не требуется.

ай Ритчи, как помнит любой 
киноман старше 35 лет, начал свою 
карьеру в самом конце девяностых 
постановщиком резких и дерзких 
криминальных боевиков с отчетли-
во британским ароматом, которо-
го сравнивали аж с самим Таранти-
но. Затем он на десять с лишним лет 
переквалифицировался в наемно-
го работника Голливуда, с перемен-
ным финансовым успехом произ-
водя высокобюджетные глянцевые 
картины со звездами, от «Шерлока 
Холмса» (2009) до «Аладдина» (2019). 
В 2020 году Ритчи вернулся к тому, 
с чего начал, сняв вопиюще непо-
литкорректную и отчаянно старо-
модную криминальную комедию 
«Джентльмены» всего за $22 млн (со-
брала она в пять раз больше, и свою 
долю в этом успехе сыграла и рос-
сийская публика, принесшая в кассу 
1,2 млрд руб., благодаря чему фильм 
занял третье место в отечественном 
прокате того года).

За этим последовал экспери-
мент — тяжеловесная драма отмще-

ния «Гнев человеческий», которая, 
впрочем, тоже понравилась отече-
ственным зрителям. Однако на се-
годняшний день Ритчи заигрыва-
ния с «серьезным» кино, похоже, 
прекратил, вернувшись к разработ-
ке золотой жилы комедийного эк-
шена, где шутки легко и неприну-

жденно сочетаются со взрывами. 
Правда, Джейсона Стейтема, сыг-
равшего в «Гневе человеческом» 
главную роль, позвал и в новую кар-
тину — все в том же амплуа непро-
биваемого и неубиваемого крутого 
парня, в которое добавлена капель-
ка юмора, тоже, впрочем, довольно 
дуболомного.

Персонажа Стейтема здесь зовут 
Орсон Форчун (потому и «Операция 
„Фортуна“»), и он наемный агент на 
службе… кажется, британского пра-

вительства? Это толком непонят-
но, но Ритчи с двумя своими соав-
торами сценария (Айван Эткинсон 
и Марн Дэвис) постарался замаски-
ровать геополитическую принад-
лежность своих героев так, чтобы 
никому не было обидно (по слухам, 
выход картины в прокат отодвинул-
ся в том числе из-за того, что из нее 
пришлось вымарывать «украинских 
гангстеров»). Как бы то ни было, 
в начале фильма неизвестные люди 
в камуфляже похищают неизвест-

но откуда неизвестно что, и обес-
покоенный чиновник по имени 
Норман (Эдди Марсан) поручает не-
коему Нейтану (Кэри Элвес) собрать 
команду, чтобы это неизвестно что 
вернуть. Позже макгаффин начина-
ют именовать «титаном», но что это 
такое, выясняется только в послед-
ней трети ленты.

Команду наемников возглавляет 
Орсон, весьма недовольный тем, что 
его выдернули из отпуска, который 
он проводит в Марокко за счет сво-

их работодателей. К нему присоеди-
няются молодой начинающий агент 
Джей Джей (Багзи Мэлоун) и хакер-
ша Сара Фидель (Обри Плаза). Что-
бы найти «титан», им надо внедрить-
ся в окружение оружейного барона 
Грега Симмондса (Хью Грант, как 
всегда, с упоением изображает мер-
зкого гада), а для этого, в свою оче-
редь, шантажом привлечь в свои 
ряды кинозвезду Дэнни Франческо 
(Джош Хартнетт), фанатом которого 
Симмондс является. Дополнительно 
ситуацию осложняет наличие кон-
курирующей команды во главе с ра-
ботающим неизвестно на кого Май-
ком (Питер Фердинандо), которому 
тоже зачем-то нужен «титан».

Сюжет, понятно, не блещет ни ло-
гикой, ни последовательностью. На-
пример, в начале фильма многократ-
но упоминается какой-то Джонни, 
который переметнулся к Майку от 
Орсона, страшно обидев последне-
го, но не стоит ждать, что это ружье 
выстрелит,— посвятив обсуждению 
предательства несколько диалогов, 
авторы про него напрочь забыва-
ют. Сцены погонь, драк и перестре-
лок, комические репризы Хартнет-
та, отыгрывающего пародию на всех 
самовлюбленных селебрити сразу, 
и эпизоды, в которых Плаза бойко 
стучит по компьютерным клавишам 
и деревянно флиртует со Стейтемом, 
смешиваются в случайном порядке, 
а съемочная группа явно просто по-
лучает удовольствие от поездки в те-
плые края (бюджета у продюсеров 
хватило на Турцию). Наверняка и по 
другую сторону экрана найдутся 
желающие это удовольствие разде-
лить. Особенно учитывая прошлые 
успехи Гая Ритчи в российском про-
кате и нынешнее отсутствие у него 
 конкурентов.

АРХИТЕКТУРА ПАМЯТНИК

Бурдон Эмманюэль прозвонит Олимпиаду
Президент Франции обещает открыть Нотр-Дам в 2024 году

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон приехал в понедельник 
вечером в главный храм Парижа, 
ставший после пожара 2019 года 
символом чудесного спасения. 
Вместе с премьер-министром 
Японии Фумио Кисидой он встре-
тился с реставраторами, восста-
навливающими собор Париж-
ской Богоматери, и подтвердил, 
что памятник вернется к жизни в 
2024 году в своих исторических 
формах. Рассказывает корре-
спондент „Ъ“ во Франции Алек-
сей Тарханов.

евятого января Эмманюэль 
Макрон и находящийся 

с государственным визитом в Пари-
же премьер-министр Японии Фумио 
Кисида посетили строительную пло-
щадку, в которую превратился со-
бор Нотр-Дам, едва не погибший 
в результате пожара в ночь на 16 
апреля 2019 года. В сопровождении 
архитекторов, реставраторов и на-
чальника строительства, прислан-
ного президентом комиссарить на 
стройке,— отставного генерала ар-
мии, бывшего начальника Генераль-
ного штаба Жана-Луи Жоржелена, он 
проинспектировал работы и попози-
ровал перед телекамерами.

Два года назад многие французы 
ворчали, что президент торопит со-

бытия. Что он подгоняет реставра-
торов закончить работу, во-первых, 
к открытию в Париже Олимпийских 
игр 2024 года, а во-вторых, во вре-
мя его президентского срока. Вчера 
президент ответил скептикам, отча-
сти признав волюнтаризм, но оправ-
дывая его суровой необходимостью. 
Обращаясь к рабочим, политикам 
и журналистам, он сказал: «Важно 
было поставить цель, потому что так 
вновь появилась надежда. Мы не мо-
гли пообещать людям: „Вы будете 
ждать пятнадцать лет“».

Работы по реконструкции, как со-
общили руководители строительст-
ва, идут по плану. Это не так заметно 
снаружи, где о работах можно судить 
лишь по стрелам строительных кра-
нов. Зато внутри все пространство 
собора занято лесами. В последний 
раз храм выглядел так в 1860-х во 
время реставрации, которой зани-
мался французский архитектор, зна-
ток европейской готики и большой 
фантазер Эжен Виолле-ле-Дюк (1814–
1879). Собором именно в его версии 
любовались наши современники.

Таким же он вернется городу 
и миру после реставрации. Мно-
гочисленные завиральные идеи 
о превращении мирового памятни-
ка XII–XIV веков в аттракцион совре-
менной архитектуры или историче-
ский диснейленд были отвергнуты 
еще в момент первых работ по укре-
плению здания, пострадавшего от 
огня. В соборе останутся и приду-
манные Виолле-ле-Дюком скульпту-
ры, и, главное, изобретенная им бу-
тафорская игла-шпиль 96-метровой 
высоты, обрушившаяся в ночь пожа-

ра. Редактировать заново знаменито-
го «редактора готики» никто не соби-
рается, добавления и изменения XIX 
века стали, в свою очередь, ценней-
шим памятником архитектуры.

Реставрация Нотр-Дама может 
стать таким же образцом нового под-
хода к памятникам, каким стала ра-
бота пожарных в апреле 2019 года. 
Для тушения огня в ту ночь были 
использованы роботы и специаль-
ные технические средства, которые 
помогли спасти здание от разруше-
ния. Таких систем даже в ХХ веке 

еще не существовало, Нотр-Дам был 
бы обречен. Точно так же теперь по-
явилась возможность прибегнуть 
для восстановления к идентич-
ным материалам и приемам стро-
ительства, в отличие от реставра-
торов XIX–XX веков, которые часто 
использовали бетон и сталь для ос-
новных конструкций, скрывая их 
за «исторической» декорацией. Тех-
нологи научились улучшать свойст-
ва старинных материалов, не меняя 
их облика. Для иглы будет исполь-
зован особый вид свинцового по-
крытия, конструкция кровли будет 
набрана из таких же, как в Средне-
вековье, деревянных ферм, но полу-
чивших особую пропитку и защиту 
от огня.

Главной задачей на этот год оста-
ется восстановление свода на пере-
сечении нефа и трансепта, где до 
сих пор зияет дыра, пробитая упав-
шим шпилем. Каменщикам пред-
стоит выложить нервюрный свод 
по рецептам XIII века, пока с другой 
стороны будут возводиться стропи-
ла кровли: артели плотников, вла-
деющих необходимым средневеко-
вым ремеслом, все еще существуют 
во Франции. Они повторят неверо-
ятной сложности конструкцию так 
называемого леса, в котором и заро-
дился четыре года назад губитель-
ный пожар. Реставраторы отмечают 
особенность начинающихся работ: 
традиционно плотники приходили 

на стройку вслед за каменщиками; 
на сей раз им предстоит действовать 
одновременно, синхронное продви-
жение будет контролироваться по 
компьютерной модели собора, со-
зданной в начале реставрации.

В течение этого года предпо-
лагается закончить шпиль, бла-
го современные строители могут 
смонтировать его целиком, в их рас-
поряжении есть вертолеты и мощ-
ные краны. Стены на всю высоту 
очищены от накопившейся века-
ми пыли и копоти. Сохранившиеся 
и восстановленные витражи обеща-
ют еще больше света и цвета. Идет 
реставрация старинного органа, ко-

торый удалось спасти от огня. На 
месте и колокола собора. Француз-
ские журналисты немало забавля-
лись тем, что самый старый, бурдон 
Эмманюэль, отлитый в 1686 году,— 
тезка нынешнего президента. Зна-
менитый медный бас звонил фран-
цузским королям в дни коронации, 
праздновал конец Первой мировой 
и освобождение Парижа, а потом от-
метил смерть мирового коммуниз-
ма — падение Берлинской стены. 
Если не произойдет очередной беды 
из тех, на которые в последнее вре-
мя так щедра история, в 2024 году на 
его звон в собор придут парижане 
для первого после ремонта массово-
го богослужения. А следом Нотр-Дам 
откроется для туристов, в несмет-
ном числе ожидающихся на париж-
скую Олимпиаду.

От многочисленных погонь 
и перестрелок не осталась 
в стороне даже хакерша 
(Обри Плаза) 
ФОТО MIRAMAX FILMS

Реконструкции 
знаменитого парижского 
собора дан зеленый свет  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВАД

Г

Реставрация Нотр-Дама может стать  
таким же образцом нового подхода  
к памятникам, каким стала работа  
пожарных в апреле 2019 года
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У сборной России по би-
атлону появится главный 
тренер, курирующий рабо-
ту как мужской, так и жен-
ской команды. Эта долж-
ность досталась опытному 
спортивному функционе-
ру Павлу Ростовцеву. Го-
сподин Ростовцев, в пре-
дыдущем десятилетии 
некоторое время трудив-
шийся в Союзе биатлони-
стов России (СБР), хорошо 
знаком президенту струк-
туры Виктору Майгурову: 
оба были лидерами отече-
ственного биатлона на ру-
беже прошлого и нынеш-
него веков.

оюз биатлони-
стов России объявил о назна-
чении главным тренером 
сборной страны по превра-
тившемуся в один из самых 
популярных в ней видов 
Павла Ростовцева. Кандида-
тура господина Ростовцева 
должна быть утверждена Ми-
нистерством спорта РФ.

Павел Ростовцев занял 
должность, долго остававшу-
юся вакантной. СБР в своей 
практике часто предпочитал 
обходиться без формально-
го руководителя тренерского 
штаба сборной, предпочитая 
схему, в которой существуют 
лишь руководители женской 
и мужской команд. В текущем 
сезоне, стартовавшем осе-
нью 2022 года, ими являются 
Юрий Каминский и Михаил 
Шашилов. Объясняя смысл 
корректировки формата, пре-
зидент СБР Виктор Майгуров 
сказал Championat.com, что 
назначение 51-летнего Пав-
ла Ростовцева «давно назре-
ло», а «большой авторитет 
и у специалистов, и у болель-
щиков» вместе с «богатым 
спортивным, тренерским 
и административным опы-
том» помогут ему в деятель-
ности на новом посту.

Тезис насчет богатого 
и разнообразного опыта го-
сподина Ростовцева выгля-
дит и в самом деле бесспор-

ным. Он входит в число 
наиболее ярких фигур в оте-
чественном биатлоне. В те-
чение нескольких сезонов 
на рубеже прошлого и ны-
нешнего веков Павел Рос-
товцев был лидером сбор-
ной России, завоевав в ее 
составе три золота чемпио-
натов мира. При этом дол-
гое время он выступал в ней 

с Виктором Майгуровым, 
другой российской биатлон-
ной знаменитостью. А свое 
первое золото мировых пер-
венств — в 2000 году в Лах-
ти — господин Ростовцев 
выиграл, пробежав решаю-
щий, четвертый, этап эста-
фетной гонки, которую у рос-
сийской команды открывал 
как раз господин Майгуров.

После окончания спор-
тивной карьеры Павел Рос-
товцев много лет трудился 
функционером на различ-
ных должностях, связанных 
со спортом. Например, он 
был руководителем агентст-
ва физкультуры, спорта и ту-
ризма администрации Крас-
ноярского края, министром 
по физкультуре, спорту и мо-

лодежной политике Иркут-
ской области, руководил 
подготовкой к Универсиаде, 
состоявшейся в Красноярске 
в 2019 году.

В биографии Павла Рос-
товцева есть и период рабо-
ты в биатлоне. С 2011 по 2014 
год он занимал пост главно-
го тренера женской сборной 
России по стрельбе, то есть 
входил в число ключевых по-
мощников приглашенного, 
чтобы вернуть ей внезапно 
потерянные лидерские по-
зиции, немецкого специали-
ста Вольфганга Пихлера. Од-
нако никакого возвращения 
позиций не состоялось. На-
оборот, в первой половине 
предыдущего десятилетия 
женская российская коман-
да пережила резкое падение, 
а призовые места на топ-тур-
нирах и даже обычных эта-
пах Кубка мира стали для ее 
представительниц большой 
редкостью.

Важнейшим соревнова-
нием на этом отрезке для 
сборной России была до-
машняя Олимпиада в Сочи 
в 2014 году. Из общего трен-
да она не выпала. В активе 
женской команды оказалось 
два попадания в первую 
тройку. Но эстафетное се-
ребро у нее позже отняли 
на волне расследований по 
мотивам вспыхнувшего до-
пингового кризиса. Так что 
из двух сочинских медалей 
«сохранилось» лишь сере-
бро, добытое в спринте Оль-
гой Вилухиной.

Проверить, насколько 
удачным оказалось реше-
ние доверить Павлу Ростов-
цеву всю сборную России по 
биатлону, удастся, впрочем, 
не скоро. В настоящий мо-
мент ее, по сути, не сущест-
вует, поскольку Международ-
ный союз биатлонистов, как 
и подавляющее большинст-
во спортивных федераций, 
после начала специальной 
военной операции на Украи-
не отстранил российских би-
атлонистов от участия в меж-
дународных соревнованиях. 
Признаков же того, что в бли-
жайшее время санкции могут 
быть сняты, не наблюдается.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Российским биатлонистам 
нашли главного
Сборную страны возглавил Павел Ростовцев

Международная федерация 
шахмат (FIDE) провела рефор-
му чемпионского цикла. Наи-
более заметным изменением 
оказалось исключение из него 
одного из важнейших элемен-
тов — серии Гран-при, в кото-
рой разыгрывались две путевки 
в кандидатский турнир, опреде-
ляющий претендента на титул 
чемпиона мира.

еждународная федерация 
шахмат утвердила реформу так на-
зываемого чемпионского цикла, то 
есть системы соревнований, в кото-
рых выявляется претендент на глав-
ный титул. В настоящий момент он 
формально принадлежит владев-
шему званием десять лет норвежцу 
Магнусу Карлсену. Однако еще летом 
прошлого года он предупредил, что 
отказывается от звания. В апреле его 
разыграют россиянин Ян Непомня-
щий и китаец Дин Лижэнь.

Реформа не затронула состяза-
ние, венчающее цикл. Им остает-
ся кандидатский турнир с участием 
восьми гроссмейстеров, в который 
автоматически будет включен про-
игравший в поединке Непомняще-
го с Дин Лижэнем. Зато довольно 
серьезные изменения произошли 
в основном блоке цикла.

Наиболее заметным являет-
ся исключение из него серии 
Гран-при.  Впервые проведен-
ная в 2008 году, она на протяже-
нии долгого времени оставалась 
очень важным элементом систе-
мы. В Гран-при разыгрывались две 
путевки в кандидатский турнир, то 
есть четверть от общего количества. 
В 2022 году серия состояла из трех 
турниров, в которых сыграла боль-
шая часть элитных гроссмейстеров, 
а ее общий призовой фонд составил 
€450 тыс.

За организацию Гран-при отвеча-
ла компания World Chess. Ее испол-
нительный директор Илья Мерен-
зон, комментируя инициированную 

FIDE реформу, отказался предполо-
жить, почему серия исчезла из ци-
кла, а также спрогнозировать ее 
будущее. По его словам, турниры 
Гран-при «могут существовать как не-
зависимые мероприятия», но «фор-
мат и необходимость такой серии 
пока еще обсуждаются с игроками».

Исключение из цикла этого про-
екта повысило «удельный вес» дру-
гого известного шахматного сорев-
нования. Дополнительную, третью, 
путевку FIDE, которую с 2018 года 
возглавляет Аркадий Дворкович, 
выделила Кубку мира. В середине 
нулевых он заменил мировые пер-
венства по нокаут-системе, приду-
манные предшественником Двор-
ковича Кирсаном Илюмжиновым. 
FIDE объясняла расширение квоты 
тем, что Кубок мира, по ее мнению, 
уже стал «флагманским» состяза-
нием, а его «популярность и значи-
мость продолжают расти».

Две путевки по-прежнему имеет 
еще один турнир, который благода-
ря специфической формуле обеспе-
чивает высокую вероятность неожи-
данного исхода,— Grand Swiss. Кроме 
того, право играть в кандидатском 
турнире в 2024 году достанется гросс-
мейстеру с наивысшим рейтингом 
по итогам 2023-го. В данном случае 
FIDE не нарушила традицию.

Самая же сложная ситуация — со 
второй путевкой, «отобранной» у се-
рии Гран-при. FIDE пришлось посвя-
тить ей львиную долю публикации, 
рассказывающей о реформе.

Эта путевка будет наградой шах-
матисту за турнирные результа-
ты в 2023 году. При этом речь идет 
лишь о турнирах — как междуна-
родных, так и внутренних,— име-
ющих серьезный средний рейтинг 
участников. За победу в каждом бу-
дет начисляться десять баллов, за 
второе место — восемь, за третье — 
семь и т. д. В зачет гроссмейстерам 
пойдут пять лучших результатов, че-
тыре из них должны быть показаны 
на соревнованиях с классическим 
контролем времени.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

В новый год  
с новым циклом
FIDE утвердила реформу  
отбора в кандидатский турнир

В центральном матче недели чем-
пионата Единой лиги ВТБ «Зенит» 
принимал «Локомотив-Кубань». 
Встреча петербургской и красно-
дарской команд в первом круге 
была, пожалуй, самой безумной 
в нынешнем первенстве. Но по-
вторения сумасшествия не случи-
лось, хотя исход противостояния 
все равно решался на последних 
секундах. Удачливее был «Зенит», 
лидировавший весь матч и побе-
дивший со счетом 73:71.

ервый этап регулярного чем-
пионата Единой лиги ВТБ подходит 
к концу. Последний тур состоится уже 
20 января. Согласно регламенту, по 
итогам первого этапа 12 команд лиги 
разделяются на две шестерки. Шесть 
лучших клубов автоматически про-
ходят в play-off. Шесть других бьют-
ся за оставшиеся две путевки в 1/8 фи-
нала. И так вышло, что состав этих 
шестерок определился уже в минув-
шее воскресенье. В группу А попали 
ЦСКА, УНИКС, «Зенит», МБА, «Ниж-
ний Новгород», «Локомотив-Кубань». 
В группу B: «Парма», «Самара», «Авто-
дор», «Енисей», «Астана», «Минск». Все 
это, однако, не значит, что оставшиеся 
матчи для команд, уже обеспечивших 
себе места в play-off, потеряли смысл. 
Дело в том, что на втором этапе регу-
лярки, где участники проведут двух-
круговые турниры внутри шестерок, 
будут учитываться и очки, добытые на 
первой стадии. А ведь от итоговой рас-
становки по итогам регулярного чем-
пионата будет зависеть, кто из участ-
ников play-off получит преимущество 
своей площадки.

Так что состоявшийся во вторник 
матч «Зенит»—«Локомотив-Кубань» 
имел вполне ощутимое турнирное 
значение. Плюс многие болельщики 
помнили, что последняя встреча ко-

манд, состоявшаяся в ноябре в матче 
первого круга, получилась, без преу-
величения, безумной. Тогда «Локомо-
тив-Кубань» выдал блестящую первую 
половину матча, позволив набрать 

действующему чемпиону лиги толь-
ко 25 очков и уйдя на перерыв с про-
фицитом в четыре балла. Но затем 
краснодарцы выдали очень плохую 
третью четверть, в которой проиг-
рали 5:30 и отстали от «Зенита» на 21 
очко. Однако это не помешало желез-
нодорожникам вскоре сравнять счет 
и уступить только в самой концовке. 

Повтора того ноябрьского сумас-
шествия вчера не случилось. Нет, игра 
не была предсказуемо ровной, и так 
называемые качели в ней присутст-
вовали. «Зенит» быстрее и эффектив-
нее вошел в игру в основном благо-
даря Тома Эртелю, со стопроцентной 
точностью бившему с дистанции и по-
чти также эффективно раздававше-
му результативные передачи. Так что 
уже после десяти минут игры отста-
вание гостей достигло десяти очков. 
«Локомотиву-Кубани», однако, уже 
к середине второй четверти благода-
ря трехочковому попаданию Девона 
Акун-Перселла (для 29-летнего фор-
варда это был первый матч за красно-

дарцев, и, похоже, о своем приобрете-
нии они не пожалеют) от отставания 
остались лишь четыре вполне «рабо-
чих» очка. Однако главный тренер 
«Зенита» Хави Паскуаль весьма эффек-
тивно реагировал на просадки в игре 
своей команды. Все бравшиеся им 
тайм-ауты давали результат, так что 
хозяевам без особого труда удавалось 
держать соперника на расстоянии 
пары владений. А в третьей четверти, 
когда гости сместили акцент в игре на 
атаку, «Зениту» не составило труда вос-
пользоваться брешами, возникавши-
ми в обороне железнодорожников. 
Весьма значительными, надо сказать. 
Скажем, Ричарда Соломона дважды 
подряд забыли под щитом. Снова с ди-
станции попал Эртель. Ну а быстрые 
отрывы у хозяев получались в каждой 
третьей атаке. И если бы они все реа-
лизовывались, вопросы в этом матче 
могли быть сняты досрочно. Но, судя 
по всему, такое развитие событий все-
лило в игроков «Зенита» чувство лож-
ного превосходства над соперником, 
что вполне могло обернуться серьез-
ными неприятностями. В концовке 
матча после стремительного прохода 
Джайлена Барфорда от преимущества 
хозяев осталось всего два очка. Он же 
на последних секундах мог принести 
своей команде победу. Но его даль-
ний бросок не достиг цели — 73:71 
в пользу «Зенита».

В другом матче дня ЦСКА в гостях 
встречался с «Нижним Новгородом». 
Армейцы крупно и легко выиграли 
(109:79) и продолжили свою рекорд-
ную победную серию, которая растя-
нулась уже на 20 матчей.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» хорошо кончил
Петербуржский клуб обыграл «Локомотив-Кубань»

На рубеже прошлого и нынешнего веков Павел Ростовцев был одним из лидеров 
сборной России и завоевал в ее составе три золота чемпионатов мира  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

С

Г

Форвард «Локомотива-Кубани»  
Девон Акун-Перселл (в белой 
форме) в дебютном матче за же-
лезнодорожников набрал 20 оч-
ков, но это не помогло красно-
дарцам избежать поражения

ЖУАН ФЕЛИКС ПЕРЕХОДИТ ИЗ «АТЛЕТИКО» В «ЧЕЛСИ»

Лондонский «Челси» договорился с мадридским «Атлетико» о переходе 
форварда сборной Португалии Жуана Феликса (в красно-зеленой форме) 
на правах аренды до конца сезона. По данным нескольких источников, ан-
глийский клуб заплатит за нее €11 млн, а также полностью покроет зарплату 
футболиста за этот период в размере около €6 млн. При этом опция выкупа 
в данном соглашении, согласно условиям, выдвинутым «Атлетико», не про-
писана. Более того, сообщается, что контракт Жуана Феликса с «Атлетико», 
который в свое время был заключен на семь лет сроком до 2026 года, дол-
жен быть продлен до 2027 года.

Напомним, что переход талантливого форварда из «Бенфики» в «Атле-
тико» в 2019 году за €126 млн входит в четверку самых дорогих трансфе-
ров в истории футбола. Он уступает лишь трансферам двух нынешних звезд 
ПСЖ — Неймара из «Барселоны» в 2017 году за €222 млн и Килиана Мбап-
пе из «Монако» в 2018 году за €135 млн, а также трансферу Фелипе Коути-
нью в 2018 году из «Ливерпуля» в «Барселону» за €145 млн. Правда, полно-
стью проявить в Мадриде свои способности Жуану Феликсу пока не удается. 
В частности, в 14 матчах нынешнего чемпионата Испании он забил лишь че-
тыре гола и сделал три голевые передачи.

«Челси», в свою очередь, заинтересован в усилении. На данный момент 
команда, возглавляемая Грэмом Поттером, идет в Английской премьер-ли-
ге лишь десятой. Неудивительно, что, по данным британской прессы, в за-
очном споре за право арендовать Жуана Феликса «Челси» опередил «Арсе-
нал» и «Манчестер Юнайтед», которым условия «Атлетико» показались не-
выгодными. Евгений Федяков
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Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Парма»—УНИКС 82:89. «Самара»—«Автодор» 87:82. 
«Енисей»—МБА 85:80. «Пари Нижний Новгород»—
ЦСКА 79:109. «Зенит»—«Локомотив-Кубань» 73:71.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 20 20 0 100
2. УНИКС 20 18 2 90
3. «Зенит» 20 16 4 80
4. МБА 20 12 8 60
5. «Пари Нижний Новгород» 20 11 9 55
6. «Локомотив-Кубань» 20 10 10 50
7. «Самара» 20 8 12 40
8. «Парма-Пари» 20 8 12 40
9. «Автодор» 20 7 13 35
10. «Енисей» 20 5 15 25
11. «Астана» 19 3 16 16
12. «Минск» 19 1 18 5
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